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Дорогие друзья!
Мы просим вас не охладевать в пожертвованиях 

сборнику «Душа». Сборник распространяется 
бесплатно, но издается за деньги. 

Нам очень важна помощь каждого читателя. 
Существование сборника зависит от каждого из Вас.

Жертвовать на сборник просто и удобно:
1. Вы можете пополнять счёт редакционного номера: 

8-963-942-96-57 (Билайн), перечислив на 
него любую удобную для Вас сумму.

2. Вы можете пополнять счёт электронного 
кошелька через интернет: 410011484072751 

(Яндекс, деньги)

Православный сборник для всех «Душа - встреча с Господом».
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Мы работаем для вас и ради вас, 
так помогайте и вы нам. 

Постоянные реквизиты для пожертвований:

1. Можно пополнять номер телефона: 
8 963 942 96 57 (Билайн), перечисляя на него любую 
удобную для Вас сумму.

2. Можно отправлять пожертвования на электронный 
кошелек: 
410011484072751 - Яндекс. Деньги 

3. Можно перечислять средства с любого платежного 
терминала на карты  VIZA:
4154 8120 0795 1555      4276 4400 1246 6055

Редактор диакон Олег Рыжков
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Лично ВЫ, читатель, и лично от ВАС зависит следующий выпуск «Души»

Престарелые родители, всю 
жизнь молившие Бога о том, 
чтобы Он послал им ребен-
ка, вдруг решаются отдать ма-
ленькую дочь в «интернат» при 
Храме. Зачем? О том, что абсур-
дно для окружающих, но так ясно 
для людей, всецело живущих 
Богом, размышляет протоиерей 
Константин Камышанов. 

Верую, потому что абсурдно. 
(Тертуллиан)

Введение для обывателя – празд-
ник абсурда. Введение для христи-
ан – праздник веры. Оно как нельзя 
лучше иллюстрирует слова апосто-
ла Павла: «Безумие для эллинов, со-
блазн для иудеев».

В самом деле, супружеская пара 
всю жизнь оставалась бездетной. В 
народе Иоаким и Анна считались 
проклятыми из-за своего бесчадия. 
Священник не принял их жертво-
приношение, и они дошли до пол-
ного отчаяния.

Вдруг Бог, сжалившись, подает 
им долгожданного ребенка, а они 
через три года сдают его в специн-
тернат при храме. Девочке при этом 
всего три года, и ее не спрашивают, 
хочет она этого или нет. Вместо 
того чтобы насладиться любовью 
ребенка, его нежностью и поэзией 
взросления, они отказываются от 
дара Бога и снова становятся оди-
нокими.

Разве Мария не могла выра-
сти богоугодной в этой праведной 
семье? Ведь вырос же сводный брат 
Христа в такой же семье апостолом 

и творцом Литургии Иакова, в ко-
торой миряне причащаются, как и 
священники, из чаши.

Кто упокоил одиноких стари-
ков, плакала ли Анна об отданном 
ребенке, и кто закрыл глаза умер-
шим супругам, мы не знаем. Но мы 
знаем, что этот случай был не еди-
ничным в истории мира:

Бог искушал Авраама и сказал 
ему:

– Авраам!
Он сказал:
– Вот я.
 Бог сказал:
– Возьми сына твоего, единствен-

ного твоего, которого ты любишь, 
Исаака; и пойди в землю Мориа, и 
там принеси его во всесожжение 
на одной из гор, о которой Я скажу 
тебе.

Авраам встал рано утром, осед-
лал осла своего, взял с собою двоих 
из отроков своих и Исаака, сына 
своего; наколол дров для всесож-
жения и, встав, пошел на место, о 
котором сказал ему Бог.

И вторично воззвал к Аврааму 
Ангел Господень с неба и сказал:

– Мною клянусь, - говорит Го-
сподь, - что так, как ты сделал сие 
дело и не пожалел сына твоего, 
единственного твоего (для Меня), 
то Я, благословляя, благословлю 
тебя.

Потрясающий урок веры, резуль-
татом которого стало откровение о 
том, что жертва и любовь лежат в 
основании мира. Эта не принятая 
жертва Авраама была также прооб-
разом жертвы Бога Отца, отдавшего 
Сына за грехи мира:

…С сими и мы божественными 
силами, Владыко человеколюбче, 
вопием и глаголем: Свят еси и пре-
свят, Ты и Единородный Твой Сын, 
и Дух Твой Святый; свят еси и пре-
свят, и великолепна слава Твоя, иже 
мир Твой тако возлюбил еси, якоже 
Сына Твоего Единородного дати, да 
всяк веруяй в Него не погибнет, но 
имать живот вечный… (анафора)

Таким образом, мы видим, что, 
отдав маленькую девочку Марию в 
храм, ее родители не только уподо-
бились праотцу Аврааму, но и сами 
послужили некой проекцией Трои-
цы на род человеческий.

Вряд ли Иоаким и Анна бого-
словствовали. Простые старики 
из крохотного селения в далекой 
нищей стране, скорее всего, были 
вообще неграмотными.

Однако все знают, как маленькие 
дети, еще не усвоившие грех, очень 
хорошо разбираются в людях. Не 
при помощи психологических тех-
ник, а напрямую проникают в суть 
человека. Они очень хорошо отли-
чают злых людей от добрых и видят 
лукавство взрослых. Так Адам 
видел суть предметов внутренним 
духовным взором. Совершенно оче-
видно, что таким духовным виде-
нием обладали праведные супруги 
Иоаким и Анна. И этот мир они ви-
дели не так, как мы.

Нам, мирским, кажется, что мир 
устроен для нас. А он устроен в ре-
зультате взаимоотношений между 
лицами Святой Троицы несколько с 
иной целью, чем наше земное бла-
гополучие и здоровье. Мы после 
грехопадения Адама трагически 

Праздник абсурда? Торжество веры!
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ошибаемся, определяя свое место в 
мире.

Нам кажется, что жизнь – это 
семьдесят лет. Аще в силах – во-
семьдесят, а далее труд и болезни. 
А мы на самом деле рождены к веч-
ности.

Нам, мирским, кажется, что дети 
являются нашим плодом любви. В 
то время, как мы не имеем ни ма-
лейшего представления о том, как 
происходит зарождение жизни, ста-
новление души и почему приходит 
смерть. Редко кто догадывается, 
что дети не наши, а Божии. А нам 
их дали только подержать, не ис-
портить и научить любить Бога. Мы 
должны вернуть их Богу целыми и 
невредимыми.

Мы с большим трудом видим 
себя в потоке вечности. Нам очень 
трудно понять, что все, что мы 
имеем, от Бога. И совсем неверо-
ятно сложно принять участие в со-
вместном труде с Богом. Потому 
что мы слепы духовно и не понима-
ем того, что не слуга, а Отец, хра-
нящий и возделывающий Царство 
Небесное, вместе с нами.

Наша работа должна быть подоб-
на отношению лиц Троицы, между 
которыми непрерывно соверша-
ется жертва любви. Бог Отец дает 
Сыну мир, а Он возвращает этот 
мир преображенным.

Авраам и Иоаким и Анна духом 
уяснили это фундаментальное ос-
нование человеческой природы. 
Оно состоит в том, что мы сотво-
рены как боги по благодати. Мы 
сродственны Господу. Его Тело рас-

творяется в нашем теле. Его Кровь 
растворяется в нашей крови. А раз 
сродственны, то главное свойство 
Бога – любовь, и наше главное дей-
ствие – жертва любви.

Когда любовь рождается в 
нашем сердце, тогда оно начинает 
в свете этой небесной любви все 
видеть по-другому. Человек думает 
по-другому. Он по-другому посту-
пает. Так по-другому и поступили 
праведные супруги.

Иоаким и Анна, как и все веру-
ющие иудеи, ждали, что именно из 
их колена придет Мессия. Длитель-
ным испытанием Господь пригото-
вил их стать участниками финала 
этого ожидания. И они прекрасно 
это поняли. Им было совершенно 
очевидно, что ребенок, данный им 
в руки, принадлежит не им, а Богу 
и всему миру. И они, любя Бога, по-
жертвовали его миру. Они захотели 
и смогли смириться, отойти в сто-
рону, не мешать промыслу и дать 
действовать Богу.

Введение – лучший поступок их 
жизни. Оно смогло произойти по-
тому, что Иоаким и Анна увидели 
себя звеном цепи мировой исто-
рии. Они удивительным образом 
сумели воспринять себя частью 
Вселенной, ее шарниром, на кото-
ром провернулся мир. Невозможно 
представить величие и масштаб их 
личности и глубину их разумения. 
Только косвенно мы можем дога-
дываться о том, как в их душе уме-
щался промысл Божий, который 
они понимали мимо разума, непо-
средственно, как Адам.

Они уразумели волю Бога и по-
другому поступить не могли.

Что же Мария? В первые же ми-
нуты своего присутствия в храме 
юная Дева повела себя так стран-
но, что поразила всех присут-
ствовавших на входе. Мы можем 
догадываться, что необычное по-
ведение отроковицы было связано 
с внешней необычностью проис-
ходившего.

Возможно, что эти двенадцать 
ступеней девочки, приведенные в 
храм так же, как и Мария, никогда 
не преодолевали. Возможно, они 
плакали или боялись расстаться с 
родителями. А здесь избранница 
Божия полетела в храм, как птица, 
отпущенная с руки. Как голубь, 
возвращающийся на гнездо.

Но есть повод подумать, что 
необычность Введения была вос-
принята духовно иначе, чем вос-
приняли глаза свидетелей. Порыв 
и спокойствие Марии не были той 
причиной, по которой первосвя-
щенник принял ее и ввел (!) в Свя-
тая Святых, куда не разрешалось 
заходить не только мирским, но и 
простым священникам.

В него мог заходить только пер-
восвященник, и то раз в год. А тут 
не мужчина, да еще ребенок. Это 
просто невероятно даже сейчас, 
когда в алтарь женщина не показы-
вает даже носа.

Была другая, более весомая при-
чина такого происшествия.

Осознание причин события 
снова выводит нас за рамки на-
шего физического восприятия. Из-
бранники – Божии люди – видят 
мир не так, как мы. Им открыта 
внутренняя сущность событий и 
вещей. Они не только видят по-
другому, но и говорят между собой 
так странно, что мы ничего из этой 
речи не понимаем. Нам загадочны 
и соблазнительны их поступки. И 
только трепет перед Богом и явное 
покровительство им от Господа 
удерживают нас от суда и любо-
пытства.

Первосвященник и маленькая 
девочка увидели друг друга не теми, 
кем их видели люди. Служитель 
алтаря увидел в ней ковчег духа. 
Он не знал, как и что произойдет 
дальше. Но прекрасно видел, что 
к нему подплыла золотая лодочка, 
на которой придет в мир Мессия. И 
он отвел эту лодочку в Божию га-
вань. Все он сделал правильно. И 



Декабрь, 2015  ДУША6

все персонажи события Введения 
во храм поступили парадоксально 
и единственно правильным обра-
зом. Эллинам безумие, иудеям – 
соблазн.

Вот это иное видение есть ре-
зультат погруженности в жизнь 
Бога. Это есть результат веры. 
Окидывая взором всю эту историю 
Введения, мы понимаем, что вся 
она была торжеством веры. Веры 
– как живого ощущения близости 
Бога.

Переводя взгляд на себя, нам 
стоит задуматься о том, а кто мы 
есть на самом деле? Ведь самая 
большая ошибка в жизни – это 
наше представление о себе. Наша 
задача уяснить не свою роль в 
жизни, а ту, которую Бог отвел нам 
в вечности. Как сказал Христос о 
себе: «Или вы не знали, что Мне 
должно быть в том, что принадле-
жит Отцу Моему?»

Слова Спасителя можно прило-
жить и к себе. Ведь и мы дети Бога 
и носим имя Христа.

У Иоакима и Анны на уяснение 
своего предназначения ушла почти 
вся жизнь. Нам проще. Все тайны 
открыты, все пророчества испол-
нены. Глаголы уст Божиих нам до-
ступны в дословной записи речи 
Христа. Нам не хватает только 
одного, чтобы наш ум и наши зна-
ния были оживотворены чувством 
к Богу. Это чувство приходит от 
веры. А вера от Бога и нашей тоски 
о Нем. Веру приобрести трудно, но 
Бог не только помогает нам в ее по-
иске, но активно влечет нас к ней.

«Никто не может придти ко Мне, 
если не привлечет его Отец, по-
славший Меня; и Я воскрешу его в 
последний день».

Главное, не мешать Ему, как 
глупый ребенок, который лупит по 
руке матери, не пускающей его на 
проезжую часть дороги.

Бог спасает только тех, кто этого 
хочет и у кого есть к этому воля. 
Только тех, кто мечтает быть рядом 
с Ним, несмотря ни на что. Но так 
как жизнь с Богом эллинам безу-
мие, а иудеям соблазн, то мы боим-
ся жизни в Боге. Нам наши черепки 
земного богатства кажутся дороже 
сокровищ Царства Небесного. И 
это постыдное и глупое малодушие 
отделяет нас стеной от Иоакима и 
Анны, которые четко себе уяснили, 
что есть нечто более реальное, чем 
наша земная жизнь.

И нам нужно уяснить, что мы 
родом из неба и свои Богу, а не то, 
чтобы дом построить и посадить 
дерево.

И мы должны понимать, что 
наши дети обязаны не поступить 
в институт и устроиться, а должны 
так же, как и мы, однажды увидеть 
Бога и полюбить Его. И наша зада-
ча – оставить им не тленные деньги 
и временный дом, а веру, которая 
даст им другое, вечное наследство 
и другой, настоящий и вечный Дом.

И, конечно, размышление об 
этом празднике должно родить 
восхищение и благодарность пра-
ведным Иоакиму и Анне за то, что 
они ради нашего и каждого лично 
счастья пожертвовали отречением 
от сладкой и милой жизни с пре-
красной девочкой, своей долго-
жданной, любимой и ненаглядной 
Марией. Пожертвовали одиноче-
ством старости и смерти.

Они принесли в жертву свои 
слезы молодости ради всех людей. 
Ради нас, неведомого им племени 
на севере. Ради тех, кого еще никто 
не знает, нерожденных поколений 
наших потомков. Они это сделали, 
потому что их сердца коснулся бо-
жественный свет Троицы и в нем 
разгорелась небесная любовь.

Обращаясь мысленным взором 
к самой Деве Марии, мы должны 
увидеть, что Святая Святых откры-
та для всех, кто чист душой, как 
ребенок, кто любит Бога, как царь 
Давид, кто праведен, как тот перво-
священник.

Мы не можем достичь добро-
детелей того первосвященника. 
Нам возможно, но очень трудно 
полюбить Бога, как царь Давид. 
Но у нас есть более доступный и 
простой вариант спасения: уподо-
биться маленькой девочке Марии. 
Для этого надо перестать быть 
злыми, мстительными, горды-
ми, хитрыми, корыстолюбивыми, 
болтливыми, двоедушными и са-
молюбивыми.

На самом деле, лучше и проще 
быть незлобивыми и простыми, как 
дети, которых есть Царство Небес-
ное. Тем самым уподобиться юной 
Марии и пережить свое маленькое 
личное введение в небесный храм, 
в чем и помоги нам, Господи.

Священник 
Константин Камышанов 

pravmir.ru

Когда можно заходить в 
церковь?

В храм можно заходить в 
любое время. С 1990-х годов 
стало разрешено держать 
храм открытым целый день, а 
не только на время литургии. 
В центре Москвы некоторые 
храмы открыты до 23 часов. 
Если бы была возможность, я 
думаю, храмы были бы откры-
ты и ночью.

Что категорически за-
прещено делать в храме? 
Можно ли в храме плакать?

Запрещено громко разгова-
ривать, беседовать на отвле-
ченные темы.

В храме плакать можно 
только таким образом, чтобы 
это не мешало другим, не 
превращалось в театральное 
представление.

Что можно заказать и ку-
пить в церкви?

В церкви ничего не поку-
пается и не заказывается. По-
купается в церковной лавке на 
территории храма. Можно ку-
пить иконы, киот, церковную 
утварь.

Заказать сорокоуст, различ-
ные молитвы и требы.

В какой церкви можно по-
креститься?

Можно покреститься в 
любом приходском храме, 
кроме монастырского. В боль-
шинстве монастырей креще-
ние не совершается.

Также советую принимать 
крещение в том храме, где есть 
баптистерий – купель для пол-
ного погружения.

Можно ли чем-то зараз-
иться в церкви?

Если речь идет о таинстве 
Евхаристии – нет, заразиться 
в церкви во время таинства 
причащения нельзя. Это дока-
зывает тысячелетняя практика 
христианской традиции. Таин-
ство причастия – величайшее 
из таинств Христовой Церкви.

Священник Алексей Матюшин
foma.ru

?    ВОПРОС-ОТВЕТ
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Время неумолимо. Пролетели 
Пасхальные светлые дни, Троица, 
Преображение Господне, Успен-
ский пост, Успение и Рождество 
Пресвятой Богородицы, Покров 
и снова приближается рожде-
ственский (филиппов) пост, а за 
ним и Рождество Христово. Все 
идет своим чередом. О том, важен 
ли телесный пост, рассказывает 
протоиерей Александр Агейкин, 
настоятель Богоявленского кафе-
дрального собора. 

– Важна ли еда в пост? Или «вы 
постом хоть мясо ешьте, только 
людей не ешьте», и еда - не глав-
ное?

– Когда мы говорим, что еда в пост 
не главное, мы занимаемся само-
оправданием нашей лени. Конечно, 
еда не является главным стержнем 
поста, но это тот инструмент, кото-
рый важен для человека в пост.

Нельзя из еды делать особую ку-
линарную религию, создавать кули-
нарный культ, выбирать продукты, 
компоненты, составляющие – а есть 
ли тут растительное масло, а сколь-
ко – потому что тогда мы забываем, 
для чего вообще еда как инструмент 
нужна.

Если говорить о посте с кулинар-
ной точки зрения, то в древности 
пост был ограничением в пище, ко-
торое подразумевало, что человек 

перестает тратить время на хожде-
ние на базар, торговаться, занимать-
ся длительным приготовлением этих 
продуктов.

Главное – немного подкрепить 
себя тем, что есть, и думать о глав-
ном: направить свое сердце, свою 
душу, свой ум на молитву, на устрем-
ленность к Богу.

А сегодня мы обставляем пост 
какими-то совершенно ненужными 
вещами: начинаем готовить кули-
нарные изыски, устраиваем чуть ли 
не постовые кулинарные фестивали 
- кто кого как накормит постным. 
Ведь можно объесться и картошкой, 
и гречневой кашей, да так, что Богу 
душу отдашь. Во всем должна быть 
мера, еда в пост - это очень важный 
инструмент, но нужно знать, как его 
использовать.

– Как же его использовать?
– Освобождая себя от излишней 

заботы. Пища – это тоже своего рода 
дисциплина, важно, как человек вы-
строит свое питание в течение опре-
деленного, довольно длительного 
периода, семи недель. Но эта дисци-
плина не должна затмевать главно-
го: нужно минимально подкреплять 
себя пищей и стремиться больше 
времени использовать на чтение ду-
ховных книг, Священного Писания, 
Святых Отцов, на посещение бого-
служений, не задумываясь о том, что 

Рождественский  пост
Если еда - не главное в пост, то можно не поститься?

нужно приехать после Великого ка-
нона, два часа готовить, за полночь 
сесть и себя разными постными изы-
сками накормить.

Получаются две крайности. Или 
мы себя оправдываем: «Еда – это 
неважно, главное – людей не есть. 
Я знаю, как правильно настроить-
ся, поэтому могу и сосиску съесть. 
Пища к Богу не приближает и не 
удаляет», – это фарисейство и само-
оправдание.

Или наоборот, человек проводит 
весь день в храме, совершенно не 
заботясь о своих ближних – о муже, 
о детях, которые сидят голодные. 
Дома пустой холодильник, и крупа 
стоит – «варите себе сами». Это тоже 
неправильно.

Мы не должны впадать в крайно-
сти, верный путь находится посере-
дине. Все должно быть в гармонии: 
и молитва, и домашний быт.

Держаться традиции – это жить в 
традиции. Если до нас люди веками 
соблюдали пост, ограничивая себя 
в определенного рода пище, то не 
нужно считать себя умнее их. Нель-
зя говорить, что раньше люди были 
глупые, не понимали сути и центра 
своих устремлений во время поста, 
а вот сейчас мы стали продвинутые, 
образованные, понимаем, что самое 
главное, и вопрос о еде отбрасываем. 
Если мы это отвергаем, мы выпада-
ем из традиции, мы не имеем связи 
поколений.

– Вот мы недавно составляли 
постную продуктовую корзину, 
чтобы узнать, сколько человек 
тратит на постные продукты, и 
многие писали в комментариях, 
что им поститься слишком дорого. 

– Конечно, если поститься кревет-
ками, кальмарами, морепродуктами, 
это дорого. Если мы будем наполнять 
свою гастрономическую корзину эк-
зотическими продуктами, это ударит 
по карману. Нужно быть проще. Да, 
картошка, гречка выросли в цене, 
лук подорожал, но пост-то должен 
быть не в количестве продуктов.

Опять же, мы не наполняем кор-
зину, считая калории: «Вот сегодня 
мне нужно съесть два кальмара, три 
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краба, столько-то морепродуктов, 
авокадо», – это смешно и глупо.

А что сделало наш пост в кулинар-
ном плане таким дорогим? Опять же, 
мы сами виновники этого. Мы забы-
ли, когда делали домашние заготовки: 
приготавливали соленья, закатывали 
салаты, делали баклажанную и ка-
бачковую икру. А раньше ведь только 
этим и жили: выращивали картошку, 
другие овощи, солили огурцы, поми-
доры, квасили капусту. Сейчас же все 
говорят: «Зачем зря стараться? Это 
отнимает много времени и сил, те-
перь можно все купить?!» А покупать 
стало дорого.

Мы сами себя загнали в эту ситуа-
цию, мы перестали трудиться, пере-
стали прикладывать свои умения, 
свой труд. Не нужно искать край-
них: «Вот, экономисты виноваты, 
за рубежом нам блокаду устроили, 
они хотят нас, православных, заду-
шить!» Мы сами виноваты, мы пре-
вратились в потребителей, и сегодня 
это по нам больно ударило, вернулся 
тот бумеранг, который мы же сами 
запустили.

Мы пожинаем то, что посеяли. 
Дорого – ну, значит мы этого достой-
ны. Мы должны через это пройти, 
чтобы поумнеть, чтобы вернуться к 
своим традициям. Если мы живем в 
отрыве от традиции и говорим, что 
еда не важна, то можно тогда во-
обще пищу заменить суррогатной 
едой, высчитывать витамины, мине-
ралы, калории, изобрести какие-то 
пилюли, включающие все эти кало-
рии и микроэлементы – съел и все 
нормально, вроде как и мяса не ешь, 
и постишься. Разве в этом смысл 
поста?

Человек всегда найдет себе оправ-
дание. Вспомним Адама перво-
зданного: Господь его подводит к 
покаянию, а он: то Ева виновата, 
то Ты сам виноват. Вот и мы так 
же, подобно первозданному Адаму, 
находим себе оправдания: «Это не 
главное, можно здесь обойти, здесь 
слишком дорого, Господь все равно 
простит».

А вот свой внутренний человек 
– он как воспитывается? На какой 
дисциплине? Какой аскезой ты его 
воспитываешь? Самооправданием 
мы не достигнем ничего.

– А как быть, если у меня ува-
жительная причина не поститься 
строго - школа, армия, здоровье 
плохое? 

– Мы все знаем свою меру, и ду-
ховник нас знает, наши болезни, как 
мы плачем, когда что-то болит: «бла-
гословите на операцию, благослови-
те на лечение». Батюшка же не зверь, 
он должен знать и помнить, что у 
этого диабет, у того проблемы с же-
лудком, у третьего курсант военно-
го училища в доме. Это нормальная 
практика, для того он и духовник, 
что знает некоторые нюансы нашей 
жизни.

Но не нужно говорить каждому 
встречному, друзьям, прихожанам: 
«А мне батюшка благословил так по-
ститься». Это твой путь, твоя аскеза, 
твоя мера поста, она обсуждается 
только между тобой и духовником.

Пост – он же не только в еде. Все 
органы чувств, данные нам Богом, 
должны равноценно поститься 
вместе с желудком: и глаза, и уши, 
и язык. А мы перекладываем пост 
только на желудок, а остальное за-
пускаем.

Мы можем часами обсуждать 
друг друга по телефону или в Интер-
нете, смотреть сериалы и так далее. 
Дай отдохнуть и своему слуху, и 
глазу, и языку, настрой, направь их 
на другое.

У поста есть определенная цель. 
А мы пытаемся обставить себя 
какими-то вспомогательными веща-
ми, не имея цели, мы ее не видим, 
мы к ней не идем. Мы создаем себе 
красивую обстановку, такой «окра-
шенный гроб», как говорится в Еван-
гелии, и думаем, что в этом смысл.

Вот у меня дети ходят в школу, 
и я не заставляю их поститься, они 
растут и сами выбирают, съесть им 
пирожок в школе или воздержать-
ся. Это их жизнь, они начинают 
получать собственный опыт. Я не 
буду их выспрашивать: «А что вы 
сегодня ели?» Я знаю, что мои де-
вочки не будут есть сосиску, они 
уже переросли это. Они могут не 
поститься, их никто не накажет, но 
они сами себя воспитывают, ведь 
это им дальше жить. Они должны 
получить свой опыт – не папин, не 
мамин.

– А как быть с уставом, ведь 
современному человеку вряд ли 
возможно его соблюдать? 

– Устав писался под конкретную 
обитель, у каждой обители были 
свои нюансы. Где я сейчас, напри-
мер, буду искать финики, потому что 
где-то прописано определенное ко-

личество фиников в пост? Это образ, 
это пример. У человека должен быть 
разум, духовный опыт, к которому 
он присоединяет вот этот идеал, эту 
азбуку, по которой его учили читать.

– А вы можете рассказать о 
каких-то примерах отношения к 
посту, на которые следует ориен-
тироваться человеку в пост? 

– У нас есть святые подвижники, 
которые были аскетами, по несколь-
ко дней ничего не вкушали, кроме 
нескольких зерен. Но если мы на 
этот пример сейчас кого-то сподвиг-
нем, то я буду виноват. Представля-
ете, человек придет через неделю и 
скажет: «У меня нет сил не то что на 
молитву, у меня нет сил даже на то, 
чтобы с постели встать».

Есть очень поучительные при-
меры в житиях святых. Вот первый 
день поста, например, начался с па-
мяти Прохора Печерского, у которо-
го было прозвище «лебедник». Он 
ел практически только лебеду, пек 
из нее хлеб. Но когда в Киеве был 
страшный голод, он кормил людей 
хлебом из лебеды, и этот хлеб ка-
зался и слаще, и белее, и пышнее 
пшеничных хлебов. Когда же у него 
тайком кто-то воровал эти хлеба, то 
они оказывались горькими и несъе-
добными.

Или святитель Филарет. На пирах, 
когда ему подкладывали поросенка 
или курицу, он спокойно ел, а все по-
тешались: «Смотрите, святоша ест 
мясо». И только келейник рыдал, по-
тому что знал, что святитель потом 
вообще несколько дней ничего есть 
не будет.

Удивительные примеры аскезы, 
замечательные образы, но для того, 
чтобы подражать им, нужно в себе 
воспитать очень большую силу духа. 
Именно через личную аскезу, через 
личный опыт.

– Значит, еда в пост – это не 
главное…

– Но и не второстепенное. Это 
наш личный опыт, наша внутрен-
няя дисциплина, наша собственная 
аскеза. Телесный пост связывает нас 
с традицией. Мы должны быть объ-
единены с прошлыми поколениями, 
жить в духе и в традиции. А если мы 
изобретаем что-то новое, отбрасы-
вая прошлый опыт, мы никогда не 
сможем сказать, что мы едины.

Мария Строганова
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А у самого Христа крест был по 
силам? Тот крест, который нёс Хри-
стос, был Ему по силам? Легко Ему 
было нести крест? Он шел твердым 
шагом?

Мы же видим, что не по силам. 
Мы же знаем, что Христос свой 
крест нести не смог, упал под его 
тяжестью.

Этот крест вместе с Ним нес Его 
ученик Симон Киринейский.

Поэтому говорить о том, что 
крест не по силам не бывает, это 
ерунда полная.

Крест всегда не по силам.
Крест всегда не по силам, по-

тому что крест, который нес Хри-
стос, был не по силам для самого 
Христа. Свой крест Христос не мог 
нести без человечества, Христос 
нес свой крест не один. И мы ни-
когда не несем свой крест одни. И 

потому так нуждаемся друг в друге, 
чтобы друг другу стать таким вот 
Симоном Киринейским. Чтобы для 
каждого человека нашелся свой 
Симон, который в самые тяжелые 
минуты, когда крест уже совершен-
но не по силам, был рядом и смог 
помочь.

Протоиерей Алексий Уминский
pravmir.ru

Господь не по силам Креста не даст?
Так часто говорят тем, кому посылаются сильные скорби

К какой цели стремится хри-
стианин, упражняясь в духовной 
жизни? Попасть в рай? Но если 
первым туда вошел разбойник, 
стоит ли прилагать усилия? На 
эти и другие вопросы отвечает 
профессор Московской духов-
ной академии Алексей Ильич 
Осипов. Сегодня мы публикуем 
очередную его лекцию «Основы 
духовного развития личности в 
свете учения о спасении», кото-
рая состоялась в Даниловом мо-
настыре в 2002 году. 

Предложенная тема, с одной 
стороны, носит достаточно общий 
характер, но с другой, является фун-
даментальной и очень непростой, 
затрагивает вопрос в динамическом 

контексте: учение о спасении и ду-
ховное развитие личности. Здесь 
рассматривается уже не просто 
христианское вероучение, а есть 
попытка рассмотрения в непосред-
ственном отношении к жизни чело-
века.

Когда я сюда ехал, мы обменива-
лись разными мыслями, и я убежда-
юсь вновь, что даже в понимании 
условий спасения люди наталкива-
ются на целый ряд непростых во-
просов. Вопрос о спасении очень 
широкий, поэтому я вынужден буду 
ограничиться только какими-то уз-
кими моментами. Часто вопрос о 
спасении предполагает такие труд-
ности, которые, как кажется, долж-
ны быть ясны.

Бесы не только веруют, но и знают. 
И кем при этом остаются?

При каких условиях 
действуют таинства?

Мы говорили о значении та-
инств в деле спасения. Вопрос, ко-
торый кажется и не вопросом, само 
собой очевидным. Всем понятно, 
что если они установлены Хри-
стом, установлены Церковью, на-
сколько они необходимы и полезны 
– всем очевидно. И каждый, кто 
хотя бы раз приступил с надлежа-
щим устроением, тот знает, каково 
действие таинств, что они делают с 
душой человека, как воздействуют 
на ум, на сердце и на само тело че-
ловека. Но в то же время – большой 
вопрос.

Мне пришлось участвовать во 
многих собеседованиях с инослав-
ными христианами – католиками, 
протестантами разных мастей. 
Всегда поражало одно и то же: 
когда касаемся вопроса о спасении, 
о благодати Божьей, действующей 
на человека, об условиях действия 
этой благодати, всюду и везде ак-
куратно писалось о таинствах, но 
никогда и нигде не упоминалось, а 
при каких условиях действуют эти 
таинства?

Что необходимо человеку, чтобы 
эти таинства были спасительны-
ми? Какое развитие внутри чело-
века предполагается, чтобы эти 
таинства стали действительными 
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дарами Божьими? Практически 
никогда.

Создаётся впечатление, что со-
временные христиане смотрят на 
таинства, как на какие-то магиче-
ские действия, которые действуют 
сами по себе. А духовное развитие 
– ну, я же православный, в Бога 
верую, в церковь хожу, что ещё 
нужно? А потом снова: «таинства, 
таинства и таинства». Как легко мы 
подменяем ту необходимую вну-
треннюю активность, к которой 
взывает, просит Христос: «Царство 
Божие нудится». И приобщаются к 
нему те, кто понуждает себя. По-
стоянное обращение христианства 
к свободе человека, его личности, 
участию человека: «Сыне, дай мне 
твоё сердце», – этот момент уходит 
на второй план, в тень.

Всё внимание уделяют таин-
ствам: главное, сначала принять 
крещение – о таинстве покаяния 
почти ни слова; а дальше – Евхари-
стия. Где-то в 60-70 годах прошло-
го века на Западе начался процесс, 
который лучше всего можно выра-
зить двумя словами: евхаристиче-
ский бум. Все бросились в атаку 
на Евхаристию, протестанты всех 
мастей, католики, за ними и мы, 
конечно, не отстаём, православ-
ные. Речь идёт об этом, а о том, при 
каком условии это принятие таин-
ства будет для меня спасительным, 
об этом ни слова. Апостола Павла 
просто не существует для нас, ко-
торый пишет: «Если кто ест или 
пьёт недостойно, суд себе ест и 
пьёт. Оттого многие из вас болеют 
и умирают».

Я говорю это из опыта: это во 
всех документах. Хочется вставать 
и протестовать: вы кто, язычники, 
которые хотят переделать христи-
анство на языческий лад? Это у ка-
толиков есть учение opera operato, 
т.е. таинство действительно в силу 
совершённого действия.

Православное учение совсем 
другое, не в силу совершённого 
действия для нас таинство будет 
полезно, а в силу нашего духовно-
го устроения. Святой Кирилл Ие-
русалимский, патриарх, пишет, что 
«если ты лицемеришь, люди кре-
стят тебя, а Дух Святой крестить 
не будет». Вы слыхали такое? А 
там богословы, которые не только 
слыхали, знают это.

Серафим Саровский, XIX век, 
предупреждает: на земле ты мо-

жешь причаститься, а на небе 
остаться непричащённым. Для 
нас как будто не существует этих 
вещей, на это важнейшее дело мы 
не обращаем внимания.

Всё ветхозаветное человечество 
не приняло ни одного таинства, а 
сколько из них находится в наших 
святцах: Авраам, Исаак, Иаков и 
пророки, и так далее.

Так что, таинства не нужны? 
Нет, речь идёт совсем не об этом, 
не надо кидаться в крайности. А 
о том идёт речь, что первичным 
для человека в его спасении, в его 
развитии является верное духов-
ное устроение. Только при таком 
правильном устроении таинство 
становится той силой, которая 
действует внутри человека, обла-
годатствует его, возводит к Богу, 
приводит к обожению. Только с 
этого условия начинается духовное 
развитие личности.

Христианство об этом условии 
говорит однозначно, причём совер-
шенно не то, что написано во всех 
наших учебниках догматики, бо-
гословия. Там написано, что вера 
является этим условием. Кажется, 
что это верно, но возникает мно-
жество вопросов. И бесы не только 
веруют, но и знают. И кем при этом 
остаются? Весь протестантизм 
построен на формуле, что только 
верой мы спасаемся, и верующему 
прощаются грехи и настоящие, и 
прошедшие, и… будущие.

Первым в рай 
вошёл разбойник

Но если мы обратимся к свято-
отеческому преданию Церкви, то 
увидим, что, оказывается, не вера 
первична. Напомню факт: первым в 
рай вошёл разбойник. Каково было 
его духовное развитие до креста? 
Не прочли ль мы сочинения «иже 
во святых отца нашего, разбойника 
благоразумного»?

Первое условие, из которого 
следует и вера, и духовное разви-
тие личности, это те слова, которые 
сказал разбойник, которые были 
потом повторены и блудницей, и 
мытарём: «Достойное по делам 
нашим принимаем». Человек по-
нимает, что его дела, его жизнь 
абсолютно не соответствуют той 
святыне, то немного открылась его 
душе. А эту святыню каждый из 

нас носит в своей душе. Об этом 
говорит и голос совести, и голос 
ума и сердца, когда мы с этим со-
прикасаемся. Без этого ни о каком 
духовном развитии речи не может 
быть. И пусть не обольщают нас 
ни саны, ни звания, ни хождение 
в церковь, ни тысячные причаще-
ния, ни подход к исповеди, когда 
мы отчитываемся о своих грехах 
вместо покаяния.

Что дальше сказал разбойник? 
«Помяни меня, Господи, во Цар-
ствии Твоём». У него и мысли, и 
чувства не было, что он окажется 
там, где Господь будет. Вот где 
красота, где источник, вот где 
жизнь. Отсюда начинается истин-
ная вера, а не с признания того, 
что Бог есть Троица и что вторая 
Ипостась воплотилась. Любой бе-
сёнок знает больше, чем все док-
тора богословия вместе взятые. 
Духовное развитие личности на-
чинается не с этой формальной 
веры, а с осознания: я совсем не 
тот, кем должен быть. Эту истину 
утверждает Евангелие и все свя-
тые отцы единогласно.

Когда пришёл Иоанн Крести-
тель, великий подвижник и про-
поведник, и к нему пошёл простой 
народ – непростой не пошёл, 
ещё чего не хватало — с чего он 
начал проповедь? «Покайтесь!» 
Само крещение Иоанново названо 
«крещением покаяния». И в дру-
гом месте Евангелия сказано, что 
Христос начал Свою проповедь со 
слов: «Покайтесь, ибо приблизи-
лось Царство Божие».

Вот то единственное, о чём до-
статочно было бы говорить чело-
веку в наше время. Параличному 
не стоит говорить о спринтерских 
или тяжелоатлетических успе-
хах. Он только кисло улыбнётся 
на такое. Мы находимся в таком 
положении, но не видим того па-
ралича, что поразил нас. Если 
мы присмотримся к себе, то уви-
дим, что ни одного доброго дела 
не можем сделать, чтобы не воз-
гордиться, не сказать: слава Тебе, 
Господи, что я не фунт изюма! И 
в храм хожу, и на богослужениях 
присутствую. Не молюсь, конеч-
но, но это неважно. Или расчёт, 
или тщеславие, самомнение. И 
нет такого греха, который я бы не 
совершил, если бы Господь позво-
лил мне соответствующие усло-
вия. Когда сплю, не грешу.
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Сопоставить себя 
с эталоном 

Всегда повторяю фразу святи-
теля Феофана Затворника: «Сам 
– дрянь дрянью, а всю твердит: 
«Несмь, якоже прочии человецы»». 
Вот тупик духовного развития. Вся 
аскетика православная направлена 
на то, чтобы человек хоть немного 
увидел себя. Это самое трудное – 
увидеть свою повреждённость. Я, 
как Ноев ковчег, наполнен гадами 
и пресмыкающимися.

Как достичь этого видения? 
Надо сопоставить себя с эталоном. 
Этим эталоном являются нормаль-
ные свойства человека, которые на-
зываются заповедями Евангелия. 
Кротость, прощение, любовь – это 
нормальные свойства здорового 
человека. Только на пути понужде-
ния себя к исполнению заповедей 
Евангелия я увижу, кто я есть на 
самом деле. Без этого я никогда не 
увижу себя.

Святые отцы утверждают, что 
тот, кто не понуждает себя к ис-
полнению заповедей, кто тут же 
не кается, тот при внешнем под-
вижническом образе жизни, при 
церковном образе жизни взращи-
вает в себе самомнение. То, что на 
аскетическом языке отцов называ-
ется прелестью. Исполнение всего 
внешнего без обращения к тому, 
ради чего пришёл Христос, приво-
дит человека к высокоумию, тщес-
лавию и гордости. Трудно найти 
предупреждение страшнее.

Самое ужасное, когда человек 
начинает видеть себя всё более 
святым, более совершенным (при 
этом, конечно, повторяя, что он-то 
грешный). За этим в обязательном 
порядке следует отступничество 
от Христа. Не внешнее. Речь идёт 
о более глубоких вещах, об этом 
говорится в Евангелии. Кто распял 
Христа? Мытарь, разбойник, блуд-
ница? Нет. Первосвященники, ар-
хиереи, книжники, т.е. богословы, 
фарисеи, т.е. монашествующие, 
законники – элита церковная. Вы-
ражаясь нашим языком, православ-
нейшие люди. Не надо обманывать 
себя, что это было тогда–не тогда, 
это дано на все времена.

Почему это случилось? Почему 
это сделали те, кто должны были 
первыми прославить Христа? Свя-
тые отцы единодушно отвечают: 

гордость, мнение о своей правед-
ности. Какие слова Христос вкла-
дывает в уста фарисея в притче? 
«Не так, как этот мытарь». Вот что 
лишает нас Христа, лишает полно-
стью духовного развития лично-
сти. Гордость – это смерть, которая 
проистекает из-за того, что мы 
внешнее ставим на первое место, а 
заповеди считаем вторичными. Пе-
ревернули человека с ног на голову 
и удивляемся: почему он умер?

«Нищ, убог и наг» – 
и это православный 
идеал?

Нужна ли внешняя церковность? 
Конечно. Разве Христос зря уста-
новил таинства? Разве Церковь на-
прасно установила богослужение, 
праздники, посты? Всё это есть 
средства, но не самоцель, не сами 
по себе добродетелями являются 
эти внешние установления. А цель 
заключается в том, чтобы человек 
увидел, насколько он повреждён-
ное существо, чтобы он понял, 
что ему нужен Христос, который 
спасет его от зависти, тщеславия, 
раздражения и прочих мерзостей, 
то есть, по слову отцов, приведет 
человека к смирению. В этом цель 
всех подвигов, а тот, кто не смирит-
ся, обессмысливает всё.

Исаак Сирин говорит: «Возда-
яние бывает не добродетели и не 
труду её ради, а рождающемуся от 
них смирению, и если не будет та-
кового, напрасны, бессмысленны 
все труды, все добродетели и всё, 
что делает человек. И все таин-
ства тогда напрасны, ибо талант ты 
зарыл в землю». Таинство не само-
действенное средство, а лишь те 
лекарства, которые способствуют 
человеку в его постепенном обла-
годатствовании.

Спросите представителя любой 
религии: что значит духовный рост 
и развитие? Они скажут, что чело-
век приобретает добродетели, воз-
растает в том-то и том-то, человек 
постепенно становится всё более 
совершенным. Христианство с 
этим согласно при одном «но»: ду-
ховное развитие ведёт к большему 
пониманию своего бессилия без 
Бога, безжизненности без Бога, 
ведёт к смирению. Христианство 
– единственная религия, которая 
говорит, что степень духовного 

развития человека зависит от сте-
пени его смирения, т.е. искреннего 
видения себя: до чего же я нищ, 
убог и наг.

Для нашего времени и нашего 
состояния понимания этих осно-
вополагающих вещей более чем 
достаточно, когда мы говорим о 
духовном развитии личности. Я 
не могу и стыдно мне говорить о 
каких-то духовных состояниях. 
Без приобретения этих основ бес-
полезно вообще говорить о христи-
анстве.

О том, насколько это необходи-
мо, нам говорит святоотеческий 
опыт. Макарий Великий, которого 
называли «земным богом» за его 
удивительные великодушие, ми-
лосердие к согрешающим, был по-
слан к двум замужним женщинам 
поучиться у них. Антоний Великий 
был послан к сапожнику поучиться 
у него. И они нашли там такое, что 
возблагодарили Бога. Те дарова-
ния, которые они получили от Бога, 
эти дарования не спасают челове-
ка. Исаак Сирин пишет, что многие 
достигли очень высоких степеней 
духовной жизни и множества даро-
ваний, и кончали жизнь свою пре-
лестью и самоубийством, потому 
что не были основаны на прочном 
камне смирения.

Сапожник, когда к нему пришёл 
Антоний, был потрясён. Когда тот 
спросил: «Скажи мне, что ты де-
лаешь?» — сапожник, чуть ли не 
в полуобморочном состоянии, от-
ветил: «Отче, я ничего не делаю: 
вижу, что все спасутся, один я по-
гибну». И Антоний возблагодарил 
Бога, потому что у него этого не 
было – были дарования прозорли-
вости и чудотворений, а вот этого 
не было. И он тоже был потрясён, 
и ушёл, глубоко наученный смире-
нию.

Таково начало христианского 
духовного развития личности, а 
конец его бесконечен. В прочих ре-
лигиях человеку за его праведную 
жизнь обещаются те блага, кото-
рые даст Бог человеку. Эти блага 
могут быть как материальными, 
как в исламе, так и духовными.

В христианстве совсем иначе. 
Макарий Великий говорит: «Не 
рай обещан человеку, а Небо, и не 
райское блаженство, а Небесное 
Царство». Целью является Сам 
Бог, а не то, что Он даст. Потому 
и наш идеал – обожение, потому и 
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«Царство Божие внутри нас», а не 
снаружи. То, что снаружи даст ан-
тихрист – обманные дары. Идеалом 
человечества является богочелове-
чество, нормой богочеловечества 
является Богочеловек – Христос. 
Вступая в Церковь, в Тело Христо-
во, мы через Христа вступаем в бо-
гочеловечество, когда соединяемся 
с Богом. Поэтому как Бог бесконе-
чен в Своей любви и благости, так 
и наше развитие бесконечно в при-
общении к Богу.

Это предел духовного развития 
личности. А середина?.. Я не знаю. 
Нам бы начало познать, а конец мы 
получим.

Вопросы

– Как священнику сейчас об-
ращаться в проповеди к аудито-
рии, для которой Христос – это 
нечто абстрактное? Нужно ли го-
ворить из собственного опыта?

– Есть несколько подходов или 
даже ступеней в обращении к 
людям, которые только подходят к 
Церкви или наблюдают её со сто-
роны. Одним из первых вопросов 
должен быть вопрос о смысле че-
ловеческой жизни. Что бы мы ни 
делали, мы ищем смысла, и, по-
скольку мы живём, мы должны ис-
кать смысл.

Здесь можно было бы отметить, 
что смысл жизни может быть толь-
ко в жизни. Без признания Бога, без 
признания бессмертия души ни о 
каком смысле жизни речь не идёт. 
Нет смысла в смерти. Поэтому 
нужно говорить о Боге и о религии 
как пути к открытию этого смысла 
жизни.

Второе – нужно говорить о хри-
стианстве, о Православии как о 
религии, которая отвечает основ-
ному принципу смысла жизни. Для 
людей посторонних, неверующих 
очень важно указать на те объек-
тивные аргументы, которые имеет 
христианство в обосновании свое-
го божественного происхождения. 
Ни одна религия мира, кроме хри-
стианства, не имеет аргументов, 
подтверждающих своё божествен-
ное происхождение.

Третье – показать, что в хри-
стианстве только Православие яв-
ляется истинным воплощением 
христианства. И в католицизме, и в 
протестантизме мы находим такие 

серьёзные повреждения христиан-
ства, что они не дают возможности 
даже и думать о каком-то выборе.

Все эти три пункта можно и 
нужно излагать на языке людей, 
которые ещё не соприкасались с 
Церковью.

И ещё важный момент, о кото-
ром необходимо сказать: это поня-
тие о грехе. Потому что под грехом 
обычно понимают узко выражен-
ную волю Божью, которую человек 
нарушает. Важно человеку, далёко-
му от Церкви, показать, что грех – 
это не нарушение воли господина, 
за которое он будет наказан, а на-
рушение закона нашего человече-
ского естества, нашей природы. 
Нарушая законы нравственные, 
мы страдаем. Грех является ничем 
иным, как злом, причиняемым че-
ловеком самому себе. Отсюда про-
блема страданий и скорбей. Не 
Бог заставляет прыгать из окна и 
ломать руки-ноги, не Бог устраива-
ет войны в семье – такова природа 
греха.

Это нужно доводить до людей, 
ибо понятие греха очень часто от-
талкивает людей от христианства: 
вот Бог напридумывал заповедей, а 
заповеди – это препятствия к воль-
ной жизни. А без Бога сразу ста-
новится вольно жить: можно пить 
кислоту, сидеть на колу, прыгать с 
десятого этажа…

– Возможно ли, целесообраз-
но ли в школах вводить курс 
Основ духовной культуры, Основ 
Православия? И какую роль в 
воспитании детей может иметь 
школа?

– Мы должны понять со всей 
ответственностью, что не предмет 
спасает нас, а человек, которые 
будет читать эту дисциплину. Как 
рассказывал игумен Никон (Воро-
бьёв), что можно так читать Закон 
Божий, как читал у них батюшка: 
уроки превращались в уроки ко-
щунств и острот. Или как отец Сер-
гий Булгаков говорил, что он ушёл 
из семинарии, потому что убедил-
ся, что Бога нет. Или как пишет ми-
трополит Вениамин (Федченков), 
что первыми в рядах революцио-
неров были семинаристы.

Мы часто уповаем, как на магию, 
на «Основы Православной веры»… 
Нет такой прекрасной вещи, кото-
рую нельзя было бы извратить. Вся 
суть не в этом. Должна быть свобо-

да, мы должны получить право на 
это, но реализация права должна 
проводиться с осмотрительностью 
и осторожностью. Нельзя это по-
ручать человеку, который вчера 
крестился, а сегодня горит пропо-
ведовать христианство, мало что 
понимая в нём. Готовить людей 
надо – вот основная задача. Неда-
ром есть изречение: «Гении поги-
бают в своих эпигонах».

Поэтому право иметь нужно, а 
вот вводить или не вводить не спе-
шите.

– Как правильно в наше время 
относиться к чудесам и знаме-
ниям?

– Так, как и во все времена. 
Меньше всего святые отцы пишут 
о чудесах и знамениях. Зато созна-
ние мирское, языческое только и 
ищет чудес, предсказаний, проро-
честв, знамений, как всегда делали 
язычники, которые ходили к колду-
нам, магам, оракулам, лишь бы не 
искать спасения.

А если всё-таки сталкиваемся с 
чудесами, то есть золотое правило: 
до тех пор, пока нет авторитетной 
поддержки специальной комиссии, 
священноначалия, Церкви, не хули 
и не принимай.

А нам оракулы нужны, а не Го-
сподь Бог – вот беда.Спасение 
никого не интересует. Человек не 
видит, что он весь в проказе, что 
угодно ищет – дай ему соловьиных 
язычков, а не спасение от болезни.

Вот правило отцов: «не хули», 
потому что может быть от Бога, но 
и «не принимай», потому что в по-
следние времена «множество будет 
знамений и чудес». Всюду миро-
точения, кровоточения икон, этим 
живут люди, забыли, что «Царство 
Божие внутри вас есть». Скажи-
те тяжелобольному про эти чуде-
са – он вздохнёт: «Зачем мне всё 
это, мне бы что-то, чтобы боли не 
было…»

Ищут развлечений, носятся по 
всему миру, возят в колясках: вон, 
в Лавре кого только не увидишь, 
кого только не привозят. И ходят, 
смотрят; бедные люди, чего ищут? 
Христиане должны искать не чудес, 
не знамений, а духовного развития 
личности, нужно хоть что-то сде-
лать, чтобы войти в Царство Божие, 
которое внутри нас есть.

pravmir.ru
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В Библии сказано: «Веселись, 
юноша, в юности твоей, и да вку-
шает сердце твое радости во дни 
юности твоей, и ходи по путям 
сердца твоего и по видению очей 
твоих; только знай, что за все это 
Бог приведет тебя на суд» (Еккл. 
11, 9).

Иногда меня как священника 
спрашивают: «Когда для человека 
наступает точка невозврата? До ка-
кого порога дойдя, он уже не может 
вернуться к Богу?» Я говорю: «Этот 
порог – физическая смерть. Пока 
человек жив, есть надежда на пока-
яние».

В Книге Премудрости Иисуса, 
сына Сирахова, сказано: «Испытывай 
себя прежде суда, и во время посеще-
ния найдешь милость» (Сир. 18, 20). 
То есть прежде чем суд еще не на-
ступил, прежде чем еще не начались 
мытарства, мы должны испытывать 
себя, и так до момента нашей фи-
зической смерти. «Испытывай себя 
прежде суда, и во время посещения 
найдешь милость. Прежде, нежели 
почувствуешь слабость, смиряйся, 
и во время грехов покажи обра-
щение. Ничто да не препятствует 
тебе исполнить обет благовремен-
но, и не откладывай оправдания 
до смерти… Припоминай о гневе в 
день смерти и о времени отмщения, 
когда Господь отвратит лице Свое» 
(Сир. 18, 20–22, 24).

Немало христиан ориентируются 
на загробную жизнь, на существова-
ние после смерти, надеясь там найти 
разрешение всех проблем. Я назы-
ваю подобное представление о спа-
сении суицидальной сотериологией. 
Это ошибочный ориентир. Важность 
нашей земной жизни подтверждается 
и словом Божиим, и высказываниями 
святых Отцов.

Наша земная жизнь – самое важ-
ное и ответственное время именно в 
деле нашего спасения. Святые Отцы 
подчеркивают исключительную цен-
ность земной жизни. Самая важная 
(решающая) жизнь, как это ни па-
радоксально прозвучит, есть жизнь 
земная. Почему? Потому что здесь 
решается наша судьба: где мы будем 
находиться в вечности. Собственно 
говоря, она (земная жизнь) и дана нам 
для того, чтобы мы определились, где 
мы будем находиться в вечности. Как 

говорится в трактате «Пиркей Авот» 
(«Поучения отцов»): «Человек рож-
дается для смерти, а умирает для 
жизни». А для какой жизни, он реша-
ет сам до момента смерти. Сказано в 
Книге Второзакония: «Во свидетели 
пред вами призываю сегодня небо и 
землю: жизнь и смерть предложил я 
тебе, благословение и проклятие. Из-
бери…» (Втор. 30, 19).

В Книге Премудрости Иисуса, 
сына Сирахова, сказано: «Легко для 
Господа в день смерти воздать чело-
веку по делам его. Минутное стра-
дание производит забвение утех, и 
при кончине человека открываются 
дела его» (Сир. 11, 26–27). Богу легко 
остановить эту жизнь, и сразу все 
дурное всплывет, как некая накипь.

В этой же Книге мы читали: «Ис-
пытывай себя прежде суда, и во время 
посещения найдешь милость… 
Ничто да не препятствует тебе испол-
нить обет благовременно, и не откла-
дывай оправдания до смерти» (Сир. 
18, 20, 22). Вот в чем ошибка многих 
людей: они откладывают момент по-
каяния до смерти, хотя, конечно, не 
знают, когда пробьет их последний 
час. Они считают себя здоровыми и 
сильными и не очень задумываются 
о том, что и здоровье, и силы могут 
исчезнуть в одночасье.

В советское время, в начале 80-х, я 
знал одного человека, которого звали 
Марин Серафим Иванович. Он про-
вел в тюрьмах и лагерях за пропо-
ведь Евангелия более двадцати лет. 
Когда я с ним познакомился, мне 
было шестнадцать лет. И он расска-
зал мне историю о своем брате Нико-
лае. В тридцатых годах Серафим был 
уже верующим человеком, молился, 
читал Евангелие, а брат оставался ре-
лигиозно индифферентным. Однаж-
ды Серафим Иванович по какому-то 
внутреннему вдохновению подошел 
к брату и сказал:

— Ты должен молиться, читать 
слово Божие.

Николай ответил:
— Когда я достигну возраста 

наших родителей, я буду ходить в 
храм, молиться, читать Писание. Но 
сейчас я молод. Мне хочется купить 
хороший патефон, слушать музы-
ку, гулять с девушками – всему свое 
время.

И в этот момент Серафим, как он 

мне свидетельствовал сам, ощутил 
какое-то веяние. И произнес как бы 
не своими устами:

— Николай, смотри не опоздай!
Прошло всего несколько дней. 

Серафиму, работавшему в пожарной 
охране, позвонили по телефону из 
больницы:

— Ваш брат попал в аварию, мно-
жественные переломы позвоночника, 
лежит в операционной.

Серафим отпросился с дежурства, 
приехал в больницу, нашел врача. Он 
как раз выходил из операционной.

— Что с моим братом? – подошел 
к нему Серафим.

У врача были усталые глаза.
— Мы сделали все, что могли, – 

сказал он. – Я сочувствую вам.
Тело Николая привезли в дом и 

положили в красном углу. Женщины 
хлопотали на кухне, все время захо-
дили люди выразить свое соболезно-
вание. Только к четырем утра суета 
утихла, и Серафим оказался один на 
один в комнате с мертвым братом. 
Он сел в кресло и сразу провалился в 
тонкий сон. И увидел: входит его брат 
– молодой, красивый, здоровый. Под-
ходит близко-близко и говорит:

— Сима, ты слышишь? Я опоз-
дал…

Если человек опоздает на встречу 
с другим человеком, то можно попро-
сить у него прощения. Если вы опоз-
даете на работу, то можно написать 
объяснительную записку. Но если 
вы опоздали примириться с Богом, 
то эта трагедия будет иметь вечные 
последствия. Святые апостолы при-
зывали неверующих и не опреде-
лившихся: «Итак, мы посланники от 
имени Христова, и как бы Сам Бог 
увещевает через нас; от имени Хри-
стова просим: примиритесь с Богом» 
(2 Кор. 5, 20).

Святые Отцы учат, что в этой зем-
ной жизни решается всё.

Священномученик Климент Рим-
ский: «Итак, покаемся, пока живем 
на земле, ибо мы глина в руке худож-
ника. Как горшечник, когда делает 
сосуд и он в руках искривится или 
распадется, может опять восстано-
вить его, а когда поспешит поста-
вить его в горящую печь, тогда уже 
не поможет ему – так и мы, пока еще 
живем в мире этом, должны каяться 
от всего сердца в том зле, которое мы 

О ценности земной жизни
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сделали во плоти, чтобы получить 
от Господа спасение, доколе имеем 
время покаяния. Ибо по отшествии 
нашем из мира мы уже не можем там 
исповедоваться или покаяться».

Святитель Киприан Карфагенский: 
«Позаботьтесь, пока можно, о своей 
безопасности и жизни… Убеждаем 
вас, пока есть еще возможность, пока 
остается еще несколько века, – при-
нести удовлетворение Богу… Когда 
настанет исход отсюда, не будет уже 
никакого места покаянию, никакого 
действительного удовлетворения. 
Здесь жизнь теряется или сберега-
ется. Здесь обеспечивается вечное 
спасение почитанием Бога и делами 
веры. И пусть никого не задерживают 
на пути ко спасению грехи или лета. 
Для того, кто живет еще в этом мире, 
никакое покаяние не поздно. Вход 
к снисхождению Божию открыт, и 
ищущим и разумеющим истину до-
ступ удобен. Молись о грехах хотя 
бы то при конце и исходе временной 
жизни,.. верующему Божественная 
любовь оказывает спасительное 
снисхождение, и в самой смерти со-
вершается переход к бессмертию». 

Эти слова святителя Киприана о 
том, что жизнь здесь теряется или 
приобретается, подчеркивают важ-
ность именно земной жизни. И это 
говорится не в том смысле, что мы 
должны быть привязаны ко всему 
материальному, «что… истлевает от 
употребления» (Кол. 2, 22),  но в том 
смысле, что от того, как мы поведем 
себя на земле, зависит наша вечная 
участь.

Преподобный Ефрем Сирин: 
«Будем молиться, пока есть на сие 
время. Здесь, пока мы в этой жизни, 
всегда можем умилостивить Бога. 
Нетрудно здесь снискать нам проще-
ние, и благовременно для нас ударять 
в дверь Его милосердия. Прольем 
слезы, пока еще время к принятию 
слез, чтобы, отшедши в тамошний 
век, не плакать бесполезно. Ибо там, 
за гробом, ни во что не вменяются 
слезы. Здесь выслушивает нас Бог, 
если взываем к Нему. Здесь проща-
ет, если просим о том. Здесь изгла-
живает беззакония наши, если мы 
благопризнательны. Здесь – утеше-
ние. Там – допрос. Здесь – терпение. 
Там – строгость. Здесь – снисхож-
дение. Там – справедливость. Здесь 
– свобода. Там – суд. Итак, свобод-
ная воля как некий священный дар, 
который дан каждому человеку, дана 
именно для того, чтобы в этой зем-

ной жизни мы определились в добре 
или во зле».

Преподобный Иустин (Попович): 
«Религиозно-нравственное состоя-
ние души не меняется коренным об-
разом в загробной жизни. Если бы 
Бог изменил его коренным образом, 
то совершил бы насилие над непри-
косновенной свободой человеческой 
души и уничтожил бы то, что лич-
ность делает личностью. Однако и 
сама душа в загробной жизни, хотя 
бы всем существом своим хотела и 
желала полностью изменить себя и 
начать новую жизнь, которая бы со-
вершенно отличалась от ее жизни на 
земле, не могла бы этого сделать. Не 
могла бы потому, что в загробном 
мире ей будет недоставать тела, яв-
ляющегося необходимой составля-
ющей человеческой личности для 
ее совершенного самоопределения 
и деятельности, и потому что ей не-
достает земных условий и средств 
спасения».

Рассуждая о том, что для умерших 
покаяние закрыто, преподобный 
Иоанн Дамаскин писал: «Нужно 
знать, что падение для ангелов то же, 
что смерть для людей. Ибо после па-
дения нет им покаяния, как и людям 
нет покаяния после смерти». Вот так 
святые Отцы рассуждают о значимо-
сти этой временной жизни. «Здесь 
жизнь теряется или сберегается», 
ибо ее главное назначение – «чтобы 
в этой земной жизни мы определи-
лись в добре или во зле». Но пара-
докс заключается в том, что, живя на 
земле, мы больше заботимся о своем 
теле, которое точно погибнет, умрет, 
нежели о душе, которую спасти 
можно только в этой земной жизни. 
Все люди знают, что, как бы мы ни 
холили и ни лелеяли свое тело, как 
бы ни заботились и ни лечили его, 
оно умрет, ляжет в землю, разло-
жится. И, тем не менее, мы весьма 
усердно заботимся о том, что точно 
потеряем, а о душе редко когда вспо-
минаем.

Святые Отцы учат, что человек 
рожден для того, чтобы примириться 
с Богом, что только в этой временной 
жизни можно обрести мир с Богом 
и в Боге. Мы должны запомнить эту 
истину.

Есть одна история. Недалеко от 
Царьграда один разбойник часто на-
падал на мирных жителей: умерщ-
влял, грабил, избивал, насиловал. И 
невозможно было никому спокой-
но существовать в этой местности. 

Когда об этом узнал Византийский 
император, он послал в дар этому 
разбойнику золотой крест с драго-
ценными камнями. Когда разбойни-
ку принесли крест от императора, 
он задумался, тем ли он занимается. 
Этот крест был призывом к покая-
нию, и разбойник ответил на призыв: 
он вернулся в город, добровольно 
сдался властям. Вскоре обнаружи-
лось, что он смертельно болен. Когда 
разбойник был уже при смерти, он 
лежал на смертном одре и плакал о 
смертных грехах. У него был платок, 
которым он вытирал слезы. И когда 
он умер, бесы во множестве окру-
жили его. Ему было очень страшно; 
но тут появились два Ангела, кото-
рые искали для него оправдание. 
Эти два Ангела не могли найти для 
него оправдания, потому что между 
последним убийством, которое он 
совершил, и моментом его смерти 
прошло всего десять дней. За это 
время он мало чего мог сделать хо-
рошего. Но вот платок со слезами 
оказался основанием для прощения 
этого человека. И монах, который 
видел Ангелов с этим платком, по-
спешил к телу мертвого. Он увидел 
бывшего разбойника, который лежал 
мертвый, а на лице был тот самый 
платок, пропитанный его слезами: 
этот человек успел примириться с 
Богом.

Подобных историй существует 
достаточно много.

Сказано в Книге Екклесиаста: «В 
тот день, когда задрожат стерегущие 
дом и согнутся мужи силы; и пере-
станут молоть мелющие, потому что 
их немного осталось; и помрачат-
ся смотрящие в окно; и запираться 
будут двери на улицу; когда замол-
кнет звук жернова, и будет вставать 
человек по крику петуха и замол-
кнут дщери пения; и высоты будут 
им страшны, и на дороге ужасы; и 
зацветет миндаль, и отяжелеет куз-
нечик, и рассыплется каперс. Ибо 
отходит человек в вечный дом свой, 
и готовы окружить его по улице пла-
кальщицы; доколе не порвалась се-
ребряная цепочка, и не разорвалась 
золотая повязка, и не разбился кув-
шин у источника, и не обрушилось 
колесо над колодезем. И возвратится 
прах в землю, чем он и был; а дух 
возвратился к Богу, Который дал 
его» (Еккл. 12, 3–7).

Протоиерей Олег Стеняев
radonezh.ru
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 Архиепископ Берлинский и 
Германский Марк (Арндт) о том, 
как жить и воспитывать детей в 
мире, пропитанном антихристи-
анским духом, вызовах, стоящих 
перед современным монаше-
ством, о гаджетах и компьютерах 
в Церкви и православном пони-
мании радости и счастья. 

Обязанность одна: 
быть православным 
христианином

– Владыка, вы являетесь 
председателем комиссии Межсо-
борного присутствия по вопро-
сам церковного права. Про свои 
права сегодня любят говорить 
практически все, а про обязан-
ности обычно забывают. Какие 
обязанности есть, прежде всего, у 
нас?

– Обязанность одна: быть право-
славным христианином. Каждый 
день, а не только в субботу и в вос-
кресенье. Каждый час. Свидетель-
ствовать о своей вере везде и на 
протяжении всей жизни.

– Разные эпохи, периоды вре-
мени отличаются друг от друга. Что 
характерно для нашего времени? 
С какими, на ваш взгляд, наиболее 
серьезными вызовами сталкива-
ются христиане сегодня?

– Я бы прежде всего назвал про-
блемы, связанные с воспитанием 
молодежи. Сегодня в нашу жизнь 
вторгается много неправославно-
го духа, антихристианского духа, 
с которым каждый ребенок сопри-
касается уже с первых лет жизни. 
Церковь и родители должны, конеч-
но же, охранять, ограждать детей от 
этого. Но только ограждать недо-
статочно, надо давать и что-то поло-
жительное. Нужно, чтобы с самого 
раннего возраста дети участвовали 
в Таинствах Церкви, чтобы осоз-
нали свою, можно сказать, исклю-
чительность. Мы, христиане, не от 
мира сего. И не должны приспо-
сабливаться к этому миру. Да, мы 
живем в этом мире, но мы живем 
согласно своим представлениям, по 
своему уставу.

Наши дети должны понимать 
ценность своей веры, знать, что 
они имеют нечто особенное, чего 
у других нет.

С противостоянием миру очень 
остро сталкиваются дети в школь-
ном возрасте, особенно у нас, на 
Западе, где в классе может быть 
только один православный ребенок. 
И он, естественно, вынужден отста-
ивать свои позиции. Но для этого 
он должен сознавать свою исклю-
чительность, свою особенность. 
Должен знать, что христианин не 
может поступать, как все, думать, 
как все, вести себя так, как ведут 

 «Мы, христиане , не от мира сего и не 
должны приспосабливаться к этому миру»

себя его товарищи по школе. Он 
должен понимать ценность своей 
веры, знать, что он имеет нечто осо-
бенное, чего у других нет. Ведь само 
участие в Таинствах поднимает его 
над общим уровнем. И даже его 
распорядок дня, начинающийся с 
утренней молитвы и завершающий-
ся молитвой вечерней, иной, чем у 
других. И когда ребенок осознает 
это, он сможет жить спокойно. А 
если не осознает, то будет или по-
стоянно подавленным, или просто 
растворится в общей массе.

Делать то же, что и все, плыть по 
течению вместе со всеми свойствен-
но молодежи в любой стране, не 
только западной. Для православного 
христианина поддаться этому очень 
опасно, потому что можно легко 
потерять свое «я», свою самобыт-
ность. И только когда понимаешь, 
каким богатством ты владеешь – 
православной верой, православной 
церковной традицией – ты будешь 
жить своей жизнью. А на Западе эта 
ситуация осложняется еще и выбо-
ром: быть русским или нерусским, 
владеть и таким языком или таким 
только и т.д. Так что жизнь ставит 
перед молодым поколением непро-
стые вопросы. И важно, чтобы оно 
знало правильные ответы.

У гаджетов в плену
– Современные средства 

связи делают мгновенно доступ-
ными для всех любые события, 
в том числе и частной жизни 
людей. У каждого есть видеока-
меры, хотя бы в мобильном теле-
фоне, всё увиденное тотчас же 
выкладывается в интернете. Это 
не обходит стороной и Церковь. 
Мы видим, как много роликов о 
священнослужителях, об их по-
ведении, не всегда, может быть, 
даже лицеприятном. Вы как ар-
хипастырь какой бы дали совет, 
как реагировать и что делать 
всем нам: и священноначалию, 
и священникам, и прихожанам 
– когда такие вещи происходят? 
Как быть, если, допустим, кто-то 
про своего батюшку увидел видео 
не вполне хорошее?
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– Для нас всё это очень ценный 
воспитательный фактор. Напоми-
нание нам, чтобы мы не забывали, 
какая ответственность на нас лежит, 
насколько жизнь наша должна быть 
постоянным миссионерством. Мы 
не смеем поддаваться каким-то 
страстям или слабостям, но в любой 
момент нашей жизни должны со-
ответствовать тому, чему учит нас 
наша вера. 

А священники и раньше были на 
виду у всех, так что существенно 
ничего не изменилось – измени-
лось качественно и количественно. 
Если раньше в каком-то, допустим, 
селе, служил не совсем образцовый 
батюшка, то об этом знали только 
его прихожане, а сегодня больше 
народу имеет возможность увидеть 
какую-то неприятную вещь, узнать 
о ней.

Священник – и не только священ-
ник, но любой христианин – всег-
да несет ответственность за всё, 
за всех: и за всю паству, и за всех 
сохристиан. Мы ни на минуту не 
смеем забывать о соборности нашей 
Церкви. И как соборные христиа-
не мы всегда действуем вместе со 
всеми остальными. И то, что один 
из нас делает, будет отражаться на 
всех – и положительное, и отрица-
тельное.

Помимо того, надо, конечно, 
постоянно напоминать и себе, и 
другим, что какие-то отдельные 
эпизоды, какие-то события, вы-
рванные из контекста, не могут 
свидетельствовать об общем на-
строе. Так что мирянам, внешним 
нужно четко говорить: это не кар-
тина нашей Церкви, это один осту-
пился. А оступиться может любой 
человек – это в человеческой при-
роде заложено. И если что-то такое 
произошло, мы не смеем сугубо со-
средотачиваться на этом и тем более 
как-то особо ставить этого человека 
на пьедестал, превозносить его; мы 
должны всегда знать, что это паде-
ние какого-то одного человека. И не 
нужно тут ничего специально на-
кручивать. Как, впрочем, никогда не 
нужно, когда дело касается и каких-
то иных областей жизни, тем более 
если ты живешь в Церкви.

– Телефонами, смартфонами, 
планшетами многие пользуются 
и в храмах, чтобы посмотреть, 
например, толкование на Апосто-
ла, на Евангелие или прочитать 

молитвы к Причастию. Как вы к 
этому относитесь?

– Я пришел к выводу, что этими 
аппаратами принципиально не надо 
пользоваться в храме. Я прежде сам 
с телефона читал тайные молитвы, 
записанные в нем, но как-то один из 
архиереев сказал мне: «Знаете, всё 
время думается, что вы посылаете 
и принимаете смски». Я тут же по-
ложил эту штуку в карман и решил: 
больше не буду, чтобы не соблаз-
нять людей.

А ведь, к сожалению, даже свя-
щенники пользуются телефонами в 
алтаре, звонят… И я их всегда вы-
проваживаю, когда это вижу.

Допускаю, что в крайнем случае 
можно в телефоне что-нибудь нуж-
ное посмотреть. Я часто езжу по 
приходам, а у нас принято, что в ал-
таре поют последний кондак после 
«Приидите, поклонимся» после 
малого входа. И бывает, что у меня 
нет бумажки-подсказки с собой, ко-
торую я обычно готовлю, или же я 
просто не тот кондак выбрал, тогда 
я берусь за телефон. Но это редкий 
случай.

Повторюсь, я по опыту знаю: для 
кого-то это может быть соблазн. 
И также знаю, что, если ты что-то 
делаешь часто, это становится при-
вычкой, от которой потом трудно 
освободиться. Современные сред-
ства действительно расширяют 
наши возможности, но мы не долж-
ны перекладывать всё на них, забы-
вать о работе собственной памяти, 
собственной мысли.

Очисти сердце 
для молитвы!

– Одна из бед нашего време-
ни – неумеренное потребление. 
А чтобы потреблять всякие блага, 
нужны деньги, и если денег не 
хватает, часто обращаются за 
кредитами. Недавно стало из-
вестно, что россияне задолжали 
по кредитам суммы, равные при-
мерно бюджету средней евро-
пейской страны. Жизнь в кредит 
приводит к тяжелым духовным 
последствиям: нарушается ду-
шевный мир, люди перестают ду-
мать о чем-либо ином, кроме как 
о выплатах процентов. Как бы вы 
оценили эту ситуацию, и какой 
совет дали бы тем, кто попал в 
нее?

– Я никогда не брал кредитов и 
не хочу брать. Потому что я всегда 
боялся, что попаду в какую-нибудь 
ловушку и потом не буду знать, как 
выскочить из нее. Хотя, конечно, 
иногда наши приходы вынужде-
ны взять кредит, чтобы заплатить 
за церковное здание или какое-то 
имущество для прихода. Думаю, на 
таком уровне это допустимо. А в 
личной жизни я не могу этого при-
нять просто потому, что это ставит 
меня в некую зависимость, которой 
я не хочу. Но это мой личный под-
ход, я не говорю, что так надо всем 
жить. В какой-то мере, наверное, 
это необходимо, даже порой вы-
годно: я знаю, что иногда берут ав-
томобили в лизинг, потому что так 
дешевле, чем его покупать. Но, по-
вторюсь, такой подход не для меня. 
А если кто-то другой хочет, мило-
сти просим.

– Возвращаясь к воспитанию 
детей и молодежи, в последнее 
время получают популярность 
сериалы, в которых как нечто 
обыденное и привычное препод-
носятся распущенность, разврат, 
беспринципность, негатив. То же 
самое можно сказать и об играх, 
в которые играют дети, моло-
дежь. К чему это ведет, и о чем 
надо задуматься родителям?

– Это ведет к диаволу! Но те 
родители поступают неправиль-
но, которые просто запрещают эти 
фильмы и игры: мы не смеем стро-
ить жизнь на запретах!

Детям взамен развращающих игр 
и сериалов надо предлагать то, что 
даст их жизни основу. А имея эту 
основу, они сами разберутся, сами 
поймут, раз-другой посмотрев, что 
это за фильмы. Поймут, что это 
грязь, безобразие, от которых чело-
век отвращается естественным об-
разом, потому что он стремится к 
чистоте. Потому что он стремится 
к воскресению, он стремится к веч-
ной жизни – там чистота, и радость, 
и свет. А эти фильмы и программы 
наполняют душу тьмой.

Кстати, еще в 1950–1960-е годы 
один американский психолог уста-
новил, что дети дошкольного воз-
раста в наше время уже пережили 
столько, сколько их дедушки и ба-
бушки переживали максимум за 
всю жизнь. Потому что дети сидят 
перед телевизором. А ведь если вду-
маться, то все эти телепрограммы 
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нагружают нас такой информаци-
ей, которая не нужна. Совершенно 
не нужна! Ни детям, ни взрослым! 
Возвратившись с Афона, куда уез-
жал на два-три месяца, я нашел кипу 
газет на столе и просмотрел послед-
нюю и первую: так в них одно и то 
же! И всё это моей жизни, меня не 
касается. Вот это каждый должен 
четко осознать. Я выше уже говорил 
об этом: сегодня люди очень зави-
симы от новостей. Я знаю тех, кто 
по четыре-пять раз на дню смотрит 
новости. А какая польза от этого? 
Никакой. Вот если бы ты встал на 
молитву, хотя бы один псалом про-
чел или 20 Иисусовых молитв, уже 
была бы польза.

Читай молитвы. Читай Псалтирь. 
А если взрослый человек, то и тол-
кование Псалтири. Конечно, Псал-
тирь – очень трудная книга, но она 
пронизывает все наши богослуже-
ния. Поэтому полезно знать любой 
стих, изучить его, посмотреть, что 
святые отцы пишут об этом, и жить 
этим. Это настоящий мир, а то, что 
происходит сейчас в Америке или 
Африке… Да какое мне дело?! Это 
только раздражает и наполняет не-
нужной информацией ум и сердце. 
Причем эта ненужная информация 
начинает потом свою самостоятель-
ную жизнь в сердце человека. Она 
загромождает его так, что он уже 
не может молиться. Приходит к 
священнику в слезах: «Батюшка, у 
меня не идет молитва!» – а причина 
этого, как правило, в том, что у него 
загромождено сердце и нет места 
для молитвы: эта ненужная, лиш-
няя информация занимает всё. Если 
вы в компьютер вставите слишком 
много информации, он «сгорит», 
откажется работать. А сердце че-
ловеческое, увы, не сгорает, оно, 
перенасыщенное, просто не может 
больше ничего принимать, и уже 
это вредит человеку. 

Нам постоянно надо выбирать. 
Мы же знаем, что человек не может 
одновременно играть, допустим, на 
рояле или на скрипке и колоть дрова 
для печки. Он делать может только 
что-то одно. А думает, что одновре-
менно может заниматься нескольки-
ми делами. И не делает ни одного. 
Я часто говорю людям: «Выдели 
хотя бы пять минут на одно дело 
и делай только его. А потом что-
то другое. Составь список дел, по-
думай: это нужно? Безусловно. Но 
для этого хватит пяти минут. А в 

остальное время молись». Это си-
стематический подход к времени. 
А время – это талант, который нам 
дан. И с ним мы должны работать, 
как в притче о талантах сказано: мы 
должны талантом пользоваться. А 
когда мы занимаемся сидением, на-
полняя свое сердце всякими ново-
стями, которые не нужны, тогда мы 
хороним этот талант.

– Но ведь приходится смотреть 
новости…

– Раз в день посмотреть но-
вости – вполне достаточно, и не 
надо больше. А многие делаются 
настолько зависимыми, что уже 
дрожат от нетерпения, когда их за-
держивают, например, разговором, 
потому что они обязательно долж-
ны посмотреть последний выпуск 
новостей. Это и со священнослужи-
телями случается.

Жизнь в Церкви – 
это счастье и радость

– Владыка, наверное, с самого 
начала Церкви в миру существо-
вал стереотип, что Православие – 
это что-то скучное, безрадостное, 
связанное с какими-то ограниче-
ниями, которые делают человека 
несчастным. Как нам показать 
миру и людям невоцерковлен-
ным или неверующим, что хри-
стианство – это религия радости 
и что оно дает безграничные воз-
можности для совершенствова-
ния человека?

– Как показать? Очень просто: 
нашей жизнью. Чем больше мы 
сами будем жить по-церковному, 
будем радоваться тому, что у нас 
есть, тем легче нам будет в этом 
убеждать и других.

Церковь нас не ограничивает, а 
наоборот, освобождает. Прежде 
всего от наших страстей.

Я принципиально не признаю 
той мысли, что Церковь нас в чем-то 
ограничивает. Наоборот: она нас ос-
вобождает – прежде всего, от наших 
страстей. Жизнь в Церкви – это ос-
вобождение, а не ограничение.

А если речь заходит, например, 
о посте, я говорю так: «Когда врач 
предписывает вам какую-то диету, 
это хуже, намного хуже, чем пост. 
Но вы будете строго придержи-
ваться этой диеты, потому что так 
предписал врач. И к словам свя-

щенника о необходимости поста 
нельзя относиться, как к неважным 
и несерьезным».

– Сейчас в России всё боль-
шую популярность приобретают 
семинары и тренинги, которые 
учат быть счастливыми и успеш-
ными. На эти занятия ходят и 
люди воцерковленные – с той 
же самой целью: научиться до-
биваться успеха. Как ответить 
этим людям: что же нужно для 
того, чтобы быть с точки зре-
ния христианина счастливым и 
успешным?

– Пусть читают жития святых 
– увидят, что святые мученики ра-
довались, когда шли на мучения. 
Иногда даже препирались между 
собой, ссорились, кто будет пер-
вый. Это совсем иной подход к 
жизни, чем у тех, кто вне Церкви. 
Принципиально иной и, можно 
сказать, во многом противополож-
ный. Потому что мы ищем счастья 
именно в том, чтобы исполнять за-
поведи Божии. И там его находим, 
если правильно всё делаем. А не-
церковные люди просто не видят 
этого. И не могут видеть, потому 
что они не просвещены в этом на-
правлении.

Каждое наше богослужение – 
это такая богословская школа! 
Надо только слушать и слышать.

Но надо также сказать и о том, 
что христиане часто не в полную 
меру получают это счастье от 
жизни в Церкви, потому что у нас 
многое делается подсознательно и 
даже бессознательно. И в какой-то 
мере в этом мы, церковнослужи-
тели, виноваты, потому что порой 
многого лишаем верующих – на-
пример, когда на службе небрежно 
читаем, скороговоркой… Я скажу 
даже так: это антицерковная про-
паганда, которая ведется в Церкви, 
когда на службе небрежно читают 
или так, что никто не может по-
нять, что вообще читается. И дело 
не в языке, а в том, как произносят-
ся слова молитв, как они препод-
носятся. Много в нашей церковной 
жизни еще такого, что хромает и 
нуждается в исправлении. А ведь 
каждое наше богослужение – это 
настоящая богословская школа. 
Вот хотя бы, к примеру, каноны 
на каждый день – да там всё есть! 
Такая школа! Надо только это слу-
шать и слышать.
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Сметет ли Европу 
мусульманское 
нашествие?

– Владыка, сегодня тема № 1 
– ИГ, международный терроризм, 
события на Ближнем Востоке, 
которые обернулись большими 
проблемами и для Европы. Како-
во ваше мнение о том, что проис-
ходит сейчас?

– Я могу, глядя «со своей коло-
кольни», сказать так: американцам 
удалось разрушить Европу. Снача-
ла они разрушили мир на Ближнем 
Востоке, и теперь, как следствие 
этого, разрушается Европа, которую 
затопило море беженцев. Конечно, 
этих людей надо жалеть, однако 
не стоит забывать, что они с собой 
приносят ислам. Через несколько 
лет у нас будет больше мечетей, чем 
церквей, и Европа просто исчезнет.

Это не первая попытка про-
никновения мусульман в Европу: 
несколько столетий назад турки хо-
тели завоевать ее, но им это не уда-
лось, их отбили. Теперь мусульмане 
идут другим путем, и чем это кон-
чится, трудно сказать, но во всяком 
случае это огромная опасность.

Конечно, на Ближнем Востоке 
люди жили не в идеальных услови-
ях, и вражда между исповедующими 
разные течения ислама – шиитами, 
суннитами – всегда существовала, 
но тамошние диктаторы умели это 
противостояние сдерживать. Прав-
да, меры применялись не такие, 
какие я мог бы принять. Но мир 
был, хотя он и строился на страхе 
людей. Теперь мира нет, и люди 
бегут.

А христиан на Ближнем Восто-
ке вообще фактически уже нет. В 
Святой Земле это давно началось, 
там два жернова – евреи и мусуль-
мане – между собой растирали 
христиан, и теперь в Калифорнии 
более многочисленные и крепкие 
палестинские православные при-
ходы, чем в самой Палестине. На 
всем остальном Ближнем Востоке 
сейчас уже полный исход, а ведь 
это области, которые 2000 лет 
были населены христианами и где 
до сих пор христиане и мусульма-
не жили спокойно. Это разрушено. 
И последствия могут быть весьма 
печальными.

А что можем делать мы? Молить-
ся. И не сдавать своих позиций.

– Вы сказали о беженцах, 
которые сейчас буквально на-
крывают Европу исламом. Но в 
Россию приезжает тоже очень 
много мусульман из бывших со-
ветских республик Средней Азии. 
В Москве их уже сотни тысяч. А в 
целом в России проживает более 
20 миллионов человек, исповеду-
ющих ислам. При этом православ-
ная цивилизация, христианские 
корни, традиции в нашем государ-
стве всё-таки преобладают – так 
сложилось исторически. Почему 
в Европе иначе? Справится она с 
этим кризисом?

– С моей точки зрения, в России 
в советское время веру потеряли как 
христиане, так и мусульмане. И те 
и другие были непрактикующими, 
хотя и считали себя приверженцами 
своей религии. Сейчас вера возвра-
щается, христиане ожили, правда, в 
небольшой мере; мусульмане тоже, 
причем они становятся сразу, на-
сколько можно судить, довольно фа-
натичными.

У России есть опыт мирного со-
седства христиан и мусульман. За-
метьте, в царской армии служили 
все вместе, это даже по русским сол-
датским кладбищам времен Первой 
мировой на Западе видно. И хотя 
этот опыт был прерван советской 
системой, но в подсознании людей 
он присутствует. В Европе такого 
опыта нет. Мусульман до последне-
го времени в Европе было немного, 
они жили несколько обособленно, 
по своим традициям. Теперь их ста-
новится всё больше, и равновесие 
оказывается под вопросом.

И проблема даже не в том, что 
мусульмане будут численно пре-
обладать, а в том, что Запад, хотя и 
имеет христианские корни, но забыл 
о них, не опирается на них, ими не 
живет. Хотя в Германии, например, 
в ежедневной жизни гораздо боль-
ше христианского осталось, чем 
в нынешней России. У нас второй 
день Рождества, второй день Пасхи, 
Троица – выходные дни, много рели-
гиозных праздников, которые тоже 
нерабочие дни, как, например, за-
падное Успение Богородицы. И за 
это нас сейчас Европа даже упре-
кает. Кстати, объединение Европы 
тоже внесло секулярный элемент в 
жизнь, и европейские власти хотят 
отменить многие из христианских 
праздников, соблюдаемых в Герма-
нии по сей день. Но люди собствен-

но христианскими традициями не 
живут, для них все эти религиозные 
праздники просто еще несколько 
свободных дней, в которые можно 
куда-то поехать отдохнуть. В Рос-
сии всё же в сознании людей сохра-
нилось многое. Поэтому, я думаю, 
Запад погибнет довольно быстро 
под цунами мусульман.   

– Неужели у европейской ци-
вилизации нет никакой возмож-
ности, никаких сил противостоять 
этому?

– Я думаю, что очень мало.

– Почему?
– Вот только один пример. Мы, 

все Православные Церкви, в Герма-
нии уже давно получили право пре-
подавать Закон Божий в школах. В 
Баварии он преподается – я называю 
приблизительные цифры, не помню 
точных – в 30–40 школах. Мусульма-
не получили это право два года назад, 
и они преподают ислам в 400 школах.

– Вот это статистика!
– За два года! А наша Русская 

Церковь имела это право еще с 1960-
х годов. Греки получили его лет 
20–25 назад. Оно теперь у всех есть. 
Приведу еще пример. В одном горо-
де где-то на севере Германии живет 
5 тысяч православных, в основном, 
это, кажется, антиохийцы. В этом 
городе от силы смогли составить 
один класс с 15 учениками, чтобы 
преподавать Закон Божий. Родители 
других детей не захотели. Знаете по-
чему? Потому что надо вести детей 
еще раз в школу после обеда. Вот так 
тщетными оказываются все наши 
старания. И это православные, а о 
других христианах вообще говорить 
не приходится. Это люди, которые 
просто растворяются в комфорте. 
Неудобно ехать в школу еще раз 
после обеда! Раз в неделю! Действи-
тельно, зачем? Дети должны ходить 
на танцы, развивать свою индивиду-
альность. А Закон Божий зачем?  

Так что это большая проблема, 
как всё образуется. Бог знает, а наше 
дело бороться за то, чтобы мы оста-
лись православными.

Легко ли быть 
православным 
на Западе?

– Закономерно возникающая 
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тема, когда речь заходит о правах 
на Западе, где давно уже не толь-
ко снисходительно относятся ко 
греху, но и объявляют его нор-
мой, права содомитов. Вот недав-
но президент США заявил, что 
права сексуальных меньшинств 
намного важнее религиозной 
свободы.

– Это самая большая угроза се-
годня. Самая большая! Ведь мень-
шинство диктует всему обществу, 
что считать злом, а что не счи-
тать, навязывает ему свои пред-
ставления! И мы все находимся 
под огромным давлением. Я пока 
высказываюсь откровенно на эту 
тему, я говорю в своей проповеди 
то, что хочу сказать и как хочу ска-
зать. Но я знаю, что многие уже 
закрывают глаза на грех, потому 
что боятся преследований.

Я пользуюсь той свободой, 
которая у меня есть. Но многие 
из моих собратьев не чувствуют 
своей свободы. Давление, оказы-
ваемое извне, имеет успех. Люди 
уже не готовы отстаивать свои 
позиции. Это страшно! И это дух 
времени. Везде так, не только в 
Германии.

– Это можно, наверное, на-
звать современными гонени-
ями на христиан. Как жить в 
этой ситуации верующим?

– Нам нужно идти тем путем, 
который мы считаем правиль-
ным, быть готовыми на муче-
ничество. И знаете, я в жизни 
не видел такого давления, какое 
идет сегодня по всем направле-
ниям. Вот, например, сексуаль-
ное обучение в школе. Это дико, 
просто дико! И дети, кстати, в 
основном, не понимают ничего 
из того, что им учителя говорят, 
думают, что учителя какие-то не-
нормальные. Пока не понимают. 
Но через 10–20 лет эти дети ста-
нут родителями и будут точно вот 
так же воспитывать уже своих 
детей, прививать им такие «цен-
ности». Для этого всё и делается.

(Публикуется с сокращени-
ями. Компиляция из двух ин-
тервью)

С архиепископом Мар-
ком (Арндтом)

беседовал монах Рафаил (Попов)
Православие.Ru

Не в чем каяться? 
Порой не только сторонние, но 

даже вроде бы верующие люди об-
виняют Церковь, духовенство в том, 
что мы каждого человека хотим убе-
дить в его негодности, греховности, 
заставить его опустить голову и не 
поднимать глаза к небу. Безусловно, 
это неправда, нельзя настолько при-
митивно понимать греховность и 
несовершенство человеческое. 

Мы можем коснуться абсолютно 
любой области жизни и профессио-
нальной деятельности: каждый раз-
умный творческий человек осознаёт 
свое профессиональное, человече-
ское, духовное несовершенство, и 
у него присутствует желание из-
мениться к лучшему, отказаться от 
чего-то, что мешает ему и другим 
людям в нем. Если же мы видим 
перед собой человека, который счи-
тает, что он поступает идеально 
верно, что у него нет недостатков, 
мы понимаем, что этот человек на-
ходится на некой стадии замирания 
своей жизни как таковой, потому 
что любое его развитие в таком слу-
чае либо прекращается, либо уже 
прекратилось.

Как это показать человеку, кото-
рый говорит: «У меня нет грехов, 
я ничего плохого в своей жизни не 
вижу»? Это непростая задача, и ре-
шать ее надо творчески. С каждым 
человеком возможен разный на 
эту тему разговор, но надо сказать 
сразу: есть люди, которых нельзя 
убедить, которых нельзя заставить 
взглянуть на себя критически, кото-
рые вообще не хотят никаким ана-
лизом в своей жизни заниматься. И 
с ними, да, ничего не сделаешь, они 
останутся при своем. Но, значит, и 
не надо над ними никакого насилия 
духовного употреблять. Они хотят 
быть такими, какие они есть, их это 
удовлетворяет. Хотя тогда непонят-
но другое: что нас с ними связыва-
ет? 

Представьте, что к врачу пришел 
больной. Врач говорит: «Вам не-
обходима операция».— «Нет-нет, я 
вполне хорошо себя чувствую».— 
«Без операции вы умрете».— «Ну, 

это вы так считаете, а я так не 
думаю». Имеет ли право врач поло-
жить такого пациента на операци-
онный стол и резать? Нет, его за это 
будут судить. 

Точно так же священник не 
может ничего сделать с человеком, 
который считает, что ему не в чем 
каяться. Но попытаться раскрыть 
ему глаза на самого себя обязатель-
но нужно. Стоит сказать о том, что 
есть наше собственное представле-
ние о жизни, основанное на ограни-
ченном человеческом опыте, а есть 
Евангелие, где явлено Божествен-
ное представление о том, каким 
должен быть человек. И если чело-
век в Бога верит, если он Евангелие 
принимает, это может быть основой 
для дальнейшего разговора. Если 
же он верит в Бога, но не принима-
ет Евангелия, тогда надо выяснять, 
в какого Бога он верит, какую рели-
гию он исповедует и есть ли у нас 
с ним точки соприкосновения. Если 
они есть, мы что-то сможем сде-
лать, если же их нет, мы не преуспе-
ем в этом никак.

Порой бывает так, что прихо-
дит человек на исповедь и говорит: 
«Вот знаете, я маму свою обижаю и 
с ней ругаюсь».— «А что еще?» — 
«А больше ничего». Начинаешь вы-
яснять, и оказывается, что он живет 
с кем-то вне брака, что где-то у него 
родился ребенок тоже вне брака, 
что он даже той женщине, с которой 
живет вне брака, изменяет, но в его 
сознании все это не является гре-
хом, и для каждого из этих пунктов 
у него есть какое-то объяснение, по-
чему в этом, в сущности, нет ничего 
плохого. Вот маму обижает — это 
плохо, у него душа болит, что он 
такой плохой сын, и он в этом кает-
ся. Но при этом налицо совершенно 
нецерковное сознание.

Можно сказать, что на сегод-
няшний день нецерковны многие 
церковные люди. Это происходит 
потому, что их церковная жизнь про-
ходит по касательной: они попада-
ют в храм, посещают богослужения, 
но при этом старательно избегают 
всего того, что позволит им узнать о 
церковной жизни больше и понять 

«Господь дает не дар, 
а упражнение»
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ее глубже. И получается, что чело-
век может годами каяться в чем-то 
незначительном, и если священник 
не проявит внимания и не задаст во-
просы, все остальное, в том числе 
какие-то тяжкие грехи, так и оста-
нется «за кадром».

Как очистить луковицу, 
или Исповедь за 
всю жизнь

Совершенно естественно, что 
когда человек становится хри-
стианином — в идеале, когда он 
принимает крещение — должно 
произойти некое полное его изме-
нение, и прежде всего, переоценка 
всей прожитой жизни. Необходи-
мо отказаться от всего, что было в 
ней греховного, ибо что иное под-
разумевает отречение от сатаны, от 
всех дел его, от всех ангелов его, от 
всего служения его? А именно это 
и происходит перед погружением 
в купель. К сожалению, зачастую 
человек, даже если он готовился к 
принятию крещения, не осознаёт 
всего того, о чем идет в этом таин-
стве речь, и лишь спустя какое-то 
время он, может быть, приходит в 
храм и вдруг начинает чувствовать, 
что вся жизнь его была прожита не 
так, и испытывает потребность в 
этом принести покаяние. 

Причем сразу оговорюсь: не 
нужно думать, что в таинстве Кре-
щения человеку прощается все и 
поэтому в грехах «прежней» жизни 
каяться не надо. Человеку проща-
ется то, в чем он принес покаяние, 
формального прощения грехов не 
бывает. Если ты не раскаялся, не 
осознал свой грех и не отторг его от 
себя, это в тебе осталось. У нас про-
щение грехов трактуется зачастую 
так: вот ты о чем-то сказал, Господь 
тебе это простил, и все хорошо. Но 
если это в тебе осталось, то проще-
но оно или не прощено, ты с этим 
предстанешь на Страшный Суд — 
со своей любовью ко греху. Ведь на 
самом деле страшно даже не то, что 
человек в своей жизни совершает, 
а то, каким он становится в резуль-
тате этого. Поэтому даже если мы 
крестились, но при этом не каялись 
в грехах, совершенных до креще-
ния, то в них каяться впоследствии 
нужно.

Безусловно, человек хотя бы од-
нажды в жизни должен предпри-

нять так называемую генеральную 
исповедь, то есть исповедь, которая 
охватывает собой всю жизнь, от 
первых ее впечатлений до настоя-
щего момента. Только лишь через 
это можно увидеть свою жизнь как-
то целостно, можно осознать весь 
греховный путь, который ты в своей 
жизни прошел. Зачастую после ге-
неральной исповеди — порой даже 
в процессе ее — человек вдруг по-
нимает, почему в его жизни случи-
лось это, случилось то,— всё, на 
что прежде он, может быть, роптал 
и жаловался, обращая к Богу во-
прос: «Почему мне это послано?». 
Перед ним как бы разворачивается 
хартия его собственной жизни, и 
он начинает видеть причинно-след-
ственные связи. И самое главное, 
что после такой генеральной ис-
поведи, если она предпринята по-
настоящему осознанно и глубоко, в 
человеке происходят определенные 
перемены, то есть ему дается шанс 
не просто что-то частное изменить, 
а измениться в целом.

Вообще, исповедь в каком-то 
смысле можно уподобить процес-
су чистки лука. Когда мы снимаем 
верхнюю кожицу, то видим, что 
внутри еще масса слоев, и чем боль-
ше ты их снимаешь, тем больше 
плачешь. То же самое и здесь. Зача-
стую Господь дает человеку некое 
постепенное видение греха в себе, 
потому что если бы человек увидел 
всё сразу, он, может быть, отчаялся 
бы настолько, что и на исповедь не 
пошел бы.

Возможность не просто увидеть 
свои грехи, а в какой-то момент 
почувствовать, что ты с этими гре-
хами стоишь на Страшном Суде, 
ощутить, какова цена этих грехов 
— это, безусловно, действие бла-
годати Божией, а не нашего соб-
ственного разумения. Однако когда 
человек просит о таких вещах, они 
ему даются. Правда, бывает так, 
что мы словами просим, а сердцем 
не просим, говорим: «Господи, дай 
мне видеть грехи мои», — а подраз-
умеваем: «Я не хочу видеть никаких 
грехов своих». Тогда наша молитва 
не исполняется. Когда же человек 
не просто просит подать ему этот 
дар, но и всей своей жизнью пока-
зывает, что он этого действительно 
ищет, что он понимает: ему будет 
больно, тяжело, но, тем не менее, 
это нужно и важно,— вот тогда Го-
сподь ему это даст. 

В большинстве своем люди 
просят о каких-то вещах суетных, 
земных, сиюминутных, и лишь не-
многие просят о добродетелях. Но 
и те, кто просит о добродетелях, 
делятся на тех, кто понимает, чего 
на самом деле просит, и тех, кто не 
понимает, о чем просит. На самом 
деле, как говорит преподобный 
авва Дорофей, когда ты просишь 
смирения, то просишь, чтобы Го-
сподь послал тебе человека с пал-
кой, который тебя будет бить. А 
нам зачастую кажется, что вот мы 
помолимся о смирении и на нас 
снизойдет благодать, которая сдела-
ет нас таковыми. В реальности же 
смирение приходит через ту самую 
палку. И кротость тоже приходит 
через подобного рода испытания, и 
преданность воле Божией приходит 
через то, что нашей воле противно. 
Только лишь так. То есть мы просим 
о том, чтобы Господь дал нам дар, 
а Он нам дает упражнение, выпол-
нение которого вырабатывает в нас 
способность этот дар принять.

Детская исповедь: 
«Я тоже боюсь!»

 Существует правило, что до семи 
лет дети причащаются без исповеди, 
а по наступлении этого возраста обя-
зательно должны исповедоваться. На 
самом деле, это немного формально. 
Есть дети с настолько развитым со-
знанием, что они уже в пять лет сами 
просятся на исповедь и исповедуют-
ся вполне сознательно. А есть дети, 
которые и в семь лет абсолютно не 
понимают, в чем им исповедовать-
ся; родители их заставляют идти ка-
яться, а они этому противятся. Если 
ребенок в принципе не понимает 
еще, что такое исповедь, возможно, 
что священнику стоит с ним про-
сто поговорить. Но ни в коем случае 
нельзя разрешать родителям писать 
с детьми исповедь под диктовку. 
Когда мать или отец говорят ребен-
ку: «Ты сделал то-то, записывай, и 
пойдешь покаешься»,— это смерть 
любой живой христианской жизни. 
Такой ребенок, скорее всего, либо 
рано или поздно сбежит из Церкви, 
либо будет в ней каким-то неодушев-
ленным предметом. В любом случае 
, маленький ли человек, большой ли 
человек, всё должно идти изнутри, и 
мы к этому внутреннему должны по-
стараться пробиться.
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Я помню нескольких детей, кото-
рые приходили в храм регулярно и 
все каялись в одних и тех же грехах. 
Было такое ощущение, что они свою 
исповедь писали одну на всех, под 
копирку. Сколько я ни говорил, не 
смог объяснить родителям, что этого 
нельзя делать. И кончилось это тем, 
что они все пропали, причем и роди-
тели тоже.

Бывает, что ребенок осознаёт 
свой грех, но при этом не может 
перебороть либо стыд, либо страх. 
Любое насилие здесь невозможно, 
но различные средства убеждения 
употребляться могут. И еще нужно 
помнить, что любой страх, который 
владеет человеком, это несвобода, 
это искажение его внутренней жизни 
и непременно страдание его души. 
Поэтому не важно, возникает ли у 
ребенка страх рассказать о своем 
проступке на исповеди или что-то 
другое сделать, его надо постараться 
помочь преодолеть. 

Если родители вообще в жизни 
учат ребенка преодолевать страх, 
если этот вопрос возникает в его 
воспитании, то и здесь они найдут 
как его поддержать. Совершенно 
естественно, например, в такой си-
туации сказать ребенку: «И я тоже 
боюсь, мне тоже бывает страшно 
идти на исповедь, но я с собой справ-
ляюсь. А иногда не справляюсь, но 
все равно потом преодолеваю себя». 
Вы можете сказать ребенку всё то 
же, что сказали бы взрослому чело-
веку: что, в чем бы постыдном он 
ни признался, священник его за это 
не осудит, а только лишь будет рад 
тому, что он нашел в себе силы об 
этом сказать и, что самое главное, 
Господь тоже будет этому рад. Воз-
можно, это стоит донести немного 
другими словами, чем взрослому, но 
по сути — то же самое.

А как «правильно 
исповедоваться»?

 
Все, что вы говорите на исповеди, 

должно быть достаточно четко: со-
грешил в том-то, тем-то, но ни в коем 
случае не «согрешил гневом, тщесла-
вием, гордостью». Должны быть оз-
вучены конкретные проявления. 

Допустим, вы согрешили гневом 
— что это значит? Вы от гнева по-
бледнели, вы от гнева выругались 
нехорошими словами, вы от гнева 
кидали посуду на пол, вы от гнева 

ударили кого-то сковородкой по го-
лове? Диапазон очень широкий, и 
разница в этих проявлениях суще-
ственная. Кроме того, нужно обя-
зательно называть обстоятельства, 
которые служат к прояснению греха. 

Предположим, приходит кто-то и 
говорит: «Я вчера побил человека». 
Что это, хулиганство? В процессе 
разговора выясняется, что на улице 
кого-то избивали, этот человек всту-
пился и тем самым спас потерпевше-
му жизнь. Согласитесь, это меняет 
дело. Вы знаете, порой, если человек 
вот так, без контекста, называет свои 
грехи, священник может счесть, что 
перед ним безумец. В то же время не 
нужно впадать в другую крайность 
и объяснять каждую мелочь. Если, 
скажем, вы съели в постный день 
непостную пищу, не нужно уходить 
в подробности, почему вас этот со-
блазн поборол: потому что все во-
круг ели, или потому что вы давно не 
ели это блюдо, или почему-то еще. 
Здесь нужно поступать по здравому 
смыслу.

Как правило, если человек испо-
ведуется правильно, должным обра-
зом, после он чувствует облегчение. 
Если же этого нет, значит, возможно, 
исповедь была недостаточно искрен-
ней или отсутствовала решимость 
что-то в своей жизни изменить. За-
частую это происходит тогда, когда 
кающийся не верит в силу таинства 
и в то, что Господь его простит.

Но бывает и иначе. Всё присут-
ствует со стороны человека, что 
должно присутствовать, но Господь 
по только Ему ведомым причинам 
попускает врагу ожесточать его 
сердце. Так же и во время молитвы: 
бывает, что человек искренне молит-
ся и не чувствует ничего. Тут нужно 
просто верить в то, что ты делаешь: 
верить в силу исповеди, верить в ту 
благодать, которую дает Господь, 
и понимать, что в данный момент 
ты либо неспособен ее воспринять, 
либо Господь попускает тебе ее 
не ощущать, но это не значит, что 
ее нет. Господь действует в нашей 
жизни всегда, но мы Его действие 
ощущаем лишь время от времени. 
Точно так же и в том, что касается 
Таинства Покаяния.

Газета «Петропавловский ли-
сток» № 7, октябрь 2015 г.

Игумен Нектарий (Морозов) 
Подготовили Ольга Про-

тасова, Елена Сапаева

Как следует выглядеть 
женщине в церкви?

Женщине следует вы-
глядеть скромно и в то 
же время красиво. В храм 
нужно одеваться хорошо, 
празднично, но так, чтобы 
мужчина, приходящий в 
церковь, думал о Боге, а не 
о женской красоте.

Можно ли приходить в 
храм накрашенной?

Дьявол всячески пытает-
ся отвлекать нас от молитвы. 
Если посреди храма будет 
стоять «яркая» женщина, 
которая изобилует косме-
тикой, она будет совершать 
двойной грех: не соответ-
ствовать церковному уста-
ву и отвлекать других. Все 
должно быть в меру.

Когда можно прича-
ститься в церкви?

В основном, литургия 
совершается ежедневно. В 
какое время, можно узнать у 
дежурного в храме, по теле-
фону, в расписании или на 
сайте храма.

Время причастия зависит 
от храма, в каждом – свое 
начало богослужения, а зна-
чит и свое время причастия.

Можно ли беременным 
ходить в церковь?

ым не только нужно хо-
дить в храм, но и необ-
ходимо каждую неделю 
причащаться Христовых 
Тайн.

Священник Алек-
сей Матюшин

foma.ru

– Есть ли очерёдность 
или разница, кому внача-
ле ставить свечу за мёрт-
вых, а потом перейти и 
ставить за живых?

– Нет, правил на этот счет 
нет никаких, ставьте так, 
как вам удобнее.

Протоиерей 
Александр Ильяшенко

?    ВОПРОС-ОТВЕТ
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Однажды преподобный Макарий 
Александрийский сподобился виде-
ния во время приобщения братии 
Святых Тайн. Когда некоторые про-
стирали руки для принятия Святых 
Даров, бесы, как бы опередив свя-
щенника, клали им в руки уголья, 
между тем как Тело Христово воз-
носилось обратно к алтарю. Когда 
же более достойные из причастни-
ков простирали руки к принятию 
Причастия, злые духи отступали 
от них и далеко убегали с великим 
ужасом. Преподобный Макарий 
также увидел, что Ангел Господень 
предстоял алтарю и вместе с рукой 
священника простирал свою руку 
и участвовал в преподании Святых 
Тайн.

Подобные видения давались свя-
тым угодникам неоднократно. Та-
ковым даром обладал преподобный 
Евфимий Великий. Он прозревал 
внутренние движения души друго-
го человека – добрые и злые. Когда 
братия его обители причащались 
Святых Тайн Христовых, он видел, 
кто с какой душой причащается. 
Одних, которые приступали достой-
но, он видел просвещающимися, с 
сияющими лицами, а других – так 
как они дерзали приступать недо-
стойно – помрачившимися, с лица-
ми как бы умерших.

Конечно, кто-то, читая такие по-
вествования, скажет, что ведь мы 
сами не видим ничего подобного 
в храме. Это так. Однако наш под-
линный лик открыт перед Богом и 
небожителями, и потому нет нам 
большой пользы от того, что на 
земле другие люди не видят нашего 
безобразия.

Что же значит достойно или недо-
стойно причаститься Святых Тайн? 
Как вообще относиться к этому? И 

Достойно причаститься
способны ли мы хоть что-то делать 
в этом отношении?

Самое первое, что нужно сказать, 
достоинство или недостоинство 
причастника определяется вовсе не 
мерой, так сказать, его святости, а 
мерой раскаяния в своих грехах и 
мерой видения себя как недостой-
ного грешника. «Я пришел призвать 
не праведников, но грешников к по-
каянию» (Мф. 9: 13), – говорил Хри-
стос. Поэтому к Чаше пусть идет 
тот, кто сознает себя грешником. 
А кто считает себя праведным, тот 
пусть скромно постоит в стороне.

В то же время большой ошибкой 
будет считать: раз я грешник, то и 
пойду к Святой Чаше без какого-
либо исправления себя. Покаяние 
– не просто сожаление: «Зря я так 
поступил». Подлинное покаяние – 
это преображение души и, значит, 
исправление допущенных ошибок. 
Причастие Святых Тайн не изменит 
нас само по себе, без нашего лич-
ного внутреннего труда над собой, 
без деятельного покаяния, которое 
должно предшествовать Причаще-
нию. В случае нерадивого отно-
шения к таинству, приготовления 
к нему как попало, участие в При-
чащении не принесет душе просве-
щения, мира и радости. Напротив, в 
такой душе поселятся тьма и холод, 
и мы добавим к уже имеющимся 
грехам еще один тяжкий грех – не-
благоговейное и дерзкое отношение 
к Святыне.

У праведного Иоанна Крон-
штадтского есть такие слова: 
«После недостойного причащения 
Святых Тайн, случается, входит 
в людей сатана». Как же это так? 
Человек приобщается в Таинстве 
Евхаристии Христу – и вдруг ста-
новится общником темной силы? А 
всё дело в том, что принятие Хри-
ста в таинстве Евхаристии связано 
с соответствующим отношением 
ко Христу и к Его таинству. Если в 
душе нет благоговения, веры и по-
каяния, то такое причащение будет 
в осуждение и погибель души. Поэ-
тому такое причащение сравнивает-
ся с предательским поцелуем Иуды.

В молитве, которую произносит 
священник по вынесении Чаши 
для причащения людей, есть такие 
слова: «Ни лобзания Ти дам яко 

Иуда». Конечно, все мы отмеже-
вываем себя от предателя Господа. 
Куда приятнее сравнивать себя с 
благоразумным разбойником: он 
жил грешно, но спасся, а Иуда был 
учеником Господа и погиб. Но ведь 
всякий затаенный грех, лицемерное 
демонстрирование себя учеником 
Христовым перед другими с нерас-
каянной душой, с затаившимися 
злобой, завистью, гордым прене-
брежением ближними уподобляет 
нас Иуде. Вот что писал преподоб-
ный Симеон Новый Богослов: «Как 
некогда Иуда-предатель, приняв 
Хлеб от Христа недостойно, съел 
его как часть обыкновенного хлеба, 
и потому сатана вошел в него тот-
час и бесстыдным предателем 
Христа Учителя (своего) сделал, 
воспользовавшись им, как слугой, и 
рабом, и исполнителем своей воли, 
так случается в неведении и с теми, 
которые недостойно, дерзко и са-
монадеянно прикасаются к Боже-
ственным тайнам».

Недостойное причащение Свя-
тых Христовых Тайн точно бывает 
в трех случаях:

1. Неверие в таинство, когда, на-
пример, думают, что мы причаща-
емся не истинным Телу и Крови 
Христовым, а просто освященному 
хлебу в воспоминание Тайной вече-
ри;

2. Нераскаянность грехов, когда 
дерзают приступать к Чаше, не очи-
стив душу покаянием и исповедью;

3. Гордыня, при которой мнят 
себя святыми или теряют благого-
вение перед Святыми Дарами.

Впрочем, преподобный Симеон 
Новый Богослов приводил более 
подробную классификацию: «Подо-
бает нам знать, что есть пять клас-
сов людей, которым святые отцы 
воспрещают приступать к Святому 
Причастию. Первый – оглашенные, 
как еще не крещенные. Второй – 
крещенные, но возлюбившие по-
стыдные и неправедные дела, как 
отступники от святой жизни, для 
которой крещены: блудники, убий-
цы, лихоимцы, хищники, обидчики, 
гордецы, завистники, злопамятные, 
которые, будучи таковыми, не чув-
ствуют, что являются врагами Богу 
и находятся в бедственном положе-
нии, а потому не сокрушаются, не 
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плачут о грехах своих и не кают-
ся. Третий – бесноватые, если они 
хулят и поносят это Божественное 
таинство. Четвертый – те, которые 
пришли в чувство и раскаялись, 
прекратили греховные дела свои 
и исповедались, но несут нало-
женную на них епитимию, стоят 
вне церкви определенное время. И 
пятый – те, у которых не созрел еще 
плод покаяния, то есть которые не 
дошли еще до решимости посвя-
тить Богу всю свою жизнь и жить 
в дальнейшем во Христе жизнью 
чистой и безукоризненной. Эти 
пять классов, очевидно, недостой-
ны Святого Причастия. Достоин же 
Причастия Святых Тайн, кто чист и 
не причастен грехам, о которых мы 
сказали. Но когда кто-либо из тако-
вых достойных осквернится каким-
либо осквернением, как это может 
случиться с человеком, тогда, ко-
нечно, и он недостойно причастит-
ся, если не отмоет покаянием того, 
чем осквернился».

Важно иметь страх Божий, то 
есть ощущать величие Святыни, по 
сравнению с которой мы все крайне 
ничтожны и нечисты

Достойное приготовление к 
таинству Евхаристии настолько 
важно, что святой апостол Павел 
уделил этому особое наставление: 
«Кто будет есть хлеб сей или пить 
чашу Господню недостойно, вино-
вен будет против Тела и Крови Го-
сподней. Да испытывает же себя 
человек, и таким образом пусть ест 
от хлеба сего и пьет из чаши сей. 
Ибо кто ест и пьет недостойно, тот 
ест и пьет осуждение себе, не рас-
суждая о Теле Господнем. Оттого 
многие из вас немощны и больны и 
немало умирает» (1 Кор. 11: 27–30). 

Итак, Святое Причащение может 
быть не только во здравие и спасе-
ние, но и в осуждение и даже может 
привести к болезни и смерти, о чем 
говорит апостол Павел, если чело-
век принимает Святые Дары с не-
чистой душой, без должной веры и 
благоговения. Поэтому так важно 
хранить свое сердце от осквернения 
грехом и стараться как можно более 
тщательно, внимательно готовить-
ся к Святому Причащению. А для 
этого важно иметь страх Божий, то 
есть ощущать величие Святыни, по 
сравнению с которой мы все крайне 
ничтожны и нечисты, бояться хотя 
бы в мыслях погрешить пред пребы-
вающим в Святых Дарах Господом.

О достойном и недостойном 
причащении прекрасно рассуждал 
святитель Иннокентий Иркутский: 
«Кто достойно причащается Свя-
тых Тайн, тот таинственно соединя-
ется с Иисусом Христом – то есть 
кто с истинным покаянием, с чи-
стой душой и со страхом Божиим 
и верою принимает Тело и Кровь 
Христову, тот в то же время при-
нимает Святого Духа, Который, 
войдя в человека, приготовляет в 
нем место для принятия Самого 
Иисуса Христа и Бога Отца, и, сле-
довательно, он становится храмом 
и обиталищем живого Бога. Но кто 
причащается Тела и Крови Христо-
вой недостойно, то есть нечистой 
душой, с сердцем, исполненным 
злобы, мщения и ненависти, тот не 
только не получит Святого Духа, но 
становится подобным Иуде преда-
телю и как бы вторично распинает 
Иисуса Христа».

Потому-то ко Причащению нель-
зя готовиться наспех, кое-как, будто 
бы мы приступаем к какому-то 
обыкновенному делу. Задумаемся: 
Причащение Святых Тайн воскре-
шает душу, доставляя ей небесные 
блага, а с этим сокровищем не срав-
нится ничто из благ мира земного. 
Поэтому важно как внутреннее 
бодрствование, охранение себя от 
небрежения, неблагоговения, так 
и внешнее приготовление себя по-
средством поста и исполнения по-
ложенного молитвенного правила 
к достойной встрече Небесного 
Гостя.

Неправильно, осознавая свое не-
достоинство, надолго откладывать 
участие в Святом Причащении.

Вместе с тем важно помнить, 
что мы никогда не станем полно-
стью достойны Святых Тайн, 
поскольку никогда не обретем со-
вершенной перед Богом чистоты. 
«Что такое человек, чтоб быть 
ему чистым и чтобы рожденно-
му женщиною быть праведным? 
Вот… и небеса нечисты в очах 
Его» (Иов 15: 14–15), – сказано 
в Священном Писании. Однако 
это не значит, что ввиду наше-
го недостоинства нужно надол-
го откладывать участие в Святом 
Причащении. Вспомним, что Спа-
ситель не отвергал даже самых 
тяжких грешников, но, правда, 
при одном незаменимом условии: 
у всех них было искреннее покая-
ние, глубокое смирение и горячая 

вера в Него. И если мы, зная свою 
греховность и духовную слабость, 
после исповедания своих грехов 
на таинстве Покаяния со смире-
нием приступим к Чаше, Господь 
примет нас, не отвергнет и препо-
даст Свои Небесные Дары.

Как наставлял преподобный 
Иоанн Кассиан Римлянин, «мы 
не должны устраняться от при-
чащения Господня из-за того, что 
сознаем себя грешниками; но еще 
более и более с жаждой надобно 
поспешать к нему для уврачевания 
души и очищения духа, однако же 
с таким смирением духа и верой, 
чтобы, считая себя недостойными 
принятия такой благодати, мы же-
лали больше врачевства для наших 
ран». Напротив, воспоминание 
собственных добрых дел (как это 
известно из притчи о мытаре и 
фарисее) выражает собой самую 
страшную греховную страсть – 
гордыню, которая совершенно не 
допускает воссиять в душе благо-
дати Божией. Тот же святой Иоанн 
Кассиан наставлял: «Гораздо пра-
вильнее было бы принимать их 
(Святые Тайны) с тем смирени-
ем сердца, по которому веруем и 
исповедуем, что мы никогда не 
можем достойно прикасаться Свя-
тых Тайн».

Можно сказать совершенно 
точно, в каком случае принятие 
Святых Тайн будет действитель-
но достойным. У каждого из нас 
есть свои грехи, страсти, свои ду-
ховные немощи. Среди них, если 
постараться, можно выделить те 
главные, которые особенно пре-
пятствуют нашему духовному 
созиданию. Для их распознания 
нужно всматриваться внутрь себя, 
честно признаваясь, что изъедает 
нас изнутри. То могут быть как ду-
шевные слабости, так и плотские 
пороки. Так вот, в случае их ре-
ального преодоления посредством 
покаяния и духовного подвига, то 
есть в случае нашего глубокого 
сердечного изменения, Причаще-
ние действительно станет до-
стойным. А кто и после принятия 
Святых Тайн остался таким же 
порочным, злым, мстительным и 
гордым, тот ест и пьет осуждение 
себе, не рассуждая о Теле Господ-
нем (1 Кор. 11: 29).

Священник Валерий Духанин
pravoslavie.ru

П
ра

во
сл

ав
на

я 
ду

хо
вн

ос
т
ь



Декабрь, 2015  ДУША24

Если послушание – это лучшее 
лекарство от гордости, то где его 
найти, если ты живешь в миру? 
Можно ли монашеский опыт 
перенести на приход? Нужно ли 
мирянину поступать в послуша-
ние к батюшке? А послушание в 
воспитании детей – устаревшая 
методика или исполнение Запо-
веди Божьей? В день памяти пре-
подобного Сергия Послушливого 
Илья Забежинский обсудил эти 
проблемы с протоиереем Михаи-
лом Шаталовым.

- Почему послушание считает-
ся «паче поста и молитвы»?

- Я сколько ни искал у отцов, у 
кого ни спрашивал, так и не нашел 
ссылочки, кто же сказал это «по-
слушание паче поста и молитвы». А 
пост и молитва – это что, разве не 
послушание? Чепуха какая-то полу-
чается: «послушание паче послу-
шания». Зачем противопоставлять 
одно другому?

Мне кажется, это излюбленное 
высказывание 1990-х годов, когда 
нужны были руки в храмах, мона-

стырях, всё надо было возрождать, 
всё надо было возводить и строить, 
тогда послушание и подняли на стяг.

- Чтобы бороться с гордыней, 
отсечение от собственной воли 
полезно для человека?

- Конечно, полезно, поэтому 
люди в монахи и идут, чтобы бук-
вально этому следовать. А вот когда 
начинают послушание применять 
в обычной мирской жизни в таком 
же виде, как у монашествующих, то 
получается какая-то дурацкая игра. 
Когда взрослые тётеньки и дядень-
ки в песочнице играются, это не 
умилительно, а на сумасшедший 
дом похоже. И все к батюшке бе-
гают и спрашивают, что им делать. 
Я сам был свидетелем однажды, к 
настоятелю подходит бабушка и го-
ворит:

– Батюшка благословите в Опти-
ну!

– Да ты же ездила!
– Я-то ездила, а козу-то я туда так 

и не возила. Благослови, батюшка, 
козу в Оптину!

Это серьезно. Сам слышал.

Когда монашеское послушание 
начинают применять в миру - 
это на сумасшедший дом похоже

- Всё равно жизнь наша про-
ходит в послушании: мужу, жене, 
начальнику, государству!

- Нет. Послушание начальнику 
- оно обычно за деньги происхо-
дит. Конечно, нам апостол Павел 
пишет, что мы должны трудиться 
не на страх, а на совесть, не за воз-
награждение, не корысти ради. Ну, 
мы можем себя, конечно, тешить и 
говорить: «Я христианин, я тружусь 
на совесть, по послушанию!»

А если зарплату тебе платить не 
будем, посмотрим, как ты будешь по 
послушанию трудиться!    

- Послушание детей родителям 
должно быть или нет?

- Об этом в Священном Писании 
сказано прямыми словами. Да, ко-
нечно, должно быть. Сейчас многие 
родители считают, что это необяза-
тельно. Но это ведь не только у нас 
была традиция, что дети должны 
быть в послушании у родителей, 
это у всех народов было всегда, на 
протяжение всей истории.

У нас трагедия произошла: 
пришли к нам в храм муж и жена, 
девочка у них пятнадцатилетняя. 
Шагнула с третьего этажа, решила 
своих родителей попугать, кто-то ей 
сказал по интернету, что с третьего 
этажа если прыгнуть, ничего не 
случится: сломаешься, ушибешься, 
а так останешься жива. Она умерла 
тут же, на месте – разрыв печени. 
А господа современные психологи 
говорят, что никакого послушания 
быть не должно, ибо послушание 
всегда связано со словом «нельзя», 
«хорошо» и «плохо».

Ведь вообще-то, воспитание – 
это очень просто: научить ребенка 
отличать хорошо и плохо, добро и 
зло – и следовать добру, вот и всё 
воспитание. А психолог говорит: 
нельзя говорить «нельзя». Но это 
же невозможно, рано или позд-
но всё равно придется сказать ему 
«нельзя», а у него сразу, у бедного, 
истерика, ибо он не привык к стрес-
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сам такого рода. А все почему?  Не 
знают люди христианской антро-
пологии, не понимают, как человек 
устроен. Ребенок услышал вдруг 
«нельзя» и шагнул в окно.

Никак не обойтись без детского 
послушания. Мне Ванька мой, когда 
маленький был, полуторогодова-
лый, ляжет на руку и спрашивает: 
а почему дети должны родителей 
слушаться? Полтора года козявке, 
а этот вопрос волнует. Я говорю: 
Ванюш, понимаешь, родители – они 
взрослые, они умные, заботятся о 
тебе, чтобы с тобой ничего не слу-
чилось. Но какие мы умные, бываем 
очень даже глупыми, вранье же по-
лучается! Объясняешь с точки зре-
ния якобы здравого смысла.

Но вообще-то, лучшее объясне-
ние, что это заповедь Божья. Это же 
первая заповедь с обетованием, пер-
вая заповедь после заповедей в от-
ношении Бога: «Чти отца и матерь, 
и благо тебе будет, и долговечен 
будешь на земле». Это залог жизни 
для человека. Кто ставит под сомне-
ние послушание родителям, пред-
лагает какую-то непроверенную 
совершенно, ничем не подтвержда-
емую новую доктрину в отношении 
воспитания детей. Им кажется, что 
послушание – это мучение. А за-
поведи не для того даются, чтобы 
мы мучились. Это некие подсказки, 
маяки в этом безбрежном океане 
или звезды, которые путеводят нас 
к Богу. Заповеди – это же здорово на 
самом деле. Это то, что нас связыва-
ет с Богом, дает возможность Богу к 
нам приблизиться.

- Когда наступает пора сказать, 
что хватит ребенку слушать роди-
телей?

- Никогда. Я думаю, даже когда 
родители умерли и дети за них мо-
лятся, это тоже послушание своим 
родителям. Они говорят: вот я 
помру, ты молись обо мне. А они 
говорят: да папа, да мама, будем мо-
литься. Это послушание? Послуша-
ние детей, и молитва очень нужны 
родителям, даже в той жизни.

- Вот вырос человек. Он должен 
к кому-то поступать в послуша-
ние или всё уже?

- Несомненно должен. У всех 
должно быть послушание. Ко мне 
подошел человек один вчера, он 
бизнесмен. У него с другом в Мо-
скве целая сеть компаний, по всей 

России. Друг раньше всем управ-
лял, а он сам не вмешивался. И 
вдруг его друг умирает, что делать? 
Надо ли мне это всё на себя взвали-
вать? Я говорю, у тебя там тысячи 
людей, рабочих мест, похоже, надо 
тебе самому браться. Можешь, ко-
нечно, нанять человека и забыть 
про это дело. Ну, а если этот че-
ловек сделает из этой корпорации 
какую-то свою копилку и будет туда 
постоянно лазать и разорять её, то 
люди пострадают. Поэтому берись-
ка ты  сам и служи людям. Это и 
есть послушание.

- Смирение и послушание  как-
то «дружат» друг с другом?

- Я думаю, что послушание при-
водит к смирению. В детстве порой 
послушание прививается через на-
казания. Но если  послушание  в 
правильном ключе, оно  приводит к 
сознательному смирению. А потом 
наоборот, смирение может порож-
дать послушание. Помните про 
Силуана Афонского? Когда к нему 
кто-то приходил и они гуляли, то 
всегда шли туда, куда вёл гость. А 
почему? То самое отсечение воли.

А вот пример из бытовой жизни. 
Едешь ты по трехполосной дороге, 
раз - на обгон пошел, и другой во-
дитель на обгон пошел. А-а-а, ду-
маешь, я же первый пошел, пусть 
он меня слушается! А тот подумал: 
«У меня машина круче – пусть меня 
слушается!» Все недослушались, 
не досмирились - и столкнулись. А 
если бы каждый думал: «Что ж де-
лать, уступлю ему», - оба бы живы 
остались.

Конечно, любое наше земное 
послушание в корне должно иметь 
послушание Христу. Человек есть 
образ Божий, и когда в человеке 
мы видим Христа, когда мы видим 
в человеке Бога, тогда у нас будет 
понятное, осмысленное послуша-
ние человеку. Вообще, Бог – в ос-
нове всего. Вот Иммануил Кант с 
его категорическим императивом 
что говорит? Во что бы то ни стало 
исполнять нравственные нормы. У 
меня у первого возникает вопрос: а 
зачем? А кто их придумал? Люди. 
А я тоже человек, значит я могу их 
отменить, вот тебе и понятия бан-
дитские появляются, вот тебе и пре-
ступность. А с Богом все понятно, и 
смысл жизни есть, и нравственные 
ориентиры, и никакого мировоз-
зренческого кризиса.

- Пришел человек в церковь, 
уверовал, нетвердо на ногах 
еще стоит, мало читал, нет у 
него опыта духовного, он пыта-
ется искать духовного руковод-
ства. Он только понимает, что 
к Богу хочет. Надо, чтобы кто-
то его направлял? Духовное 
руководство для мирян имеет 
право на существование или 
нет?

- А что, его нету что ли? Приведу 
пример. Одна моя знакомая разве-
лась со своим мужем. Звонит мне и 
говорит:

– Да у нас же не было духовного 
руководства.

Я ей говорю:
– А ты не знала правила «не раз-

водись»? Знала. Так и почему ты те-
перь все сваливаешь на отсутствие 
духовного руководства?

Пришел в церковь – живи по за-
поведям!

Можно тут огород городить, а 
можно просто сослаться на святи-
теля Игнатия Брянчанинова или 
Паисия Величковского, который го-
ворит: «искал духовное руководство 
везде и не нашел». Можно сослать-
ся на Иоанна Лествичника, который 
в V веке тоже пишет об оскудении 
духовных наставников.

Конечно, надо советоваться с 
опытными людьми. Не с теми, кто 
книжек начитался, а с теми, кто 
живет опытно, кто применяет в 
своей жизни заповеди Евангелия и 
правила святых отцов.

Слышал от одного батюшки: 
«Священник – это профессионал 
высокого класса». Я могу, конеч-
но, быть профессионалом высоко-
го класса, служить красиво, истово, 
буквально всё могу исполнять, про-
поведовать могу, а опытно духовной 
жизнью могу не жить, разве нет?

- А мы же, миряне, предпола-
гаем, что священник жизнь поло-
жил на свое служение.

- Особо нас не надо тут идеали-
зировать, потому что за положение 
живота мы, в общем-то, довольно 
неплохо живем. Одни лучше, другие 
хуже - по-разному, конечно. «Каков 
поп – таков приход» – тут имеется 
в виду не только прихожане, не сам 
приход, но приход и финансовый. 
То есть священнику, волей-неволей, 
хочешь не хочешь, а служить надо. 
И в церковь ты идешь, потому что 
ты не обычный мирянин: захотел 
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– пошел, не захотел – не пошел. 
А попа не будет, так и службы не 
будет, ничего не будет.

-  Вы все время подводите к 
тому, что пастырства как бы нет?

- Это очень трудный вопрос – 
пастырство. Столько здесь дров 
наломано! Конечно, задача свя-
щенника как старейшины – пасти 
стадо. Смотреть, а куда там твоя 
овечка полезла и какую травку она 
там щиплет, травка ведь может 
быть ядовитая… Конечно, лучше 
человеку по духовным вопросам 
посоветоваться со священником, 
потому что он постоянно занимает-
ся своим делом, есть образование, 
опыт. Только священнику нужно 
быть очень аккуратным в вопросах 
духовного руководства.

- Повреждение человеческой 
природы грехом, прежде всего, 
заключается в том, что мы не 
видим своего собственного ис-
тинного состояния. Поэтому 
было бы хорошо получить мне-
ние со стороны.

- У жены спросите, она скажет!

- Хочется пойти к независи-
мому человеку, который как раз 
свою паству к Господу ведет…

- В общем-то, Господь через 
всякого человека может до нас до-
стучаться, показать нам, какие мы 
есть, открыть в нас то, чего мы даже 
не подозревали. А что священник? 
Он просто человек. Конечно же, не 
надо отвергать того, что благодать 
дается ему в таинстве священства. 
Но все же не будем забывать того, 
что говорил Святитель Игнатий, 
когда  формы чисто монашеского 
послушания переносят в приход-
скую жизнь – «кривляние и пагуб-
ное актерство».

Обязательно должно быть по-
слушание в нашей жизни: и отцу-
настоятелю, и обычному батюшке, 
и жене, и чадам, и всем-всем, вся-
кому человеку ближнему. Но как в 
монастыре – невозможно. В мона-
стыре быт налажен, жизнь налаже-
на, всё налажено – живи спокойно. 
А в миру нужно самому принимать 
решения, возникает ответствен-
ность, а это тоже послушание  
перед многими людьми.

Я против слепого послушания, 
игры, подражания, которое порой 
принимает самые неприятные 

формы у нас на приходах между 
некоторыми верующими и некото-
рыми священниками. Часто усма-
тривают в этом какую-то корысть 
священнослужителей или тщес-
лавие. На самом деле, часто люди 
вынуждают человека, священника 
быть таким – это искушение очень 
сильное.

- А вот история с Иоанном 
Коловым, который под руковод-
ством старца три года палку по-
ливал, а она проросла в «древо 
послушания».

- Еще раз. Есть мир, а есть мона-
стырь. В монастыре скажут палку 
или редиску ботвой вниз давай 
сажай - так и делай. Но когда ты в 
миру живешь и к монаху приехал, 
а он тебе «поливай палку!». Он как, 
позаботился, что ты и твоя семья 
на обед есть будете?

- В вашей жизни пастырской 
бывало, что вы говорите посту-
пить так-то, а человек не слуша-
ет?

- Я никогда никому ничего не 
говорю, если не просят. Есть такая 
присказка «Могу дать один совет 
– никому и ничего не советовать». 
Мне очень нравится такая история 
из патерика. Идет старец, за ним 
идет человек, а этот старец от него 
- бегом! Тот его догоняет, тогда ста-
рец говорит: «Ну раз догнал, тогда 
скажу тебе!»

Буквально вчера приходит ба-
бушка.

–  Батюшка посоветуйте, вот у 
меня вся родня плохая, все такие-
сякие, знать никого не хочу, а хочу 
Церкви квартиру отписать.

Я ей и советую: миритесь со 
своей родней, со своими детьми, 
внуками, со своими невестками, не 
надо Церкви от вас ничего.

– Нет, вы меня не поняли. Они 
плохие, а я хорошая, они меня не 
почитают, они меня не слушаются.

Я спрашиваю: 
- А вы их слушаетесь? От вас 

должна исходить мудрость, опыт-
ность, забота и терпение.

Машет рукой : 
- Ах, вы меня не понимаете!
Говорю, что отлично понимаю, 

но вы-то хотите не совет мой, а то, 
что вы сами хотите услышать!

- Во всех правильных книжках 
написано, что гордость житей-

ская побеждается послушанием, 
и люди, ища спасения, хотят у 
кого-то в этом послушании нахо-
диться. Кого им слушаться?

- Не надо ничего искать. Послу-
шание у всех есть, просто мы его не 
замечаем и не исполняем. Бегают 
в поисках послушания по старцам, 
по каким-то особым батюшкам или 
даже по простым батюшкам. А дома 
муж или жена есть - так и слушай-
ся! «А он пьяница», «А батюшка у 
нас слишком простой», или «Духов-
ник у меня не такой».

Это послушание? Избавление 
от гордости житейской? Да это, на-
оборот, раздувание этой гордости. 
«У меня не какой-нибудь простой 
духовник, а продвинутый, самый-
самый».

Сколько можно нам уже ссы-
латься на Варсонофия Великого? 
«Воля Божья видна в складыва-
ющихся обстоятельствах нашей 
жизни». Какого вам еще послуша-
ния искать? У всех родители есть 
– послушание. Идем в школу, там 
учителя – еще послушание. Пред-
ставители власти, друзья, коллеги, 
начальники – перед всеми обязан-
ности, перед всеми послушание. 
Зачем искать-то искусственно? 
Или поиск как можно более про-
двинутого духовника, наставника, 
старца – это же на самом деле убе-
гание от своего креста, то есть от 
своего послушания.

- Господь обстоятельствами 
нашей жизни всё равно ставит 
нас в положение послушания?

– А как же иначе! Это же такие 
простые и ясные вопросы, но мы их 
замутняем, усложняем смысл.

Как в притче: приехал друг бого-
слов к своему другу пустыннику и 
говорит: «Я тебе привез коммента-
рий на Библию». Через год приез-
жает и спрашивает: «Ну как, помог 
тебе комментарий в чтении?» «Да, 
- говорит пустынник, - мне посто-
янно приходилось читать Библию, 
чтобы понять твой комментарий».

Нам все кажется, как будто у 
нас есть одна жизнь в семье, дру-
гая жизнь на работе, третья жизнь 
на улице, четвертая в транспорте, 
пятая еще где-то, а самая главная 
жизнь - в церкви, в отношениях с 
батюшкой. А жизнь одна и та же. 
Одна и та же.

pravmir.ru
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«Дорогой владыка, напишите, 
пожалуйста, еще на тему НЕправ-
ды в Церкви. И о том, что делать 
мирянам, когда примеры циниз-
ма, лжи, лукавства они видят от 
тех, кто поставлен проповедовать 
Истину», – с такой просьбой об-
ратилась ко мне одна из посети-
тельниц сайта «Православие.Ru» 
в комментарии на мою статью 
«Правда без любви». Отвечает 
Епископ Душанбинский и Таджи-
кистанский Питирим.

Хочу сразу оговориться: зла в 
Церкви нет, его в принципе не может 
быть в Церкви в силу ее святости. 
Всем доброжелателям и недобро-
желателям, болезненно или же со 
злорадством воспринимающим со-
общения о недостатках, грехах и 
пороках православных клириков и 
мирян, напомню филигранно отто-
ченное определение святости Церк-
ви, данное святителем Филаретом 
Московским в его «Пространном 
катехизисе»:

266. Почему Церковь мы назы-
ваем святой?

Церковь святая, потому что освя-
щена Господом Иисусом Христом 
через Его страдания, Его учение, 
Его молитву и через таинства.

«Христос возлюбил Церковь и 
предал Себя за нее, чтобы освятить 
ее, очистить банею водною, посред-
ством слова; чтобы представить ее 
Себе славною Церковью, не имею-
щею пятна, или порока, или чего-
либо подобного, но дабы она была 
свята и непорочна” (Еф. 5: 25–27).

В молитве Богу Отцу о верую-

О зле в Церкви
щих Господь Иисус Христос сказал: 
«Освяти их истиною Твоею; слово 
Твое есть истина. Как Ты послал 
Меня в мир, так и Я послал их в мир. 
И за них Я посвящаю Себя, чтобы и 
они были освящены истиною» (Ин. 
17: 17–19).

267. Как Церковь может быть 
святой, если в ней есть грешники?

Церковь святая, хотя в ней есть 
и согрешающие. Согрешающие, но 
очищающие себя истинным покая-
нием, не препятствуют Церкви быть 
святой; а нераскаянные грешники 
или видимым действием церковной 
власти, или невидимым действием 
суда Божия как мертвые члены от-
секаются от тела Церкви, и, таким 
образом, она и в этом случае сохра-
няется святой».

Вот ответ всем любителям ото-
ждествлять достоинство Церкви с 
недостойностью ее членов. Когда 
ругают Церковь в лице ее недостой-
ных членов, никогда не попадают в 
цель: если согрешающий кается, то 
грехи и беззакония его уже проще-
ны и судить его, кроме Бога, никто 
не может; а если покаяния нет, то 
он уже не член Церкви, хотя может 
именоваться православным и даже 
состоять в чине монашествующих 
или в сане священнослужителей 
вплоть до самых высоких степеней.

Как быть, сталкиваясь с нера-
дивым служителем Церкви? Ответ 
простой: не соблазняться!

Но вопрос остается открытым: 
что делать, когда сталкиваешь-
ся с вопиющей недостойностью 
того, кто по своему званию должен 
быть самым достойным? Ответ: 
не соблазняться! Скажете: это не-
возможно! Отвечу словами Хри-
ста-Спасителя: «Человекам это 
невозможно, Богу же всё возмож-
но» (Мф. 19: 26). Помните, по ка-
кому поводу сказал Христос Своим 
ученикам эти слова? На их изумле-
ние строгостью приговора богатому 
юноше, исполнившему все запове-
ди, но отказавшемуся пожертвовать 
своим имением ради следования за 
Христом (см.: Мф. 19: 16–24). Ду-
мается мне, что в понимании этого 
непростого евангельского отрывка 
и кроется ответ на наш вопрос.

У евангелиста Марка есть одно 

важное дополнение, которое я вы-
делю жирным шрифтом: «Иисус, 
взглянув на него, полюбил его и 
сказал ему: одного тебе недоста-
ет: пойди, все, что имеешь, про-
дай и раздай нищим, и будешь 
иметь сокровище на небесах; и 
приходи, последуй за Мною, взяв 
крест» (Мк. 10: 21).

За этим «полюбил его» раскры-
вается одаренная природа богатого 
юноши, который был достоин стать 
одним из учеников Христа. Из уст 
Спасителя юноша услышал призыв 
к апостольскому служению: следуй 
за Мной! Но отказ юноши опечалил 
и его самого, и Божественного Учи-
теля, и апостолов, в числе которых 
он мог быть. И на месте этого несо-
стоявшегося апостола оказывается 
другой – Иуда Искариот.

Сколько у нас, в Православной 
Церкви, благочестивых мирян, ко-
торых Господь звал на служение 
Себе — кого алтарником, кого пев-
чим, кого иноком, а кого просто 
сторожем или уборщиком в храме 
— а они отказались? Сколько бла-
гоговейных диаконов, которые не 
хотят брать на себя ответственность 
священника за людские души? 
Сколько достойных пресвитеров 
среди монашествующих, которых 
Христос позвал на архипастырское 
апостольское служение, но они 
сочли себя недостойными столь вы-
сокого звания и отреклись от него? 
И всем им вовсе не надо было от-
казываться от богатства, а просто 
от привычной жизни. И после этого 
мы удивляемся и возмущаемся, что 
у нас в храмах работают злые тети 
и подозрительные дяди, поют за 
деньги неверующие певчие, служат 
неблагоговейные диаконы и грубые 
священники, а учат нас жадные и 
развратные епископы?!

И хотя проблема порочности 
наших пастырей, а особенно архи-
пастырей специально сильно преу-
величена, всё же нельзя полностью 
ее отрицать. Но всякий раз, когда 
мы, обмотав указательный палец 
ворованной фразой «не в осуж-
дение, а в рассуждение», будем 
обличать очередного «провинивше-
гося», перст Божий будет указывать 
на нас самих: а не ты ли тот богатый 
юноша, который отказался когда-то 
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следовать за Мной, а теперь при-
своил себе право судить того, кто 
занял место, предназначенное 
тебе?

Очень любимый и почитае-
мый мною святитель Филарет 
Московский еще в середине XIX 
века сокрушался, что в Москве 
половину священников нужно 
запретить в служении, но тогда 
служить будет некому. И такая 
проблема стоит перед каждым 
архиереем, который разрешает 
служить или не запрещает в слу-
жении клириков, совершивших 
канонические преступления, не 
позволяющие им более пред-
стоять у Престола Божия. Когда 
хорошие, чистые, одаренные от-
казываются служить алтарю, на 
их место приходят иуды, чтобы 
питаться от алтаря. И Сам Хри-
стос терпел и покрывал Иуду, 
призывая его к покаянию. А на 
гневное предложение Ангелов 
вырвать плевелы на пшеничном 
поле отвечает: «Нет, чтобы, вы-
бирая плевелы, вы не выдергали 
вместе с ними пшеницы, оставь-
те расти вместе то и другое до 
жатвы» (Мф. 13: 24–30).

О, эти «проклятые вопросы» 
«Что делать?» и «Кто виноват?»! 
Виноваты мы сами! Интелли-
гентные, умные, тактичные, 
гнушаемся работой в церковной 
лавке и уборку храма, которую 
преподобный Серафим Саров-
ский ставил выше всех дел чело-
веческих, считаем ниже своего 
достоинства. Образованные, та-
лантливые, чуткие, заботливые – 
свои дары скрываем в семейном 
кругу, боясь обнаружить их в 
служении Церкви. Нестяжатель-
ные, целомудренные, познав-
шие силу и сладость молитвы 
и украшенные богословскими 
знаниями, уступаем дорогу без-
дарным карьеристам, рвущимся 
к вершинам церковной иерархии. 
Если мы не на словах, а на деле 
хотим, чтобы наша Православ-
ная Церковь славилась доброде-
телями своих клириков, монахов 
и мирян, будем сами становить-
ся достойными и ревностными 
клириками и монахами, благоче-
стивыми, неравнодушными ми-
рянами, для которых Церковь не 
злая мачеха, а родная Мать.

pravoslavie.ru

Епископ Каллист Уэр спра-
ведливо называл К.С. Льюиса 
«анонимным православным». 
В одном из своих докладов вла-
дыка рассказывает, что знаком-
ство писателя с Православием 
было отрывочным: он заходил 
лишь несколько раз в право-
славный храм и вряд ли тща-
тельно изучал святых отцов (в 
его богословских трудах на них 
немного ссылок, больше на за-
падных авторов).

При этом писатель во всех 
своих сочинениях показал себя 
истинным ортодоксальным мыс-
лителем, чем и объясняется по-
пулярность англиканского автора 
в православной среде. Попыта-
емся сделать, на первый взгляд, 
невозможное: найти сходства 
философии Льюиса в его книге 
«Расторжение брака» со святоо-
теческим наследием.

Писатель и названием, и всем 
своим произведением полеми-
зирует с английским поэтом Уи-
льямом Блейком, который считал, 
что добро и зло только две сторо-
ны единого целого и что они не-
обходимы друг другу.

Сюжет «Расторжения брака» 
– в экскурсии обитателей ада в 
рай. Первая сцена романа. Не-

приветливый городской пейзаж: 
сумерки, дождь, какие-то грязные 
и серые здания. Это и есть ад. В 
этом городе мы видим людей, ко-
торых переполняют негативные 
эмоции и страсти: неприветли-
вость, раздражительность, злоба, 
гордыня, тщеславие. Звуковая 
ткань напоминает какафонию: 
плач, визг, хохот, люди ругаются 
друг с другом.

Когда они попадают в рай, их 
ослепляет «яркий, жесткий свет» 
и им нехорошо: «Не хочу, не хочу! 
– закричал кто-то. – Нервы не вы-
держат!» Один недовольный ста-
рик говорит о том, что человеку 
жить в таких условиях невозмож-
но, все, что их окружает – «одна 
реклама»: «яблока не укусишь, 
воды не выпьешь, по траве не 
пройдешь». Им неплохо там, от-
куда они приехали.

Читая произведение, понима-
ешь, что ад и рай люди выбира-
ют сами. Казалось бы, что еще 
нужно этим несчастным людям? 
Им было дано высшее счастье: 
пусть ненадолго, лишь в форме 
экскурсии увидеть рай, прикос-
нуться вечного блаженства… Но 
эти люди торопятся обратно и 
ужасают своим поведением рас-
сказчика, который, глядя на них, 

«Расторжение брака»: 
ад и рай Клайва Льюиса

П
ра

во
сл

ав
на

я 
ду

хо
вн

ос
т
ь



ДУША  Декабрь, 2015 29

испытывает тревожные чувства. 
Они даже в рай переносят свой 
ад… В тексте возникает интерес-
ная трактовка ада как упоения 
страстями.

Перед нами возникает целая га-
лерея человеческих лиц и судеб. 
Книга построена как собрание 
встреч, диалогов. Персонажи об-
щаются со своими антиподами, 
которые пытаются их вразумить, 
предотвратить их окончатель-
ное укрепление во зле, убедить 
остаться в раю. Но люди, попав-
шие на экскурсию в рай, горды, не 
хотят меняться, упорны в своих 
ошибках. Каждый из них своей 
личностью иллюстрирует один из 
смертных грехов.

Мы видим отступника от веры, 
вора, женщину, возлюбившую 
своего сына до безумия; ученого, 
увлекшегося доказательствами 
загробной жизни, и многих дру-
гих. Казалось бы, чем страшен 
богослов, увлекшийся доказатель-
ствами загробной жизни? Но он 
спутал средство с целью. Бывает 
ведь такое и в жизни: богослов без 
Бога, безбожный богослов…

Это путешествие показывает, 
как нелегко преодолеть адское 
состояние духа, показывает, что 
союз добра и зла невозможен: 
«Зло можно исправить, но нель-
зя перевести в добро… Если мы 
выберем рай, нам не сохранить 
ни капли, ни частицы ада». Рай 
воцаряется не где-либо в земном 
или космическом пространстве, а 
в сердце человека, в его душе.

Для того чтобы отказаться от 
ада, нужно определенное аскети-
ческое усилие, и не всем хватает 
на него смелости. В книге дан 
интересный образ греха в виде 
ящерицы, которая давит на грудь 
человеку. Все вокруг пытаются 
убедить героя, что необходимо 
скинуть или убить эту ящерицу, 
но он боится (удивительно точ-
ный образ! Как часто в нашей 
обыденной жизни нам не хватает 
решимости на что-то благое или 
на оставление злых привычек!).

И в момент сомнений человека 
рядом с ним оказался Ангел, ко-
торый помог человеку превратить 
это ужасное создание в прекрас-
ное (если раскрыть этот символ, 
то здесь речь идет о том, чтобы 
преобразить грех противополож-
ной добродетелью).

Преподобный Исаак Сирин 
пишет: «Рай есть любовь Божия, 
в которой наслаждение всеми 
блаженствами». Но рассуждая об 
аде, Исаак Сирин говорит практи-
чески то же самое: ад – это тоже 
действие Божественной любви: 
«Говорю же, что мучимые в ге-
енне поражаются бичом любви. 
И как горько и жестоко это муче-
ние любви! Ибо ощутившие, что 
погрешили они против любви, 
терпят мучение, вящее всякого 
приводящего в страх мучения; пе-
чаль, поражающая сердце за грех 
против любви, язвительнее всяко-
го наказания».

По мысли преподобного, ад и 
рай являются различными спо-
собами восприятия одной и той 
же реальности – любви Божией: 
«Любовь своею силою действует 
двояко: она мучит грешников, как 
и здесь случается другу терпеть 
от друга, и веселит собою со-
блюдших долг свой».

Следовательно, и в аду люди 
будут не лишены Божественной 
любви. Бог любит всех людей: и 
праведников, и грешников – но 
не все в той же мере и одинако-
вым образом будут ощущать эту 
любовь. Для кого-то эта любовь 
будет блаженством, для кого-то 
– невыносимой мукой. В любом 
случае, неправильно утверждать, 
что ад – это отсутствие Бога. «И 
будет Бог все во всем», – писал 
апостол Павел (1 Кор. 15:28).

Поэтому ад – это не отсутствие 
Бога, как порой считают, а виде-
ние Его как огня, а не света. В 
Библии Господь называется «рев-
нителем» и «огнем поядающим». 
Причастие Тела и Крови Христо-
вых в последовании к таинству 
называется огнем и углем, святы-
ней, попаляющей недостойных.

Удивительно тонко чувство-
вал и понимал эти вещи Льюис! 
Люди порой недоумевают: как в 
христианстве Бог-Любовь может 
отправить грешников в ад, чтобы 
они страдали? Англиканский пи-
сатель в форме притчи очень хо-
рошо ответил на этот вопрос: не 
Бог хочет, чтобы они мучились, 
сами люди порой своим образом 
жизни не могут принять Его ми-
лость и любовь.

Евгения Новосельцева
protoinfo.ru

– В церкви сказали, что 
женщины должны стоять 
слева. Откуда эта тради-
ция пошла? И где стоять, 
если женщина приходит с 
сыном?

– С древних времен в 
христианских храмах суще-
ствовала традиция раздель-
ного пребывания мужчин и 
женщин в храме во время 
молитв. Известное, напри-
мер, в каждом храме место 
для верхнего хора раньше 
было местом пребывания 
именно женщин. Хор же 
располагался на клиросах. 
Это было сделано для того, 
чтобы внимание христиан 
было больше сосредоточено 
на молитве, а не на предста-
вителях (или представитель-
ницах) противоположного 
пола. Если женщина прихо-
дит с маленьким сыном, ему 
вполне можно пребывать 
вместе с матерью.

Священник 
Николай Гулейко

– Кем и по каким сооб-
ражениям решается во-
прос о предоставлении 
названию храма?

– Этот вопрос находится в 
компетенции правящего ар-
хиерея той епархии, на тер-
ритории которой этот храм 
расположен. При решении 
этого вопроса обычно учи-
тывают:

1) был ли храм до револю-
ции на данном месте либо в 
населенном пункте;

2) жил ли здесь какой-ни-
будь святой, либо была явле-
на какая-либо икона;

3) значимые исторические 
события, происходившие по-
близости;

4) почитаемых святых на 
данном приходе;

5) специфику населенного 
пункта (например, если это 
военный городок).

Священник 
Николай Гулейко

?    ВОПРОС-ОТВЕТ
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Наверное, все мы часто стал-
киваемся с мнением, что темные 
силы действуют на человека в 
связи с порчей или колдовством. 
При этом мало кто обращает 
внимание на то реальное их воз-
действие, коему человек подвер-
гается вне всякой связи с магией. 
Значит, важно иметь правильное 
представление о самих темных 
силах и способах их влияния на 
людей.

Кто же такие демоны?
Это личностные, наделенные 

разумом, бесплотные существа, от-
павшие от Бога, образовавшие осо-
бый, враждебный всему доброму 
мир. Лишившись духовного Неба, 
они находятся в сфере поднебесной 
или воздушной (см.: Еф. 2: 2) и об-
ращают свое злобное внимание на 
мир людей.

Им принадлежит определенная 
власть в этом мире, поскольку венец 
творения – человек – в грехопадении 
уступил свое место царя мира лука-
вому обольстителю. В этой связи 
понятно, что темные силы способ-
ны причинять определенный вред. 
Так, в Священном Писании, в книге 
Товита, говорится о демоне Асмо-
дее, убившем поочередно семерых 
мужей, за которых была выдаваема 
Сарра, дочь Рагуила (см.: Тов. 3: 8). 
В книге Иова повествуется, как под 
действием диавола огонь, представ-
лявшийся сошедшим с неба, пожег 
принадлежавшие Иову стада овец 
вместе с пастухами (см.: Иов 1: 16). 
По наваждению темных сил начал-
ся также ураган, разрушивший дом, 
где собрались дети Иова, так что 
они все погибли (см.: Иов 1: 18–19). 
Правда, есть в этом повествовании 
одна особенность. Все случивши-
еся с Иовом и его семьей бедствия 
были попущены Богом, Который 
согласился для испытания правед-
ника допустить подобное демони-
ческое вредительство (см.: Иов 1: 
6–12).

Вот на этом важно заострить 
внимание. Хотя влияние демонов 
на мир по силе своего разрушения 
может быть невероятно мощным, 
сами они зависимы от Бога и дей-
ствовать могут только тогда, когда 

попускает Бог. Из Евангелия мы 
знаем, что даже чтобы войти в сви-
ней, бесы вынуждены были рабски 
просить позволения у Спасителя 
(см.: Мф. 8: 31). Святитель Иоанн 
Златоуст по этому поводу изъяснял:

«Бесы без Его позволения не 
смеют даже прикасаться и к сви-
ньям… Что бесы ненавидят нас 
более, нежели бессловесных жи-
вотных, это всякому известно. Сле-
довательно, если они не пощадили 
свиней, но в одно мгновение всех 
их низвергли в бездну, то тем более 
сделали бы это с одержимыми ими 
людьми, которых они таскали и вла-
чили по пустыням, если бы Прови-
дение Божие и при самом жестоком 
мучении не обуздывало и не удер-
живало дальнейшего их стремле-
ния».

Это значит, что подлинной осно-
вой для нашей духовной жизни дол-
жен быть не страх перед падшими 
силами, а страх перед Богом, страх 
отпасть от Него посредством своих 
грехов, через что стать более до-
ступными непосредственному воз-
действию падших ангелов.

Мир падших духов невидим для 
нас, однако способен проявлять 
свое существование. Более того, 
проявление это часто бывает имен-
но там, где человек его вовсе не 
ожидает, например, в возникающих 
мыслях, внутренних движениях 
души, желаниях. В житии святой 
мученицы Иулиании повествует-
ся, как однажды во время молитвы 
ей явился диавол в виде светлого 
ангела и убеждал принести жертву 
бесам. Господь укрепил святую Иу-
лианию, так что она осталась выше 
его искушений. Демон признался 
святой угоднице:

«Я тот, который некогда посове-
товал в раю Еве преступить на по-
гибель заповедь Божию. Я внушил 
Каину убить брата своего Авеля. Я 
научил Навуходоносора поставить 
на поле Деире золотого истукана. 
Я прельстил иудеев поклоняться 
идолам. Я премудрого Соломона 
сделал безумным, возбудив в нем 
страсть к женам. Я Ироду внушил 
избиение младенцев, а Иуде – пре-
дать Учителя и самому удавиться. Я 
подвиг евреев побить камнями Сте-
фана, подвигнул Нерона распять 

вниз головою Петра и усечь мечом 
Павла. Многих прельстил я и под-
вергнул бедствиям».

Злобные духи способны вкла-
дывать в нас помыслы, которые мы 
воспринимаем, как свои собствен-
ные. Это все те мысли, которые 
ведут ко греху и не дают обратиться 
к Богу. Мрачные демоны пытаются 
воздействовать на волю, возбуждая 
в нас порочные желания, приглу-
шают в нас голос совести, призы-
вая наслаждаться всецело земными 
благами, а после безрассудного 
вкушения, когда вскрывается вся 
пустота безбожной жизни, они же 
наводят на душу отчаяние.

Наивно думать, что 
демоны воздействуют 
на людей непременно 
в образе жутких 
призраков

Наивно думать, что демоны воз-
действуют на людей непременно 
в образе жутких призраков или в 
страшных формах одержимости. 
Влияние их на людей бывает самым 
разнообразным и не всегда внешне 
устрашающим. Например, подлин-
но страшное, что они делают, это 
то, что демоны препятствуют обра-
щению человека к Богу, к жизни по 
Заповедям Евангелия. «Ко всякому, 
слушающему слово о Царствии и не 
разумеющему, приходит лукавый и 
похищает посеянное в сердце его» 
(Мф. 13: 19), – изображал Господь 
в притче состояние тех людей, ко-
торые услышали благовестие, но 
не явили вовремя к нему усердия. 
Человек даже не подозревает, что 
некогда услышанное слово Истины, 
легшее ему на сердце, но не реали-
зованное в жизни, было похищено 
лукавым. У неверующих, по слову 
апостола Павла, «бог века сего (то 
есть диавол. – о. В.Д.) ослепил умы, 
чтобы для них не воссиял свет бла-
говествования» (2 Кор. 4: 4). Это вы-
ражается в неспособности видеть 
и воспринимать Истину духовной 
жизни, а предпочитать ей мертвые 
сокровища мира земного.

Бесы, словно грамотные пси-
хологи, исследуют нас, на что мы 
более падки, и этим более всего 

О злых духах и их влиянии на людей
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искушают нас. Господь говорит: 
«Бодрствуйте и молитесь, чтобы не 
впасть в искушение» (Мф. 26: 41). 
Без внутренней бдительности и по-
стоянного обращения к Богу невоз-
можно распознать козни лукавого.

Бесы, выразимся по-мирски, ра-
ботают индивидуально с каждым 
человеком, сообразно его слабостям 
и пристрастиям. Кого-то они со-
блазняют плотским наслаждением, 
кого-то – жаждой чести и славы, а 
кого-то – мнением о себе как о весь-
ма добродетельном человеке. По 
мысли аввы Евагрия, «из нечистых 
демонов одни искушают человека 
как человека, а другие встревожи-
вают человека как бессловесное 
животное. Первые, пришедши, 
влагают в нас помыслы тщесла-
вия, или гордости, или зависти, или 
осуждения, которые не касаются ни 
одного из бессловесных; а вторые, 
приближаясь, возбуждают гнев или 
похоть не по естеству их, ибо эти 
страсти общи нам и бессловесным 
и сокрыты в нас под природою раз-
умною (то есть стоят ниже ее или 
под нею)».

Преподобный Антоний Великий 
учил, что всякого христианина, пре-
успевающего в духовной жизни, 
демоны вначале искушают через 
лукавые помыслы. Если подвижник 
окажется тверд, тогда нападают на 
него посредством мечтательных 
привидений. Затем принимают на 
себя вид прорицателей, дабы под-
вижник поверил им, как будто пред-
сказывающим правду.

«Посему, когда демоны приходят 
к вам ночью, хотят возвестить буду-
щее или говорят: “Мы Ангелы”, - не 
внимайте им, потому что лгут. Если 
будут они хвалить ваше подвижни-
чество и ублажать вас, не слушайте 
их и нимало не сближайтесь с ними, 
лучше же себя и дом свой запечат-
лейте крестом и помолитесь».

Если падшие ангелы видят, что 
человек хочет достичь невероятно-
го саморазвития и совершенства, 
то они с удовольствием помогают 
ему вскрыть в себе все «потаенные 
возможности», дабы величием но-
воявленного экстрасенса удивлять 
и пленять сердца многих других. А 
если человек ради снятия порчи об-
ращается к оккультисту, они учтиво 
снимают с него свои же собствен-
ные наветы, как бы показывая, что 
магия и экстрасенсорика есть дей-
ствительное добро для людей.

Знаменитая болгарская 
предсказательница 
Ванга – яркий пример 
бесовского обольщения

Ярким примером подобного 
обольщения является знамени-
тая болгарская предсказательница 
Ванга (1911–1996). Как и у многих 
других подобных людей, появле-
нию особых способностей Ванги 
предшествовала травма: когда две-
надцатилетняя Ванга возвраща-
лась с двоюродными сестрами в 
деревню, страшный ураган поднял 
ее в воздух и отнес далеко в поле. 
Там ее завалило ветками и песком, 
глаза у Ванги болели, и вскоре она 
ослепла. Через некоторое время у 
нее обнаружились «необычайные» 
способности. Она могла рассказать 
человеку его прошлое, открыть под-
робности, которые не знали даже 
близкие, определяла заболевания 
людей, часто предсказывала буду-
щее. Свои способности она сама 
считала Божиим даром.

Кто же именно открывал ей 
сокрытые от простых смертных 
тайны?

Своей племяннице Красимире 
Стояновой Ванга объясняла, что 
видит высшие силы как прозрачные 
фигуры, подобно человеческим от-
ражениям в воде, но чаще слышит 
их голос. Красимира Стоянова на-
писала о своей тетушке несколько 
книг и в одной из них сообщает 
следующее:

«Мне было 16 лет, когда однажды 
в нашем доме в Петриче Ванга заго-
ворила со мной… только это был не 
ее голос. Было впечатление, что не 
она, а какой-то другой человек го-
ворит ее устами. Слова, которые я 
услышала, не имели ничего общего 
с тем, о чем мы говорили до этого. 
Словно какое-то неизвестное лицо 
вмешалось в нашу беседу. Я услы-
шала: “Вот мы тебя видим”… – и 
потом последовал полный отчет о 
том, что я делала в этот день до этого 
момента. После небольшой паузы 
Ванга вздохнула и сказала: “Ох, 
оставили меня силы”, – и снова вер-
нулась к нашему прежнему разгово-
ру. Я спросила ее, почему она вдруг 
стала описывать мой день, но она 
ответила, что ничего не описывала, 
а повторяла, что слышала. Потом 
вздохнула: “О, это силы, малень-
кие силы, которые всегда рядом. Но 

есть и большие, которые ими коман-
дуют. Когда они решаются загово-
рить моими устами, мне становится 
худо, и после этого целый день я не 
могу прийти в себя”».

Чувство угнетенности, в котором 
признается сама Ванга, безошибоч-
но указывает на то, что ей являлись 
темные духи, которые способ-
ны сообщать людям недоступное 
обычному познанию. Красимира 
Стоянова приводит различные под-
робности о том, как Ванга общалась 
с потусторонним миром. В целом, 
это типичные медиумические 
опыты, известные уже много веков: 
«Лишь иногда мы не могли понять, 
почему наша тетя бледнеет, почему 
ей внезапно становится плохо и из 
уст ее неожиданно раздается голос, 
поражающий нас своей силой, не-
привычным тембром, словами и вы-
ражениями, которых нет в обычном 
словаре Ванги». «И вдруг заговори-
ла со мной незнакомым голосом, от 
которого у меня мурашки по спине 
побежали».

Одним из излюбленных 
вражьих внушений 
является мнительность

Конечно, подобный вид оболь-
щения – исключительный. Обык-
новенно же люди претыкаются на 
самых мелких вещах: получше об-
устроить земную жизнь, забывая 
о собственной бессмертной душе; 
возводить на первое место себя и 
свои успехи, полностью игнорируя 
скорби и страдания ближних. Цель 
диавола – посеять в людях злобу, 
самооправдание и недоверие Богу. 
Одним из излюбленных вражьих 
внушений является мнительность: 
человек надумывает себе целые 
истории в связи с отдельными об-
стоятельствами собственной жизни, 
а в болезнях и неудачах видит не 
проявление промысла Божия, а ма-
гическое наваждение недоброжела-
теля.

Но вот есть одна такая истина, 
которую стоило бы знать. Душе 
больше всего вредит непримиримая 
вражда к другим людям, и именно 
она чаще всего заставляет думать о 
колдовстве со стороны своего врага. 
Обычно в порче или колдовстве по-
дозревают дальнего родственника, 
соседа, сотрудника по работе. Таким 
образом, создается пугливо-ок-
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культное мировоззрение, в котором 
личные беды соединяются с обидой 
на предполагаемого зложелателя, 
в итоге христианство вытесняется 
из нашей бытовой, повседневной 
жизни мыслями о заговорах и поис-
ком магической же защиты от них.

У старца Паисия Святогорца есть 
весьма полезные в этой связи рас-
суждения.

«А какое зло делают людям меди-
умы, экстрасенсы, «ясновидящие» 
и подобные им! Мало того, что они 
выкачивают из людей деньги, они 
еще и разрушают семьи. К приме-
ру, человек идет к «ясновидящему» 
и говорит ему о своих проблемах. 
«Гляди, – отвечает ему «ясновидя-
щий», – одна твоя родственница, 
немного смугловатая, роста чуть 
выше среднего, навела на тебя 
порчу». Человек начинает искать, 
кто из его родни имеет такие харак-
терные признаки. Не может быть, 
чтобы никто из его родни хоть не-
множко не был похож на ту, которую 
описал ему колдун. «А-а, – говорит 
человек, найдя «виновницу» своих 
страданий. – Так это, значит, она на-

вела на меня порчу!» И им овладе-
вает ненависть к этой женщине. А 
сама эта бедняжка совсем не знает 
причины его ненависти. Бывает, что 
она оказала ему какое-нибудь благо-
деяние, но он кипит по отношению 
к ней ненавистью и не хочет даже 
видеть ее! Потом он снова идет к 
колдуну, и тот говорит: «Ну что ж, 
теперь надо с тебя эту порчу снять. 
Для этого тебе придется заплатить 
мне кое-какие деньги». «Ну что же, 
– говорит запутавшийся человек, 
– раз он нашел, кто навел на меня 
порчу, я должен его вознаградить!» 
И раскошеливается. Видишь, что 
творит диавол? Он создает соблаз-
ны. Тогда как человек добрый, даже 
если он в действительности точно 
знает, что кто-то сделал кому-то что-
то плохое, никогда не скажет этого 
пострадавшему: «Такой-то сделал 
тебе зло». Нет, он постарается по-
мочь несчастному. «Послушай-ка, 
– скажет он ему, – не принимай ты 
разные помыслы. Пойди поиспове-
дуйся и ничего не бойся». Таким 
образом он помогает и одному, и 
другому. Ведь тот, кто нанес своему 

ближнему вред, видя, как тот ведет 
себя по отношению к нему с до-
бротой, задумывается – в хорошем 
смысле этого слова – и кается».

Получается удивительная вещь: 
подлинным нападением врага явля-
ется не чье-то колдовство или порча, 
а мнение о том, что приключивша-
яся беда наведена на тебя колдов-
ством. В отношении же всех вообще 
искушений падших ангелов хочется 
напомнить слова Священного Пи-
сания: «Трезвитесь, бодрствуйте, 
потому что противник ваш диавол 
ходит, как рыкающий лев, ища, 
кого поглотить. Противостойте ему 
твердою верою, зная, что такие же 
страдания случаются и с братьями 
вашими в мире. Бог же всякой благо-
дати, призвавший нас в вечную славу 
Свою во Христе Иисусе, Сам, по кра-
тковременном страдании вашем, да 
совершит вас, да утвердит, да укре-
пит, да соделает непоколебимыми. 
Ему слава и держава во веки веков. 
Аминь» (1 Пет. 5: 8–11).

Священник Валерий Духанин
pravoslavie.ru

Каждого человека, уставшего 
от городской асфальтовой жизни, 
хоть раз, наверное, тянуло на 
лоно матери-природы. В июле 
этого года мы с женой покинули 
знойный Севастополь, чтобы по-
быть недельку среди лесов и гор 
в двух селах, Многоречье (подно-
жие горы Ай-Петри) и Подгорное 
(Байдарская долина). Жили не 
«дикарями», а во вполне ком-
фортных условиях – в небольших 
отелях со всеми удобствами и пол-
ным пансионом. То есть ничто не 
отвлекало нас от спокойных про-
гулок и отдыха. 

Казалось бы, какая это радость: 
вокруг – ни души, только пение 
птиц, полеты насекомых, легкий 
летний ветерок, горные тропинки, 
лесные ароматы. Но... нас хватило 
ровно на шесть дней. За эти шесть 
дней мы досыта «наелись» приро-
дой и заторопились домой, в жар-

кий, шумный Севастополь, чтобы 
поскорее погрузиться в привычные 
дела и заботы.

А теперь представим, что нам 
предложили совершенно бесплат-
но жить среди природы месяц, год, 
всю жизнь… Для сельских жителей 
это нормально, но для нас, «детей 
бетонных перекрестков», такое вре-
мяпрепровождение превратилось 
бы, наверное, в пытку. А если впе-
реди – вечность «радости» гуляния 
по лесным дорожкам? И это гуля-
ние и есть обещанный людям Рай?

Распространенное 
представление о Рае

Лично я очень люблю читать 
книги и статьи, смотреть телепере-
дачи на тему смерти, посмертной 
жизни, ада и Рая. Нередко приходи-
лось мне читать о том, что видели 

в том мире те, кто пережил, напри-
мер, клиническую смерть. Встреча-
лись мне рассказы об опыте Неба 
святых, которых Господь еще при 
земной жизни сподобил лицезреть 
радость и свет Царства Небесного. 
Довольно подробно об этом напи-
сано в замечательной книге иеро-
монаха Серафима (Роуза) «Душа 
после смерти».

Конечно, земным языком невоз-
можно выразить то, что на самом 
деле происходит в мире ином. Там 
совершенно другая реальность, и 
описать ее понятными категория-
ми земного мира весьма затрудни-
тельно. Тем не менее, даже такие 
«затруднительные» описания у нас 
есть. Так, имеющие истинный опыт 
Неба описывают дивную красоту 
тех мест, невообразимо сочную зе-
леную траву, благоуханные деревья, 
которые одновременно и цветут, и 
плодоносят, сладкозвучных птиц. 

Размышления мирянина 
о Царстве Небесном
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Даже устойчивые словосочетания 
есть в русском языке – «райский 
сад», «эдемский сад» – которые 
применительно к земной жизни оз-
начают высшую степень красоты.

Некоторые подвижники сподо-
блялись видеть ангелов Божиих, не-
обычайную, невозможную на земле 
красоту Матери Божией и святых. 
Наконец, кому-то открывался Сам 
Спаситель мира Иисус Христос. 
Например, в житии святого Андрея, 
Христа ради юродивого, есть опи-
сание его пребывания в Царстве 
Божием: ангел провел его вплоть 
до третьего неба, где святой Андрей 
увидел Христа.

«Пройдя мимо Креста, я посмо-
трел вниз и увидел под собою как 
бы морскую бездну… Мой путево-
дитель, обратившись ко мне, сказал: 
«Не бойся, ибо нам необходимо под-
няться еще выше». И он подал мне 
руку. Когда я ухватился за нее, мы 
уже находились выше второй твер-
ди. Там я увидал дивных мужей, 
их упокоение и непередаваемую 
на языке человеческом радость их 
праздника…

И вот мы поднялись выше тре-
тьего неба, где я видел и слышал 
множество сил небесных, воспева-
ющих и славословящих Бога. Мы 
подошли к какой-то блистающей, 
как молния, завесе, перед которой 
стояли великие и страшные юноши, 
видом подобные как бы огненному 
пламени… И сказал мне водивший 
меня юноша: «Когда отверзнется за-
веса, ты увидишь Владыку Христа. 
Поклонись же престолу славы Его».

Услыхав сие, я радовался и тре-
петал, ибо меня объяли ужас и неиз-
реченная радость… И вот какая-то 
пламенная рука отверзла завесу, и 

я, подобно пророку Исаии, узрел 
Господа моего, «седяща на престо-
ле высоце и превознесенне и Сера-
фими стояху окрест Его» (Ис. 6: 1). 
Он был облачен в багряную одежду; 
лицо Его было пресветло, а очи Его 
с любовию взирали на меня. Увидев 
это, я пал пред Ним ниц, поклоня-
ясь светлому и страшному престолу 
славы Его.

Какая радость объяла меня при 
созерцании лица Его, того нельзя 
словами выразить. Даже и теперь 
при воспоминании о том видении 
я преисполняюсь неизреченною 
радостию. В трепете лежал я пред 
моим Владыкою. После сего всё 
небесное воинство воспело пре-
дивную и неизреченную песнь, 
а затем – не понимаю и сам как – 
снова очутился я ходящим по раю».

Даже такие описания блаженно-
го Царства Небесного вызывают у 
нас восторг и трепет. Кажется, что 
еще надо, чтобы убедить нас в не-
обходимости христианской жизни, 
которая, по милости Божией, спо-
собна со временем сделать нас не-
посредственными участниками 
этого вечного праздника?

Однако задумаемся: а так ли при-
влекательны описанные картины 
райского блаженства? Ну, благоу-
ханные деревья, ну, райские птицы, 
золотой город Иерусалим и прочее. 
Нам с женой хватило шести дней, 
чтобы устать от природы, а ведь 
земные леса, реки, горы – это как 
бы слабый отблеск лесов, рек, гор 
Иного мира, среди которых, по ми-
лости Божией, мы, возможно, посе-
лимся на веки вечные. Да, пусть там 
всё будет по-другому. Попадем мы, 
скажем, туда, в этот райский сад, 
нам скажут: гуляйте, отдыхайте, 

наслаждайтесь, у вас вечность впе-
реди. Не обернется ли скукой такая 
вечность?

Часто приходится читать, что 
само лицезрение Господа нашего 
Иисуса Христа будет наполнять нас 
невообразимым счастьем, которо-
го нам хватит на веки вечные. Но 
оглянемся на нашу земную реаль-
ность: есть ли среди нашего окру-
жения люди, столь милые нам, что 
мы готовы часами любоваться ими? 
Годами? Всю жизнь? Да, те, кто 
любит Иисуса, будут испытывать 
блаженство при взгляде на Него, 
при общении с Ним. Но опять во-
просы: в этом ли состоит райское 
блаженство, которое «приготовил 
Бог любящим Его»? Мне думается, 
блаженство будет заключаться не 
только в этом.

Медленное 
«врастание» в Бога

Все святые отцы в один голос 
утверждают, что целью жизни че-
ловека является обожение. Можно 
по-разному понимать это слово. 
Обычно считается, что обоже-
ние – это максимально возможное 
приближение к Богу, уподобление 
Ему. «Бог стал человеком для того, 
чтобы человек стал богом», – ска-
зал святитель Афанасий Великий. 
Мне думается, что обожение – это 
«врастание» в Бога, в веру, в Цер-
ковь. Это не одномоментный шаг, а 
процесс, растянутый на всю чело-
веческую жизнь. Трудный, нередко 
болезненный, но неуклонный для 
тех, кто хочет обрести Христа, жить 
Христом, наполняться Христом.

Это состояние – желание напол-
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няться Христом, благодатью Его, 
любовью Его – есть дар Божий, и 
дается он человеку не сразу. Нужно 
попотеть, нужно со всей обжигаю-
щей отчетливостью понять, что ты 
– никто и ничто без Бога, что ты – 
червь, клоп, вошь, тля. Что ты ниче-
го из себя не представляешь, ничего 
хорошего делать не можешь, пока 
не коснется тебя Христос, не вольет 
в тебя Свои живительные энергии.

Даже чтобы понять эти вещи, 
нужна рука Божия, нужна Его под-
держка. И вот когда ты осознаешь, 
что Христос – не просто Спаситель, 
а что Он – твой личный Спаситель, 
что только Он может спасти тебя от 
пожирающей пасти греха и смерти, 
вот тогда начинается твое врастание 
в Него.

Пламя любви 
ко Христу

При поддерживающей силе Бо-
жией однажды ты поймешь, что 
Христос – это твоя жизнь, твое 
спасение, счастье, радость, смысл, 
твоя самая главная и единственная 
любовь. Самый большой дар, кото-
рый Христос может дать человеку 
– это любовь к Себе и к ближним. 
Эта любовь, подпитываемая свыше, 
имеет свойство (при свободной воле 
и желании человека) разгораться, 
искать непрерывного утоления. Эта 
любовь исключительно внутрен-
няя, она расширяет душу человека, 
понуждает его везде и всегда искать 
Бога. Можно сказать, что эта раз-
растающаяся любовь ко Христу и 
есть то Царство Божие, которое, по 
слову Его, «внутрь вас есть».

Однако мы телесны, матери-
альны. И вот эта телесность, как 
узы, сдерживает, а точнее говоря, 
ограничивает разгорающийся ко-
стер любви внутри сердца челове-
ка. Телесными очами мы не видим 
Христа, никак Его не осязаем, од-
нако сердцем видим, ощущаем Его 
внутри себя, чувствуем Его присут-
ствие. Это трудно объяснить, но как 
будто что-то теплое, родное дышит 
в твоей груди, и настроение радост-
ное, и светло на душе, и хочется 
весь мир согреть и обласкать.

Этот внутренний неутолимый 
огонь через нашу телесную приро-
ду выплескивается в материальный 
мир. Хочется помогать людям, бес-
корыстно, во славу Божию. Хочется 

непрерывно подавать милостыню, 
и ты постоянно ищешь, кому можно 
помочь – копеечкой, водой, чаем, 
продуктами, горячей пищей, одеж-
дой, обувью. Хочется любить всех-
всех-всех людей, жалеть, понимать, 
сострадать им, оправдывать их 
поступки, а не осуждать. Хочется 
терпеть скорбные обстоятельства 
жизни, прощать обиды и обидчи-
ков, безропотно нести свой жиз-
ненный крест, надеясь не на свои 
скудные силы, а лишь на Бога. Хо-
чется видеть все свои грехи, испо-
ведовать их Богу, каяться, просить 
прощения, милости Божией и помо-
щи в покаянных трудах.

То есть телесность становится 
проводником избыточной энергии 
добра и любви, которая непрерывно, 
содействием Божиим, генерируется 
в любящем сердце. Человек, ис-
кренне любящий Христа, это чело-
век милостивый, добрый, ласковый 
ко всем, всё и всем прощающий, ни 
на кого ни за что не обижающий-
ся, терпеливый, смиренный, крот-
кий, тихий, незлобивый. Кажется, 
трудно сегодня в нашем бешеном 
мире встретить таких богоносцев, 
но они всегда были, есть и будут. 
Более того, именно к такому бого-
ношению призваны все христиане. 
Только через такой – узкий и труд-
ный – путь жизни можно обрести 
спасение, то есть вечное единение 
со Христом.

Любовь ко Христу, питающая все 
дела, поступки, слова и мысли чело-
века, любовь ко Христу, наполняю-
щая светом и смыслом всё, к чему 
бы ни прикоснулся человек, это на-
чаток Рая в его душе. Это то самое 
предвкушение райского блажен-
ства, о котором мы взахлеб читаем в 
житиях святых. Это предвкушение 
доступно любому человеку, только 
отдай, подари свою свободу Христу. 
Подари Христу душу свою, тело 
свое, волю, разум, совесть, жизнь. 
И когда рай начнет разливаться в 
твоем сердце, ты поймешь, что Спа-
ситель принял этот дар. Но что же 
ждет такого боголюбца после смер-
ти?

«Главное» блаженство
Со смертью тела исчезнет есте-

ственная преграда, отделяющая че-
ловека от Того, Кому он посвятил 
свою жизнь. Да, душа предстанет 
перед Христом, увидит Его лицом 

к лицу. Одно это наполнит ее нево-
образимым счастьем, однако «глав-
ное» блаженство, как мне кажется, 
будет заключаться в другом. Душа 
не просто увидит бессмертное, 
одухотворенное воскресшее тело 
Спасителя, Его Пресветлое Лицо, 
Его Глаза. Всей глубинной сущ-
ностью своей душа воспримет те, 
если можно так сказать, прекрас-
ные качества Христа, которыми она 
напитывалась при земной жизни и 
которые, по сути, и делали ее бого-
носной.

Душа «увидит» во Христе смире-
ние, кротость, милосердие, терпе-
ние, жертвенность, увидит любовь, 
как она есть. Наступит утоление 
любви человека к Иисусу Христу, 
душа обнаружит свое теснейшее 
единение со Спасителем в тех до-
бродетелях, которые она приобре-
ла на земле содействием Божиим. 
И вот это-то единение с Богом, те-
перь совершенно не ограниченное 
ни плотью, ни грехом, ни чем дру-
гим, и будет, думается, составлять 
природу блаженства. Христос даст 
душе полное утоление ее любви к 
Нему, даст ей энергию вечного со-
зидания, вечного развития, вечного 
постижения Бога – того, чего она 
так сильно желала на земле.

Да, видение вокруг себя прекрас-
ного, невообразимого мира, садов, 
жемчужных городов, рек, если та-
ковые будут, конечно, взвеселит 
душу человека. Но это будет для 
нее второстепенным, а основное – 
это радость общения с Господом, 
может быть, радость получения от 
Него новых благ, новых добродете-
лей.

Однако даже это счастье будет 
неполным. Ведь человек – это не 
только душа, но и тело! Полное бла-
женство человека начнется после 
Страшного суда, когда богоносная 
душа соединится с воскрешенным, 
духовным, прославленным, бес-
смертным своим телом. Могу пред-
положить, что с помощью этого 
духовного тела человек сможет в 
полной мере насладиться «внеш-
ним видом» Царства Небесного. 
Тем не менее, главной движущей 
силой вечной блаженной жизни че-
ловека будет его вечно созидающая 
любовь ко Христу, «Царству Кото-
рого не будет конца…»

Артемий Слезкин
pravoslavie.ru
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Обычно человек представля-
ет себе Церковь как совершенно 
особый мир, в котором живут до-
брые, умные, отзывчивые, чест-
ные и смелые люди. И где сам 
он станет совсем другим: таким 
же мудрым, добрым и любящим 
ближнего, как самого себя. И 
вот он входит в этот мир, будучи 
полон надежд и ожиданий… 

И даже уже слегка парит над 
землей. Но время идет, а крылья не 
вырастают. Человек не сильно меня-
ется, не становится добрее и проще 
и не начинает передвигаться по воз-
духу, не касаясь своими святыми но-
гами этой грешной земли. Да и люди 
вокруг оказываются такими же, как 
везде. Обыкновенными.

…Церковь — действительно 
особый мир. Среди всего, что дано 
нам в земном опыте — искусства, 
науки, разнообразие профессий и 
увлечений — мир самый чудесный, 
удивительный и таинственный. 
Мир, в котором на самом деле мы 
можем увидеть себя по-настоящему 
и стать иными. Поэтому все наши 
ожидания вполне справедливы. 
Но при всем этом Церковь — мир 
людей. Не ангелов, не сверхчело-
веков, не богов… Людей. И людей 
очень разных. Как и везде, в храме 
можно встретить кого угодно: и вор-
чливых старушек, и непоседливых, 
мешающих детей, и по какой-либо 
причине неприятных и непонятных 
тебе личностей, в том числе и среди 
священников. Как же так? Разве 
не должны мы меняться в Церкви, 

разве не к святости призваны Самим 
Богом? Да, христиане призваны к 
святости. Но значит ли это, что если 
в Церкви мы святых людей почему-
то не встречаем, то она и не может 
называться Церковью? Нет. Потому 
что Церковь стоит Святостью Твор-
ца, а не праведностью человека. На 
Литургии после слов священника 
«Святая святым», возносящих в 
этот момент над престолом святого 
Агнца, т. е. Хлеб, Тело Господне, 
хор тут же поет «Един Свят, Един 
Господь…» Только Бог Свят, только 
Его Святостью мы святы… И при-
ходим мы в храм именно к этому 
Единому источнику Святости, а не 
к хорошим людям.

И еще об изменениях
Когда человек обретает благодать 

в Церкви, он меняется и… не меня-
ется одновременно. Меняется его 
душа, устроение его сердца, но тип 
личности остается прежним. Разго-
ворчивый не становится молчуном, 
веселый не становится грустным, 
малообразованный автоматически 
не становится высокоинтеллекту-
альным.

Когда Евангелие говорит, что во 
Христе нет ни эллина, ни иудея, это 
не значит, что христиане не призна-
ют национальностей или что они 
(национальности) исчезают после 
крещения. Их нет во Христе, потому 
что нет иного критерия, по которо-
му ты можешь или не можешь при-
надлежать к христианству, помимо 
исповедания Христа Спасителем и 
вкушения Его Тела и Крови. И для 
этого нет ни интеллектуального, 
ни возрастного, ни национального, 
ни денежного, ни любого другого 
ценза. Не может быть. А если есть, 
то это уже мимо Церкви. (Если в 
храме люди с деньгами более при-
мечаемы, чем другие, мы должны 
понимать, что это происходит не по-
тому, что в Церкви «так положено», 
а потому что мы слабые.) Ценза нет, 
и в то же время это не значит, что все 
должны стать одинаковыми. Иначе 
это была бы не Церковь и даже не 

армия, а что-то намного более стро-
гое, где все не просто ходят строем, 
но и испытывают одинаковые эмо-
ции и чувства. Так не бывает.

Двенадцать ближайших Христу 
людей, составивших первую хри-
стианскую общину, в разных ситуа-
циях вели себя по-разному. Каждый 
из них понимал, с Кем находится 
рядом, — это отражалось в их сло-
вах и в поступках. При этом никто 
не понимал, с Кем находится, не 
понимал до конца. В определенный 
момент все они так или иначе пре-
дали Бога — обретенный смысл. А 
один из них даже совершил такой 
поступок, которым, судя по всему, 
навсегда закрыл для себя возмож-
ность возвращения. Увы, так и мы 
сегодня: всё знаем, всё понимаем, 
даже что-то делаем, но предаем Его. 
Снова и снова…

Ты идешь в Церковь с ожида-
нием: здесь я найду что-то иное, 
я открою другой мир. Но вот ты 
переступаешь порог храма и с удив-
лением, а нередко с негодовани-
ем видишь здесь таких же людей, 
каких только что встречал на улице.

Неужели ожидание было на-
прасным, ошибочным? Наверное, 
да. Но лишь в том случае, если ты 
представлял другой мир таким же 
хаотичным и холодным, как и вне 
церковных стен, но позволяющим 
коротать век в более приятной 
компании. Церковь не предлагает 
встретить других людей. Церковь 
предлагает увидеть людей, и в пер-
вую очередь себя самого, другими. 
Церковь не предлагает уютный 
домик посреди поля, разрываемого 
ветром и градом. Церковь предлага-
ет компас, начиная двигаться по ко-
торому, ты вдруг замечаешь: ветер 
и град становятся тебе не страшны. 
Ты не приходишь в другой мир, ты 
просто начинаешь двигаться, и с 
каждым твоим шагом мир становит-
ся другим. Но лишь в одном случае: 
если твой компас всегда указывает 
на Христа.

Владимир Легойда
foma.ru

Почему не растут крылья, 
или Парадокс, которого нет
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Мы, верующие люди, говорим: 
христианство – это свобода. А не-
верующие говорят на это: ваша 
Церковь лишает вас свободной 
воли, делает выбор за вас, пугает 
вас адом и превращает в рабов.

Вроде бы вполне логичная и обо-
снованная претензия. Но только на 
первый взгляд, от которого усколь-
зает такое базовое понятие в хри-
стианском вероучении, как грех. 
Потому что в рабов нас превраща-
ют наши грехи и страсти. И чтобы 
в этом убедиться, совсем необяза-
тельно быть верующим. Это знает 
любой человек, например, пытав-
шийся бросить курить.

Ну ведь простая, казалось бы, 
вещь: решил, что это вредно, за-
хотел бросить – брось. Ум принял 
решение, воля его исполнила. Каза-
лось бы, чего проще. Но это лишь 
теоретически. А на практике оказы-
вается, что бросить курить удается 
совсем немногим даже из тех, кто 
абсолютно точно знает, что курение 
убивает его, и хотел бы избавиться 
от этой вредной привычки. Осталь-
ные же продолжают курить всю 

оставшуюся жизнь, осознавая, что 
каждая выкуренная сигарета делает 
ее все короче и короче.

Разве это не рабство – делать то, 
что считаешь недолжным, непра-
вильным? Служить собственному 
греху, зная, что это грех, ненавидя 
его, но все же продолжая совершать 
этот грех снова и снова – вот где на-
стоящее рабство.

Есть у меня старый друг, еще со 
школьных времен. Умный, краси-
вый мужик, карьеру хорошую сде-
лал, сейчас служит управляющим в 
крупной компании. Жена-солныш-
ко, дети золотые, любит их безумно. 
Все вроде бы прекрасно, жизнь уда-
лась. Но есть у него в жизни одна 
странность: периодически напива-
ется в хлам и отправляется блудить 
с продажными девицами. После 
проспится, придет в себя и начинает 
горевать. Корит себя за сделанное, 
мается, переживает… Потом про-
ходит время, он опять напивается, 
и вся история идет на новый круг: 
водка, блуд, горечь раскаяния. Вот и 
кем его, такого, считать, свободным 
человеком или рабом? По-моему, 

это и есть преддверие ада, где чело-
век помимо своей воли влечется к 
тому, что причиняет ему страдание.

Святитель Феофан Затворник 
писал, что посмертные испытания 
духовного состояния души – мы-
тарства – возможно, будут заклю-
чаться вовсе не в насильственном 
истязании грешников. Бесы могут 
просто представить душе в кра-
сочном и привлекательном виде те 
виды греха, к которым душа при-
обрела в земной жизни страстное 
влечение. И бедная душа сама, по 
собственному влечению, останет-
ся на этом мытарстве, вместо того 
чтобы идти к Богу. Чему ты раб, на 
том и застрянешь.

Христианство же уничтожает это 
рабство, указывает человеку, как 
снова сделать свою волю свободной 
от страстей, и дает силы не грешить 
там, где ты сам хотел бы остаться 
чистым.

Это и есть свобода верующего 
человека.

Александр Ткаченко
foma.ru

Рабство и свобода

В наше время многие верят, 
что во Вселенной нет ни смысла, 
ни цели — только механическая 
работа бездумных природных 
сил, которые слепо привели нас в 
бытие и так же слепо уничтожат. 
Но христианская вера говорит о 
другом: во Вселенной разворачи-
вается предвечный замысел лю-
бящего Создателя, направленный 
к нашей вечной жизни и вечной 
радости. Мы попробуем обозна-
чить его основные этапы.

Творение
Вселенная, в которой мы живем, 

непредставимо огромна. Мы поль-
зуемся разными единицами для из-
мерения расстояний — в нашей 

Краткая история творения, 
или Зачем Бог меня сотворил?
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квартире они измеряются метрами, 
в производственном помещении — 
десятками метров, в городе — ки-
лометрами. Когда мы выходим за 
пределы нашей планеты, мерить 
километрами становится неудоб-
но. Расстояние до Луны (среднее, 
потому что она обращается по эл-
липтической орбите) составляет 
384400 километров; до Солнца — 
149 600 000 километров. Поэтому 
астрономы за единицу измерения 
дальности приняли световой год. 
Это расстояние, которое луч света 
— самое быстрое, что нам известно 
— двигаясь со скоростью примерно 
триста тысяч километров в секун-
ду, покрывает за год. До Солнца во-
семь с половиной световых минут. 
До ближайшей к нам звезды Альфы 
Центавра — примерно четыре све-
товых года. Размеры известной нам 
Вселенной составляют, насколько 
ученые могут подсчитать, десятки 
миллиардов световых лет.

В галактике, звездном скоплении, 
к которой принадлежит наше Солн-
це, несколько сот миллиардов звезд. 
Общее число галактик оценивает-
ся примерно в двести миллиардов. 
Древний псалмопевец говорит с бла-
гоговейным изумлением: «Когда взи-
раю я на небеса Твои — дело Твоих 
перстов, на луну и звезды, которые 
Ты поставил, то что [есть] человек, 
что Ты помнишь его, и сын челове-
ческий, что Ты посещаешь его? (Пс 
8:4, 5). У нас еще больше оснований 
изумляться, чем у него, потому что 
мы разделяем его веру в то, что всё 
существующее — все эти бесчис-
ленные звезды и галактики, всё, что 
мы видим и всё, что недоступно на-
шему взору, создано Богом.

Мы, люди, созданы по образу 
Божию и наделены способностью к 
творчеству; мы примерно понима-
ем, что значит «творить». Писатель 
творит роман, художник — картину, 
композитор — симфонию. В каком-
то отношении их творчество похоже 
на творчество Бога. Они вызывают к 
бытию то, чего не было раньше; их 
творения существуют только благо-
даря их воле и замыслу. Но есть и 
принципиальные отличия. Автор 
пишет на языке, который возник за-
долго до него; художник использует 
цвета и краски, которых он не созда-
вал; композитор располагает в новом 
порядке звуки, которые не он при-
думал. Бог творит из ничего. Он не 
приводит в порядок какой-то уже су-

ществующий материал; абсолютно 
всё существующее в мироздании — 
время и пространство, цвета и звуки, 
мотыльки и архангелы — призвано 
в бытие из ничего Его творческой 
волей.

Роман или картина не исчез-
нут, если авторы про них забудут; 
материя холста и красок — как и 
книжных страниц — существует 
независимо от них. Но Вселенная 
каждое мгновение своего существо-
вания нуждается в Боге, и именно 
Он поддерживает в бытии каждый 
ее атом.

У людей бывают разные причины, 
чтобы творить, и нередко они про-
сто пытаются восполнить какие-то 
свои нужды. Приобрести внимание 
других людей, социальный статус, 
просто заработать себе на хлеб. Это 
не обязательно плохо — многие из-
умительные шедевры были созданы 
потому, что художникам надо было 
кормить свои семьи. Однако даже 
в человеческом творчестве присут-
ствует радость созидания как тако-
вого.

Бог творит не по необходимо-
сти — у Него нет нужд, которые 
Он искал бы восполнить. Святая 
Троица — Отец, Сын и Святой Дух 
— изначально обладает всей полно-
той бытия, жизни, радости и любви. 
Творение есть абсолютно свобод-
ный, ничем не вынужденный акт ще-
дрости. Бог пожелал — при общем 
ликовании утренних звезд, когда все 
сыны Божии восклицали от радости 
(Иов 38:7) — разделить благо бытия 
с другими — с ангелами, людьми, 
мирозданием в целом. Он терпеливо 
выращивал этот огромный сад — 
кварки, элементарные частицы, мо-
лекулы, минералы, затем растения 
и животных — чтобы в него вошел 
тот, кто должен возделывать и хра-
нить его, человек, созданный по об-
разу Божию.

Таинственное существо, принад-
лежащее к двум мирам — к миру 
материальному и миру духовному. 
Люди глубоко укоренены в этом ма-
териальном мире, но у них есть нечто 
радикально иноприродное — бес-
смертная душа. Человек занимает 
совершенно особенное, централь-
ное положение в творении Божием, 
объединяя и скрепляя собой эти два 
мира. Как сказал поэт,

Частица целой я вселенной,
Поставлен, мнится мне, 
                                   в почтенной

Средине естества я той,
Где кончил тварей Ты телесных,
Где начал Ты духов небесных
И цепь существ связал всех мной.
Но этим особенное положение че-

ловека в созданной Богом Вселенной 
не исчерпывается. Неживая мате-
рия неизменно повинуется законам, 
установленным Создателем; рас-
тения следуют своей генетической 
программе, животные — инстинкту. 
Человеку дано нечто гораздо боль-
шее — способность видеть себя со 
стороны, сказать «я», свобода — спо-
собность быть подлинным автором 
своих действий, способность к пере-
живанию красоты и смысла, добра и 
правды, способность и стремление 
к познанию мира, а самое главное, 
способность вступить в доверитель-
ные, личные отношения с его Созда-
телем, сказать Ему: «Ты, Господи!».

Все сотворенное по-своему от-
ражает славу Божию, принимая 
благоволение Божие и питаясь Его 
благодатью; человек создан, чтобы 
отразить ее совершенно особым об-
разом — не только принять Любовь 
Божию, но и вернуть Ему свою. Каж-
дый мужчина и каждая женщина соз-
даны, чтобы сделать это по-своему, и 
все вместе — чтобы познать и воз-
любить Бога и возрадоваться Ему и 
друг другу вовеки. Мироздание при-
ведено в бытие, чтобы быть домом 
и садом для вечной и бесконечно 
счастливой любви людей, ангелов и 
всех творений, семьи, глава которой 
— Бог.

Падение
Счастье в человеческой семье тре-

бует некоторых очевидных условий. 
Во-первых, люди должны согласить-
ся быть счастливыми. Никого нельзя 
сделать счастливым в отношениях с 
другими помимо его (или ее) воли. 
Никто не может дать семейного сча-
стья женщине, которая просто не 
хочет вступать в брак, каким бы иде-
альным ни был ее жених. Во-вторых, 
счастье предполагает личный рост: 
мы меняемся, делаемся другими, 
чтобы вместить это счастье. А рас-
тем мы, принимая решения, про-
являя свою свободу;  мы выбираем 
между верностью и изменой, забо-
той о других и капризным эгоизмом, 
доверием Богу или отказом Ему до-
верять.

Мы не станем честными и верны-
ми, пока у нас не будет возможности 

А
зб

ук
а 

П
ра

во
сл

ав
ия



Декабрь, 2015  ДУША38

проявить честность (а значит иметь 
возможность украсть и не сделать 
этого) или верность (а значит иметь 
возможность совершить предатель-
ство и отказаться его совершать). 
Нельзя быть верным Государю, ко-
торый ничего Вам и не доверял. 
Мы вырастаем в людей, способных 
к счастью — даже временному, тем 
более вечному — когда на каждом 
повороте добровольно избираем 
путь, который ведет к нему.

Но  поскольку мы обладаем под-
линной свободой и сами являемся 
авторами своих решений, мы можем 
выбрать и ложный путь. Мы можем 
выбрать несчастье. И наши праро-
дители сделали именно это. И мы 
продолжаем это делать сейчас. Всё 
наше бытие несет на себе печать ка-
тастрофы космических масштабов, 
которую Церковь называет грехо-
падением. Именно эта катастрофа 
является причиной всего зла — всей 
боли, горя, потерянности и отчая-
ния нашего мира. Грех — не просто 
плохой поступок или совокупность 
плохих поступков, это глубокая 
порча самой человеческой природы, 
которая проявляет себя в конкрет-
ных актах зла, как, например, алко-
голизм проявляет себя в конкретных 
актах выпивки. Иногда веру в ис-
порченность человека и мира нахо-
дят «мрачной». На самом деле, она 
полна светлой надежды: мы полага-
ем, что нынешнее состояние мира и 
нас самих ненормально, что мы соз-
даны для чего-то намного лучшего, 
что в основании реальности лежит 
Божия любовь, создавшая нас для 
безграничного счастья, а несчастья, 
переживаемые людьми сейчас, есть 
проявление глубоко недолжного со-
стояния мира. И мы верим в то, что 
это состояние будет исправлено.

Искупление
Искупление — очень обширное 

и многозначное понятие. Мы гово-
рим, что кто-то искупил свою вину, 
когда он сделал или претерпел что-
то, что позволяет исправить послед-
ствия его поступков и восстановить 
его отношения с людьми. Напри-
мер, преступник отбыл положен-
ное ему наказание, дурной человек 
исправился и приложил усилия к 
тому, чтобы загладить причиненное 
им зло, тот, кто нанес материаль-
ный ущерб, полностью за него рас-
платился. Но в искуплении, когда в 

него вмешивается Бог, появляется и 
другая сторона: оно не просто ней-
трализует последствия совершенно-
го зла, оно превращает их в почву, 
на которой растет какое-то новое 
добро. Один из примеров мы можем 
найти в Библии: это история Иоси-
фа, которого братья из зависти про-
дали в рабство в Египет, где он после 
ряда событий занял высокое положе-
ние при дворе фараона и, благодаря 
свой вере и предусмотрительности, 
спас множество жизней,  в том числе 
своих братьев. Как говорит он своим 
братьям: «вот, вы умышляли против 
меня зло; но Бог обратил это в добро, 
чтобы сделать то, что теперь есть: 
сохранить жизнь великому числу 
людей (Быт 50:20).

Я знаю человека, который был 
героиновым наркоманом, он причи-
нял великий вред себе и тяжкое горе 
своим родным. Он шел обычным 
в таких случаях путем: от редкого 
употребления ко все более частому, 
от меньших доз — к большим, от 
относительного житейского благо-
получия — к полному разорению 
и конфликтам с законом. Настал, 
однако, момент, когда он понял, 
что умрет, и очень скоро. Тогда он 
возопил к Богу о спасении и обра-
тился за помощью — духовной и 
медицинской — в преодолении сво-
его порока. Сейчас он уже давно не 
употребляет наркотики и работает в 
организации, которая оказывает по-
мощь наркоманам. Его собственный 
страшный опыт дает ему возмож-
ность помогать другим людям, кото-
рые находятся в том же положении. 
Зло, которое он совершил в своей 
жизни, было не просто прощено и 
забыто после того, как он покаялся 
и обратился к Богу, опыт его пре-
одоления оказался фундаментом для 
добра, которое иначе он не мог бы 
совершить. Бог одерживает победу 
над злом не тем, что совершенно не 
дает ему происходить (это значило 
бы лишить тварный мир самостоя-
тельности, а людей — свободного 
произволения), а тем, что прекраща-
ет зло, а его последствия обращает 
в добро. Бог трудится над искупле-
нием падшего мира многими, часто 
неизвестными нам и таинственными 
путями. Но центральные события 
истории спасения нам хорошо из-
вестны, они произошли около двух 
тысяч лет назад на Ближнем Восто-
ке, в Палестине.

Им предшествует долгая под-

готовка. Бог избирает Себе народ, 
древний Израиль, общину верую-
щих, которой Он открывается как 
единый и единственный Бог, Творец 
всего сущего. Он долго ведет этот 
народ и терпеливо учит его отвергать 
ложных языческих богов и хранить 
верность только Ему. Он также обе-
щает через пророков приход Спаси-
теля, который избавит людей от зла и 
греха и положит начало мессианской 
эре, эре восстановленной близости 
между людьми и Богом, эре мира и 
гармонии. Обо всем этом очень под-
робно повествует часть Библии, ко-
торую мы называем Ветхим Заветом; 
а Новый Завет начинается с события, 
ради которого все это совершалось. 
Вера ветхозаветного народа Божия 
достигает своей вершины в Деве по 
имени Мария, Той, которую, по Ее 
пророчеству, ублажат, то есть благо-
словят и прославят все поколения, 
потому что она станет Матерью Го-
спода.

Через Нее сам Бог входит в сотво-
ренный Им мир Человеком по имени 
Иисус из Назарета. Он становится 
эмбрионом, младенцем, ребенком, 
юношей, мужчиной. Бог-Сын стано-
вится Сыном Человеческим, челове-
ком, во всем подобным нам, кроме 
греха. Он входит в нашу историю 
изнутри, как один из нас, чтобы, как 
говорит Он сам, послужить и отдать 
душу Свою для искупления многих 
(Мк 10:45). Мы не можем искупить 
себя, загладить свои грехи, восста-
новить наши отношения с Богом 
— это делает сам Бог в лице Иисуса 
Христа. Праведность проявляется 
в испытаниях, предельная правед-
ность — перед лицом предельного 
зла. Любовь Божия сражалась за нас 
и победила, когда мы возненавидели 
ее и распяли. Как говорит апостол, 
ибо Христос, когда еще мы были 
немощны, в определенное время 
умер за нечестивых. Ибо едва ли кто 
умрет за праведника; разве за благо-
детеля, может быть, кто и решится 
умереть. Но Бог Свою любовь к нам 
доказывает тем, что Христос умер за 
нас, когда мы были еще грешниками 
(Рим 5:6–8).

Величайший ужас и трагедия 
— предательство и убийство Сына 
Божия — оборачивается величай-
шим торжеством — Его воскресе-
нием. Бог обращает смерть в жизнь, 
поражение в победу, безутешную 
скорбь — в вечное ликование. Силы 
греха и зла против своей воли слу-
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жат лишь раскрытию любви Божи-
ей. Теперь мы знаем Бога не только 
как Творца и Промыслителя, но и 
как Искупителя. Так, подобно ужасу 
Страстной Пятницы, все ужасы 
мира будут не просто изглажены 
— их преодоление послужит фун-
даментом для чего-то немыслимо 
радостного и прекрасного.

Царство
Царство Божие обычно понима-

ется либо как место, куда спасенные 
отправляются после смерти, либо 
как полностью преображенное со-
стояние мироздания, которое водво-
рится после того, как весь этот мир 
переживет Суд Божий и окончатель-
ное разделение спасенных и погиб-
ших. То и другое не совсем верно. В 
притчах Господь описывает реаль-
ность Царства как посюстороннюю 
и уже присутствующую в мире.

Его присутствие описывается не 
как внезапная перемена, а как посте-
пенный, долгий, даже незаметный 
для посторонних процесс роста: в 
притче о плевелах речь идет о том, 
как «взошла зелень и показался 
плод»; в притче о горчичном семени 
— о том, как из маленького семени 
растет большое дерево; в притче о 
закваске — о том, как закваска по-
степенно меняет всё тесто.

Для тех, кто не хочет его видеть, 
Царство остается «неприметным», 
как говорит Господь: «Быв же спро-
шен фарисеями, когда придет Цар-
ствие Божие, отвечал им: не придет 
Царствие Божие приметным обра-
зом, и не скажут: вот, оно здесь, или: 
вот, там. Ибо вот, Царствие Божие 
внутрь вас есть (Лк 17:20,21). Цар-
ство — это реальность, уже при-
сутствующая в мире,  которая со 
времени прихода Господа долгое 
время (дерево не растет за одну 
ночь) растет и развивается. Царство 
(возможно, было бы лучше переве-
сти как «царствование») — это Цер-
ковь, реальность, в которой Христос 
царствует в жизни своих верных. В 
этом отношении Царство уже при-
шло с Воплощением, Проповедью, 
Смертью, Воскресением, Вознесе-
нием Спасителя и Сошествием Свя-
того Духа.

Мы решаем — здесь и теперь 
— хотим мы сделаться подданными 
Царства или нет, принять совершен-
ное Христом Искупление или нет. Бог 
обратил наркоманский опыт моего 

знакомого ко благу, когда он покаялся 
и обратился к Богу, и если бы он отка-
зался это сделать, он бы погиб. Хри-
стос может обратить самые горькие, 
страшные и даже позорные моменты 
нашей жизни ко благу, если мы пре-
дадим нашу жизнь Ему; Он может 
сделать нас подданными Своего Цар-
ства, если мы только Его примем.

В благочестивой семье, где все 
любят друг друга, в церковной общи-
не, где люди трудятся над созиданием 
подлинного братства, мы уже видим 
острова Царства, оно уже проступает 
через реалии падшего мира. 

В начале ХХ века были богосло-
вы, которые полагали, что Царство 
постепенно и плавно утвердится в 
жизни человечества по мере того, 
как евангельская закваска изменит 
нравы сначала в развитых христиан-
ских странах, потом и во всем мире. 
Такой взгляд был, с одной стороны, 
слишком пессимистичным, с другой 
— слишком оптимистичным. Чело-
веколюбивое общество, отмеченное 
мягкими и кроткими нравами — это 
очень хорошо, но Бог уготовал нам 
нечто неизмеримо большее. Еванге-
лие много содействует улучшению 
нравов, но возвещает оно вечную 
жизнь. 

С другой стороны, ужасы ХХ века 
показали реальность сил зла и греха 
в мире и поставили под вопрос наи-
вную веру в неотвратимый постепен-
ный прогресс. Да, в 1911 году любой, 
кто рассказал бы о событиях последу-
ющего полувека, показался бы мрач-
ным, гротескным фантазером, если 
не безумцем. Но мы знаем, что после-
довало за этим: кровавые войны, ре-
волюции, утверждение неслыханных 
в истории идеологических тираний, 
массовые преследования и геноцид.

Поэтому гораздо разумнее дер-
жаться того, что прямо возвещает-
ся в Писании и Предании: Царство 
сделается явным и утвердится над 
всею землею, но только после ряда 
катастрофических событий, когда 
силы зла и противления предпримут 
последнюю и даже, как покажется на 
какое-то время, успешную попытку 
утвердить свою власть над миром 
и, главное, над умами и сердцами 
людей.

Эти силы найдут себе главу в 
лице всемирного диктатора, кото-
рый будет претендовать не только 
на политическую власть, но и на 
религиозное поклонение — того, 
кого святой апостол Павел называет 

«человеком греха» и «сыном погибе-
ли», а апостол Иоанн Антихристом. 
Его правление, однако, продолжит-
ся недолго, Господь Иисус положит 
ему конец, когда вернется во славе, 
чтобы судить живых и мертвых и 
преобразить всё лицо мира.

Жизнь будущего века
Наступит день, когда человече-

ская история, какой мы ее знаем, 
завершится. Время борьбы и ис-
пытаний, сомнений и страданий 
останется позади. Истинный Царь, 
Господь и Спаситель наш Иисус 
Христос явится во славе, и Его Цар-
ство утвердится уже совершенно 
явным образом. Мертвые воскрес-
нут, и все мы пожнем плоды того 
выбора, который совершили при 
жизни. Но это будет не конец, это 
будет начало. Утро незаходящего 
дня наступит после долгой и бурной 
ночи; усопшие в надежде воскре-
сения и жизни вечной пробудятся, 
чтобы увидеть осуществление этой 
надежды. Как говорит Писание, и 
скажут в тот день: вот Он, Бог наш! 
на Него мы уповали, и Он спас нас! 
Сей есть Господь; на Него уповали 
мы; возрадуемся и возвеселимся во 
спасении Его! …И отрет Бог всякую 
слезу с очей их, и смерти не будет 
уже; ни плача, ни вопля, ни болезни 
уже не будет, ибо прежнее прошло 
(Ис 25:9, Откр 21:4).

Наши глубочайшие надежды осу-
ществятся, наша жажда будет утоле-
на, все творение будет исцелено. Мы 
увидим, как слава и радость спасен-
ного мира будет больше, чем слава и 
радость первозданного.

Спасенное человечество будет 
вечно жить в доме своего Отца и с 
любовью возделывать Его сад. Мы 
не можем описать это в подроб-
ностях, наш язык неизбежно спо-
тыкается при попытке говорить о 
реальности будущего века, но ино-
гда Бог дает нам предчувствовать 
это, иногда нам помогает в этом кра-
сота природы, или доброта людей, 
или творения великих композиторов 
и художников. Жизнь христианина 
— это жизнь в надежде и ожидании; 
мы знаем, что Божий замысел совер-
шится, что любые скорби временны, 
а радость вечна, и мы уже узнаем от-
блески этой радости в нашей душе.

Сергей Худиев
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Когда мы смотрим новости, 
слушаем радио и т.д., то видим, 
что наша жизнь становится всё 
труднее и труднее. «Вокруг тво-
рится какой-то ад», – говорят 
многие. Ты смотришь новости и 
просто заболеваешь. Слышишь 
о событиях, происходящих со-
всем рядом с твоим домом, по-
ражаешься и говоришь: «Куда 
же мы катимся? Почему у нас 
такая жизнь? Неужели она не 
могла быть другой, неужели она 
не могла быть раем?»

Она могла бы быть раем. Бог соз-
дал нас на радость, а не на страда-
ние. Бог привел нас в этот мир не для 
того, что делать нашу жизнь сущим 
адом, а чтобы мы жили мирно, тихо, 
радостно, созидательно. Чтобы про-
водили активную, но в то же время 
смиренную и спокойную жизнь. 
Чтобы у нас были свои повседнев-
ные дела, хорошие занятия, семья, 
близкие, приятели, что-то созида-
тельное, скромное, с любовью… 
Кто же не мечтает об этом? Однако 
наша жизнь не такова, наоборот, она 
крайне напряженная, трудная, пол-
ностью выматывающая, тленная. То 
есть она приносит нам болезнь, ста-
рит раньше времени, и мы не знаем, 
чем это всё кончится.

Из Евангелия и Откровения нам 
известно, что пока Христос прини-
мает нас, мир будет идти от плохого 
к еще более худшему. Для нас это 
очевидно. Но мы, несмотря на это, 
ищем других объяснений событи-
ям – научных, политических, гео-
физических, магических. Да, даже 

магических, оккультных. И только 
Божественных, таких, которым учат 
нас Церковь и Христос наш, мы не 
принимаем.

Половина Греции полыхает в по-
жарах, но сколько людей принимает 
этот призыв к покаянию? Всего не-
сколько христиан. Остальные дей-
ствуют по-мирски, что, конечно же, 
неплохо в том смысле, что человеку, 
у которого горит дом, ты действи-
тельно должен предоставить новый 
дом, а голодному дать еду. Это так, 
но ты знаешь, что говорит святой 
Косма Этолийский? «Когда кор-
мишь ребенка, поставь перед ним 
икону Христа, чтобы он научился 
связывать еду с Богом, и скажи ему: 
«Дитя мое, то, что ты ешь, оно не 
мое, это Бог мой дает мне! Бог дал 
мне здоровье, и я работаю. Бог дает 
нам еду, и мы кушаем. Мама приго-
товила тебе поесть, но это Бог по-
слал дождь, и земля дала плод…»

Всё в мире связано. Всё крещает-
ся в Божией благодати, и всё может 
получить христоцентричное толко-
вание, когда центром является Хри-
стос и когда всё ведет нас ко Христу. 
Когда же мы не улавливаем и не по-
нимаем посланий, которые Христос 
посылает нам в жизни, а ожесточа-
емся, становимся всё более безот-
ветственными, всё сильнее бунтуем 
против Бога, тогда что происходит?

Наша жизнь могла бы быть ис-
ключительно прекрасной. Ведь 
обещания Бога категоричны. Он 
говорит в Ветхом Завете: «Если по-
слушаете Меня, то будете наслаж-
даться земными благами и всё в 

Безумие нашего времени
вашей жизни будет благословенно! 
Ваша жизнь будет раем, подлинным 
наслаждением, подлинной сладо-
стью! Если же не послушаете Меня, 
вас ждет меч: вы перебьете друг 
друга, вы друг друга съедите» (см.: 
Лев. гл. 26).

Если Господь не присутствует 
в нашей жизни как главный фак-
тор, если Он не войдет в наш ум, 
чтобы настроить наши движения, 
мысли, выбор, если мы не дадим 
Ему управлять неукротимым конем 
нашего «я», встающим на дыбы от 
эгоизма, если Господь не войдет 
как управитель в мой дом, страну, 
парламент – если этого не будет, 
то невозможно будет установиться 
равновесию.

Без Христа в человеческой жизни 
и обществе правят инстинкты, ло-
гика абсурда, жажда наживы, закон 
джунглей, по которому сильный 
хочет уничтожить и разорвать на 
куски слабого… Если для тебя нет 
Господа, Который осмыслил бы 
твою жизнь и сказал бы, что добро, 
а что зло, тогда всё становится от-
носительным. «Всё таково, каким 
его понимает каждый, для тебя это 
зло, а для меня добро!» – говорят 
некоторые.

Без Христа не существует общего 
критерия, общей меры для сравне-
ния, перед нами нет идеала с кон-
кретной целью, которой мы хотим 
достигнуть, нет личности, которой 
мы хотим подражать. Какова лич-
ность, каков человек, тот образец, 
который хочет формировать совре-
менная эпоха? Идеал современного 
человека таков: это экстравертный, 
сверхактивный, но глубоко депрес-
сивный человек, не видящий смыс-
ла и цели, не имеющий перспектив, 
он не знает, куда идет, откуда при-
шел и как будет жить.

Всё это чуждо Церкви. У Церкви 
есть другие идеалы, другой взгляд 
на жизнь, другой опыт. Не все хри-
стиане переживают его, лишь не-
которые, но вопрос в том, чтобы 
эти дрожжи заквасили остальной 
мир, чтобы мы поняли абсурдность 
жизни без Христа.

Мир постоянно попадает в новые 
безысходные положения и, пыта-
ясь их разрешить, создает новые. 
Так мы никогда не обретем покой 
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и не успокоимся. И когда вспыхнет 
пожар, произойдет катастрофа, зем-
летрясение, нам хорошо было бы 
позаботиться и о внешнем, исполь-
зовать науку и технологию, но надо 
поискать и глубинное послание во 
всем происходящем.

Сегодня новости не шлют нам ни-
какого послания, не наводят нас на 
мысль о чем-то важном в жизни, что 
откликается в твоем сердце, в твоем 
бытии, в твоем настоящем счастье. 
Зато ум наш постоянно занят день-
гами, пенсиями, биржами.

Кто-нибудь из слушающих меня 
возразит: «Но разве ты сам не де-
лаешь этого же? Разве ты не хо-
чешь, чтобы зарплата у людей стала 
выше? Разве ты сам работаешь не за 
деньги? Ты что, против денег? Без 
денег ведь ничего не сделаешь!»

Да, возлюбленные, но не день-
ги то, чего нам реально не хватает, 
чтобы стать счастливыми. Посмо-
трите! Я молюсь о том, чтобы ты 
нашел работу, которую хочешь, 
чтобы получал деньги, в которых 
нуждаешься, чтобы тебе не сокра-
щали зарплату и т.д., но знай, что 
само по себе это не является сча-
стьем. Мы весьма заблуждаемся в 
этом вопросе, если отождествляем 
и связываем счастье с подобными 
вещами.

Просыпаешься ты утром и тут 
же включаешь утренние новости, 
утренние комментарии. С самого 
пробуждения твой мозг бомбарди-
руется посланиями: политически-
ми, биржевыми, экономическими, 
полицейскими сводками о том, 
сколько людей осталось в живых, 
сколько убито, где идет война, что 
будет с этой партией, что с другой, 
кто будет править, кого сместят, как 
идут выборы. Ты всерьез веришь, 
что всё это сделает тебя счастли-
вым? По сути, если поразмыслить 
спокойно, то ты увидишь, что это 
никак не касается твоей жизни, 
детей, Бога. Что это дает тебе? Но 
в то же время у тебя утром нет вре-
мени на молитву, на какую-нибудь 
душеполезную книгу или отрывок 
из Нового Завета…

Если хорошенько задуматься, то 
ты поймешь, что это всё бегство, 
алиби или нечто такое, что мы ис-
пользуем, чтобы забыть о себе и 
не думать о смысле жизни. Как по-
могает нам всё то, что эпоха пред-
лагает сегодня? Что, это говорит 
нам о великих экзистенциальных 

вопросах: о счастье, внутренней ра-
дости, смысле жизни, одиночестве, 
депрессии, страхе перед небытием?

Столько вопросительных знаков 
остается на свете, в душах молодых 
людей. Неужели их глаза не застав-
ляют нас задуматься? Горит ли в 
них жажда смысла жизни? Нет, их 
глаза пусты, в них нет искры радо-
сти, благодати Святого Духа, кото-
рую они получили при Крещении, 
но затем завалили чем-то другим. 
Это усталые взгляды. Разве это не 
заставляет нас задуматься? Придать 
всему смысл, сказать детям, для 
чего всё это, что за всем этим стоит? 
Зачем они живут, куда идут, как по-
бедят в себе пустоту, тоску, власть 
телевизора?

Стараешься развлечь своего ре-
бенка, но посмотри в его глаза и ты 
увидишь в них вопрос: «Почему же 
я не испытываю радости?»

Вы, люди и политики, ответь-
те подростку, почему он такой 
унылый, когда возвращается с ве-
черинки? Приди ты, говорящий 
о зарплатах, приди говорящий о 
страховании, приди выступающий 
по всем прочим вопросам, приди и 
скажи своему ребенку, у которого в 
кармане были деньги и опять есть, 
но, несмотря на это, он возвра-
щается с вечеринки, с праздника, 
прогулки и чувствует в душе своей 
вакуум и спрашивает: «Почему же я 
унываю? Почему у меня депрессия? 
Почему ничто не наполняет меня? 
Почему я делаю всё, а радости не 
испытываю? Почему мне не хватает 
чего-то, а я не знаю чего и постоян-
но испытываю тоску?»

Когда эти вопросы получат 
ответ? А вы тем временем обещае-
те, что спасете мир, ведь вам на те-
левидении выделяют бесконечные 
часы для того, чтобы вы развивали 
свои идеи, значит то, о чем вы гово-
рите, считается очень важным.

Так что же нам делать? Нам надо 
задуматься и посмотреть на себя, 
как в зеркало, в Христа, а не в мен-
талитет мира сего, чтобы увидеть, 
всё ли у нас в порядке. Потому что 
у мира одни критерии, по которым 
тебе скажут, что ты в порядке, и 
совсем другие у Христа. Согласно 
миру, я безумец, а может, и ты, коль 
скоро мы с тобой говорим подобные 
вещи. Сегодня эпоха говорит одно, 
а мы другое. Это безумие? Хоро-
шо. Но это безумие позволяет нам 
жить и толковать жизнь правильно, 

мы стоим на своих ногах и выдер-
живаем нищету, лишение всяких 
мирских удовольствий и можем по-
бедить смерть.

А со смертью как быть? «Да там 
будет пенсия!» Хорошо, ты полу-
чишь ее, а что будет после пенсии? 
Кто будет говорить тебе о после-
пенсии? Кто скажет тебе о смер-
ти, которая обязательно придет? 
Или, может, мы в это не верим и 
не принимаем смерть? Тогда во-
прос заключается в том, чтобы мы 
признались и открыто сказали, что 
мы люди неверующие, мы атеисты 
и во всем живем без Христа. А в 
таком случае это нормально, чтобы 
люди делали то, что делают: пани-
ковали, были такими однобокими, 
абсолютизировали политические 
и экономические стороны. Всё это 
естественно в той неестественной 
атмосфере, в которой отсутствует 
Христос.

Например, по телевизору гово-
рят: «Мы заботимся о молодежи, 
мы хотим, чтобы она развлекалась, 
радовалась!» Хорошие слова, не 
правда ли? «Чтобы молодежь раз-
влекалась, радовалась, получала 
пользу». Но объясни мне смысл этих 
слов. Что значит «чтобы молодежь 
радовалась»? «Качество жизни» – а 
что значит качество жизни?

Объясни мне смысл этих слов: 
что значит «качество жизни»?

Слышу на днях, будто муници-
палитет организовал молодежный 
театр. Идешь ты в театр и видишь, 
как на сцене бушуют низменные 
страсти, пороки, коварство. Разве 
это качество? Чтобы молодежь со-
бралась и сыграла пьесу, но на 
самом деле какое качество жизни 
придает им это?

Всё идет не в том направлении. 
И мы, верующие во Христа, долж-
ны хотя бы осознавать свое состо-
яние, обратить свой гнев в молитву 
и самоукорение. Ругать не других, а 
себя, говоря: «Виноваты мы, пото-
му что если бы мы были истинными 
христианами, если бы у нас имелись 
смирение и настоящие дела в жизни 
и если бы мы влияли на окружаю-
щий мир каждый, где может, то и ат-
мосфера в обществе, и наша личная 
жизнь были бы лучше».

Проиллюстрирую вам это, чтобы 
оно не звучало теоретически. В 
начале каждого сезона все кана-
лы запускают новые сериалы. Ты 
их смотришь? С конца сентября и 
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до конца сезона. Среди них нет ни 
одного, где не царили бы ложь, су-
пружеская неверность, коррупция; 
скрытые послания, содержащиеся 
в них, – это послания о низости, 
коварстве, порочности и развра-
щенности. Ты думаешь, я преувели-
чиваю? Но какой идеал формирует 
это всё в душе ребенка? «Такова 
жизнь, такова действительность», 
– говорят нам. Это верно, она тако-
ва, и мы стали такими. То есть мы 
тонем, и наше утопание показыва-
ют в фильме; мы разлагаемся, и эту 
гнилость мы тоже превращаем в 
фильм.

Апостол Павел говорит: «Для 
всех я стал всем» (ср.: 1 Кор. 9: 
22). То есть я опускаюсь до уров-
ня каждого, но чтобы приобрести 
их во Христе, чтобы поднять их. А 
разве фильм показывает реальность 
жизни с ее изменами, неверностью, 
коварством и т.д. для того, чтобы 
возвысить меня и вывести из этой 
безысходности? Какую семью соз-
даст этот ребенок, нахлебавший-
ся этих представлений о жизни? 
Какую семью? И как ребенок по-
чувствует, что это неправильно, 
если телевидение не показывает эту 
действительность в поучительном 
контексте, не вносит поправок, и 
никто не говорит: «Ты знаешь, вот 
этот, который сейчас обманывает 
свою жену и живет с другими, он 
потом кается, исправляется, плачет 
и ищет прощения…» Напротив, из-
мены, обман и пороки преподносят-
ся в чарующем, привлекательном 
свете, даже торжественно.

Если бы вы могли – конечно, 
мужчины – поехать на Святую Гору 
Афон на некоторое время, дней на 
десять, побыть без радио, телевиде-
ния, газет и прочей информации, то 
вы немного успокоились бы. Хотя 
бы на краткое время ты будешь жить 
Божией жизнью. За эти дни ум твой 
немного очистится, отфильтруется, 
и когда ты затем вернешься в мир, 
то всё будет казаться тебе безуми-
ем. Оно будет казаться тебе нездо-
ровым, ты будешь видеть, что всё 
идет не так, и будешь удивляться: 
«Где же я был и где оказался? Здесь 
люди хвастают своими грехами, а 
на Святой Горе каются – грешишь 
и каешься. А здесь мы превращаем 
грех в торжество, в образ жизни, во 
флаг, которым гордимся и который 
пропагандируем».

Об этом безумии много веков 

тому назад говорил святой Анто-
ний, он говорил, что в последние 
времена люди так обезумеют, что 
если увидят знакомого, который в 
порядке, то соберутся вокруг него 
все и станут говорить ему: «Ты без-
умец, а с нами всё в порядке!» И 
будут считать здравомыслящего че-
ловека сумасшедшим.

Естественно, у людей будет своя 
правда: их ум в безумии не может 
понять тех, кто от них отлича-
ется, понять людей, просвещен-
ных Богом, которые имеют в себе 
Божию благодать, чей ум остается 
на своем месте и чисто видит Бога, 
мир, людей, жизнь. Люди без Хри-
ста не понимают этого, они вещают 
на другой частоте. В любом случае, 
вы с ними говорите на разных язы-
ках.

Так где же выход? Наша цель 
не обвинить кого-нибудь и не по-
ругаться с кем-либо. Я говорю это 
для того, чтобы дрогнули застояв-
шиеся воды в уме христиан, самих 
христиан, к которым ты хочешь 
себя причислить. Ты считаешь себя 
церковным, но твой ум тоже запу-
тан, твой ум тоже осквернен, и ты 
тоже увлекаешься, расслабляешься, 
обмирщаешься. Тебе нравится это 
слово? Ты уже слышал его. Секу-
ляризация, то есть ты тоже дей-
ствуешь немного по-мирски, и тебе 
тоже нравится всё это. Нас всё еще 
услаждает греховная жизнь, мир-
ская суета с телевидением, однако 
услаждают не забавные шутки, а 
подлые и пикантные штуки.

Так что же с нами будет? Во что 
всё это выльется? «Неужели все 
напились воды безумия и сошли с 
ума?» – спрашивает Фотис Кондо-
глу. Прочитайте этот рассказ о воде 
безумия, чтобы увидеть, как сошли 
с ума все, и единственным, кто в 
итоге не сошел с ума, был царь. По-
тому что он не пил воду безумия, 
пролившуюся с неба. И вот от этой 
воды безумия все стали видеть белое 
черным, а черное белым, перестали 
понимать правильное и стали счи-
тать его неправильным, и наоборот. 
И один только царь сказал:

– Не стану я пить от нее, чтобы и 
мне не увлечься, мне надо хорошо 
управлять ими!

И всё хорошее, что он делал, дру-
гие, испившие этой воды, считали 
безумием. Они бросились свергать 
его, и царь сказал себе: «Так что 
же будет со мной? Только я один не 

стал пить этой воды, и что мне те-
перь, страдать? А принеси-ка мне ее 
сюда, хлебну и я от нее немножко!»

Таково было его решение. Так 
неужели и твоим решением, чтобы 
еще немного задержаться в этой 
жизни, будет и тебе войти в ее 
безумный ритм? Чтобы и в твоем 
уме произошла эта перемена, это 
страшное повреждение, и чтобы ты 
смотрел на всё, как остальные?..

Но только знаешь что? Пробьет 
страшный час смерти. Сегодня ты 
по телевизору этого слова – смерть 
– не услышишь или, по меньшей 
мере, не в том смысле, в каком нас 
учит Церковь, ты не услышишь о 
смерти в созидательном смысле. Ты 
не задумаешься о ней с тем, чтобы 
пробудиться, тебе представят ее 
самое большее как триллер. В трил-
лерах преподносят смерть только с 
кровью и убийствами, однако же-
стокость не заставляет человека 
задуматься и сказать: «Что же буду 
делать я, лично я, в час смерти? Что 
будет после нее? Каким я приду к 
этому моменту? Что станет с моей 
душой?»

Пробьет этот час, и все мы уви-
дим, сколько ошибок соверши-
ли, как неправильно смотрели на 
жизнь. Когда пьяный человек на-
пивается, ты можешь говорить ему 
что угодно, но он не понимает, что 
с ним происходит. И если в этот час 
его собьет машина и он покинет 
мир сей, то его душа, поскольку она 
не пьяна, будет понимать всё, но 
будет уже поздно. Мы тоже пьяны 
в мире сем. Об этом говорит святи-
тель Иоанн Златоуст: пьяные люди 
управляют этим миром, пьяные 
страстями, немощами, пороками, 
неправдами. Пьяные люди, кото-
рые постоянно упиваются, и ум их 
никогда не очищается. Они никогда 
не задаются вопросами: «Куда мы 
идем, где Бог? Почему мы отстра-
нили Его от своей жизни?»

Телевидение, политика, средства 
массовой информации – всё это по-
могало бы нам, если бы показывало 
жизненные идеалы, высокие образ-
цы жизни. Это помогало бы людям, 
но знаете, на такие вещи не идут и 
их не смотрят.

Братья мои, нам нужно пробу-
диться, молиться и непрестанно 
творить молитву «Господи Иисусе 
Христе, помилуй мя». Эта молитва 
побеждает суету мира сего, телеви-
дения, политики, всего скверного, 
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существующего в эту эпоху, и всё 
запутанное расставляет по своим 
местам. И кто совершает это? Мо-
литва ко Господу, потому что в ней 
мы называем Христа Господом, а 
это значит, что Он – самое главное 
в жизни.

Господь – это всё. Всё – это не 
то, что показывает телевидение, 
и не то, что говорят политики, это 
не пенсии и не биржа, всё – это 
Господь Иисус Христос, и потому 
каждый раз, когда ты произносишь 
Иисусову молитву, ты становишься 
нормальным человеком, потому что 
ставишь вещи на свои места. Когда 
ты научишься иметь правильное от-
ношение ко Господу Иисусу Хри-
сту, у тебя появится правильное 
отношение ко всему.

Когда духовный человек загля-
дывает в глаза тому, кто обещает ре-
шение всех проблем по телевизору, 
то нередко видит пустоту

Духовный человек, говорит Свя-
щенное Писание, судит всех, он 
видит всё, проницает всё, и этого 
никто не понимает, кроме него са-
мого (см.: 1 Кор. 2: 15). Если ты 
церковный человек, то тебя не 
будут понимать. Но духовный че-
ловек, в силу просвещения от Бога, 
понимает всё и видит суету, обман, 
лживость, фальшь. И еще кое-что: 
когда он заглядывает в глаза друго-
му, тому, кто обещает решение всех 
проблем по телевизору, то нередко 
видит пустоту.

В такие моменты он восклицает: 
«Господи, благодарю Тебя! Потому 
что я, может, и очень грешен, но 
хотя бы знаю, Кто Врач. Я погиб, но 
знаю, где мое отечество; я убежал, 
но знаю, куда надо вернуться! Я 
знаю, куда иду, знаю, в какую дверь 
постучать, знаю, где покаяться, где 
встать на колени, и исповедаться, и 
воззвать к Твоей милости».

Вот в чем разница, а не в том, что 
мы лучше других. Нет, мы хуже, 
потому что мы, христиане, не пре-
образили мир. Вместо того, чтобы 
служить людям, стать закваской для 
мира, вместо этого мир давит нас, 
мир засасывает нас, как огромная 
воронка, и втягивает в свою игру, 
в свою сферу, в свое пространство. 
Христианин один своим взглядом 
должен пробуждать окружающих, 
как делал это один святой, у кото-
рого был такой дар: он смотрел тебе 
в глаза и поднимал твой дух, он 
смотрел на тебя и насаждал в твоих 

глазах рай. Наши же глаза лживы, в 
них нет росы Святого Духа, нет Бо-
жией благодати.

Мы должны вызывать у других 
ощущение истинности, чтобы дру-
гой смотрел на тебя и убеждался 
одним твоим видом. А телевизор 
не убеждает, он просто спаивает, 
позволяет расслабиться и утонуть. 
Вот так. Поэтому в наше время 
систематически избегают анализа, 
углубления. Они не хотят, чтобы ты 
углублялся, чтобы ты садился и за-
думывался: до чего же дойдет эта 
история, до чего?

Людям нужны антитела, которы-
ми располагает христианин. Когда 
он смотрит что-нибудь по телеви-
зору, то у него, по меньшей мере, 
есть критерий, есть мерило, эталон 
для сравнения, есть Церковь, Еван-
гелие, и по ним он судит. А у дру-
гого нет ничего, он полагается на 
всё, доверяется, что ему ни скажут: 
спорт, мода, политика…

Однако в тот потрясающий час, 
когда мы увидим Бога перед собой, 
всё это совсем нам не поможет. Сей-
час я расскажу вам одну историю 
для тех, кто любит легкое: рассказы 
о «жизни после жизни» – не церков-
ные, а оккультные.

Один человек умер, и душа его 
покинула тело, однако потом вер-
нулась обратно. Он действительно 
видел вечную жизнь и сказал себе: 
«Если Бог судит дать мне еще не-
сколько лет, то я больше ни разу не 
сделаю того, что делал, потому что 
из того, что я видел, я понял, что 
жизнь – это очень серьезно, что эти 
годы ведут нас в четком направле-
нии, и жизнь – это не шутка, чтобы 
прожить ее абы как. Потому что 
существует искуситель, который 
радуется, когда мы ошибаемся. И 
я хочу жить, впредь будучи внима-
тельным. Не буду придавать перво-
степенного значения ни прическе, 
ни моде, ни одежде, буду использо-
вать их, но не буду абсолютизиро-
вать, не буду отдавать свое сердце 
всему этому».

Это сказал человек, который 
умер, ожил, а потом знаете, что сде-
лал? Он заперся в одной пещере и 
провел прочие дни жизни своей в 
молитве и покаянии.

Может, тебе стало жаль его и ты 
говоришь: «Бедный, он не знает, 
чего лишается, каких удоволь-
ствий!» А он жалеет тебя, потому 
что ты тоже пойдешь туда, где был 

он, и сам не знаешь, что там встре-
тишь. А он знает, потому что ходил, 
вернулся и видел это.

Выход заключается в том, чтобы 
мы жили в мире, но чтобы мир нас 
не пленял, чтобы мы жили своим 
собственным безумием, наилуч-
шим безумием – Божиим безумием. 
Чтобы мы были не безумными, а 
бого-безумными, безумными Бога 
ради. Только так мы можем высто-
ять в жизни, только так можем со-
хранить свой ум чистым в эту столь 
нечистую эпоху.

И когда начнется землетрясение, 
ты уже не будешь думать только 
о том, как раскидало тротуарную 
плитку, но поймешь, что эта земля, 
по которой ты ступаешь, ненадеж-
на. Когда твоя родина горит, ты уже 
не будешь думать об этнических, 
политических, экономических и 
других проблемах, но поймешь, что 
эта земля – не наше постоянное от-
ечество: наше жилище – на небесах 
(см.: 2 Кор. 5: 1). Я пойму, что мне 
надо покаяться и потушить этот 
пожар слезами покаяния, а не про-
сто говорить: «Как мне выжить в 
этот кризис?»

«Свет потушен, но пир продол-
жается». Вопрос только в том, что 
твоя жизнь должна измениться. 
Когда Бог потушит свет, это не зна-
чит, что тебе придется перенести 
свой пир в другое место, это значит, 
ты должен понять, что Бог не согла-
сен с образом твоей жизни.

По меньшей мере, ветхозаветная 
история показывает, что когда люди 
жили в грехах, блуде, делали абор-
ты, занимались магией, соверша-
ли убийства, всякую неправду, что 
происходит и в наших домах, и на 
нашей родине, то всё это, к сожа-
лению, как магнитом, притягивает 
Божие неодобрение, Божий гнев. 
Бог, конечно, не гневается, это ан-
тропоморфическое выражение, но 
с его помощью слово Божие пока-
зывает нам, что Божия благодать не 
может почивать в такой атмосфере, 
в такой стране, в таких домах, в 
таких душах.

Надо, чтобы наш ум вернулся в 
свое нормальное стояние, вернулся 
на свое место — ко Христу.

Архимандрит Андрей (Конанос)
Перевела с болгарско-

го Станка Косова
Двери.Бг
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«Промышленный рост остано-
вился». «Доходность предприятий 
сокращается». Этими фразами 
обывателя пугают, как в детстве 
«бабайкой». Потому что, независи-
мо от того, понимает он или нет всю 
эту экономическую талмудистику 
с ее «ликвидностями» и «фьючер-
сами», сами слова «понижается», 
«перестает расти», «угрожает спа-
дом» действуют на ум обывателя 
грозно. По подобию набатного ко-
локола. Раз звучит – значит, что-то 
стряслось. Неизвестно, что – враг 
ли у ворот, амбар ли горит, – но 
стряслось несомненно.

Все оттого, что мы пропитаны 
злодейской идеей непрестанного 
прогресса. Мы ею незаметно пропи-
тались на правах жителей второсорт-
ной эпохи. Мы пили чай и смотрели 
телевизор; жевали бутерброд и чита-
ли школьный учебник; дышали воз-
духом и слушали радио. А в это время 
и чай, и бутерброд, и воздух про-
питывались бредом о бесконечном 
прогрессе, звучащем из радио, теле-
визора и сочащемся из книжек. Так 
вместе с воздухом и пищей мы впи-
тали в кровь убеждение, что мир по-
ступательно развивается от худшего 
к лучшему — по строгой прямой, 
не иначе. И что прежние поколения 
людей были глупее и несчастнее ны-
нешних по определению. И что че-
ловечество должно развиваться без 
конца, без спадов и остановок. Наука, 
техника, суета, шум, рынок, возня 
без передышки, головокружение от 
успехов и прибыли, прибыли, рост 
ликвидности… Всё у нас в крови и 
подсознании.

Это просто взяли в очередной раз 
и украли враги у христианства идею 
о бесконечном совершенствовании 
личности и низвергли ее с религиоз-
ных высот прямо в сборочный цех за-
вода «Renault». Или на буровую ВР. 
Или в офисный центр любого из ме-
гаполисов. Как вам нравится.

Украли у христианства пред-
ставление о бесконечности духов-
ного совершенства и внедрили его 
идеей бесконечного роста в область 
прибыли.

Да, христиане говорят о вечной 

любви, о бесконечном духовном 
росте в желании уподобиться Отцу 
светов, о безграничных добродете-
лях, таких как терпение или милосер-
дие. Но христиане никогда не говорят 
о бесконечном и обязательном росте 
потребления, о безграничном бо-
гатстве, рождающем безграничную 
алчность, о непременной необходи-
мости множить комфорт, доходя до 
абсурда. И уж тем более не считают 
это нормой. А у нас украли, говорю, 
представление о бесконечности ду-
ховного совершенства и внедрили 
его в виде идеи бесконечного роста в 
область прибыли и производства. По-
лучился новый идол. Пред ним бьют 
в бубны и жгут жертвенные костры. 
Дымом этих костров отравлено дыха-
ние уже не одного поколения.

О, вы, желающие бесконечного 
экономического роста, выраженного 
в максимальных цифрах, послушай-
те. Если ваш ребенок растет и растет 
и вы радостно отчеркиваете каранда-
шиком на дверях очередную отметку, 
то ваша радость законна и понятна. 
Но вот он растет далее, и уже пере-
растает вас, и упирается в верхний 
дверной косяк темечком, и расти не 
прекращает. Что тогда? Вы бежите 
по врачам, и кричите «Караул!», и 
про ваш случай снимают телесюжет 
в раздел «Сенсации», верно ведь? В 
данном случае ясно, что норма за-
ключается не в бесконечном росте, а в 
его замедлении и остановке вовремя, 
с тем чтобы уступить место развитию 
нравственному и умственному.

Или спортсмен. Вот он, потея и му-
чаясь на тренировках, бежит быстрее, 
прыгает выше и гребет сильнее. Зна-
чит ли это, что он будет развивать до 
бесконечности свои способности, 
доходя до скорости света, запрыги-
вая на облака и переворачивая Зем-
ной шар, как гирю? Совершенно 
нет. Есть границы у физического ре-
сурса. Природные границы. Прене-
брежение к ним смертельно опасно 
для человека. И любой спортивный 
гений понимает это, когда вешает 
бутсы или перчатки на гвоздь и ухо-
дит в бизнес, на тренерскую работу 
или куда-то еще.

В жизни всегда есть семь тучных 

лет для нарастания жирка и семь 
тощих лет, чтобы питаться запаса-
ми. Потому тощих лет и не стоит 
бояться.

Такова собственно вся жизнь. Бес-
конечный рост в ней возможен толь-
ко внутрь себя, а не вовне. У роста 
вовне есть множество ограничите-
лей, среди которых не только при-
родные границы и исчерпаемость 
ресурса, но и воля Божия. Люди 
Книги это должны знать. Им дан 
разум и вера для того, чтобы в сытые 
годы не гордиться и не расслаблять-
ся, а делать различные запасы. В 
скудные же годы не отчаиваться, на 
этих самых припасах выживая. Так 
мы, собственно, в наших широтах 
и живем, памятуя, что один лет-
ний день ползимы кормит. Весной 
и летом поднапрягся, зимой отси-
делся, дожидаясь тепла – это некий 
аналог тех двух египетских семиле-
ток, к принципу которых наш народ 
привык с незапамятных времен. 
Следовательно, не стоит устраивать 
гвалт по поводу различных спадов 
и кризисов. В ритме «день-ночь» 
вся планета живет. И даже там, где 
день неописуемо длинен (за Поляр-
ным кругом), там в отместку и ночь 
чрезвычайно длинна. А вечный день 
без сумерек и потемок нас только в 
Небесном Иерусалиме ожидает. Не 
раньше.

Опять скажу. Попытка предвосхи-
тить Царство Божие и воплотить его 
в земные формы встречается в жизни 
на всяком углу. И всё получается 
какое-то уродливое и карикатурное. 
Иногда смертоносное. Вечный покой 
становится вечной праздностью. Веч-
ная радость – кабацкой каруселью и 
клубным угаром. Если у Павла «несть 
мужеский пол, ни женский» в смысле 
равной святости и равных прав, то се-
годня не разберешь, где мужик, а где 
баба по совсем иным причинам. Ну 
и вечный нравственный прогресс за-
менен на вечную жажду прибыли и 
роста. Басурманство, одним словом. 
Потихонечку навязанное басурман-
ство. Тьфу.

Расширение внешнего могуще-
ства без противовеса в виде внутрен-
него духовного труда и смирения 

Бесконечный прогресс: вопиющая 
ложь, ставшая привычкой
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рождает припадки конкретного 
сатанизма на почве самоупоения. 
Тамерлан это, или Александр Ма-
кедонский, или семья банкиров 
с Уолл-стрит – не важно. Важно, 
что Богу это ох как не нравится, 
судя по некоторым местам из Пи-
сания. Превознесшегося мыслью 
о своем величии Навуходоносора 
Господь заставил ходить на чет-
вереньках и есть солому, о чем 
Даниил рассказывает. Гордую 
Вавилонскую башню Господь 
оставил недостроенной и рассеял 
беспокойный строительный му-
равейник, потому что гордо всё 
было и дерзко с самого начала.

Если на фасаде у цивилиза-
ции – бесконечная жажда власти 
с бесконечной жаждой прибыли 
любым путем, то на изнанке у 
нее – бесконечное развращение 
и вражда с Господом Богом. Чуть 
ли не спор с Ним Самим о гла-
венстве. Сатанизм то есть. Звезд-
но-полосатые сегодня на себя эту 
одежку примерили, и понравилась 
им она. А мы должны понимать, 
что это гибельный путь, и учить-
ся мыслить по-иному, не так, как 
наши широко улыбающиеся не-
други. Нужно выветривать из 
себя мысленную, идейную зави-
симость от Западного мира всюду, 
где западный дух укоренился в 
гордом и ненасытном автономном 
от Бога бытии.

Импортозамещение должно 
стать и мысленным, идейным. Оно 
должно коснуться самих основ 
мышления нашего, так чтобы мы 
в словах и терминах, в идеях и 
теориях меняли бесовское на че-
ловеческое. Тогда мы не будем 
выслушивать на цыпочках тысячи 
сложносочиненных терминов от 
МВФ, терминов, за которыми — 
сто процентов —  скрывается за-
падня и очередная гадость.

Это я всё к тому, что есть туч-
ные и есть скудные годы. Это 
нормально. И еще к тому, что же-
лающий вечно расти без границ 
и разумной цели, а только ради 
процесса роста подобен одной ля-
гушке из притчи. Та хотела быть 
конем и дулась, пока не лопнула. 
Европейская идея бесконечного 
прогресса в ее неоспоримой на-
глядности, так сказать.

Протоиерей Андрей Ткачев
pravoslavie.ru

Не спрашивать с Бога
 
Когда происходят подобные тра-

гедии и разом в жизнь сотен людей 
врывается горе, действительно на-
чинают отовсюду раздаваться вопро-
шания: как Господь такое допустил? 
В этом заключается очень серьезное 
заблуждение: спрашивать с Бога за 
то, что делают сами люди. Ведь Го-
сподь дает человеку свободу — сво-
боду и в добре, и во зле, в любых 
других проявлениях. Но почему-то 
когда мы говорим людям о том, что 
есть Закон Божий, которому необхо-
димо подклонить свою выю, чтобы в 
подлинном смысле этого слова жить 
и здесь и в вечности, то люди заяв-
ляют, что хотят быть свободными от 
любых законов. И при этом совер-
шенно не желают признавать своей 
ответственности за эту свободу. Од-
нако в то время, когда чьи-то дей-
ствия приводят к таким страшным 
последствиям, когда человеческая 
свобода реализуется столь ужасаю-
щим, столь трагическим образом, 
люди о Боге вспоминают и спраши-
вают: «А почему Он этому попустил 
быть?», — совершенно забывая о 
том, что они так отстаивали свое 
право на эту свободу, так воевали за 
нее. Поэтому не с Бога надо спраши-
вать, а с самих себя.

Дело в том, что мы сегодня живем 
в мире, в котором, наверное, не какой-
то уже один джинн выпущен из бу-
тылки — множество. Видимо, тем, 
кто их, собственно, выпускает, ка-
жется, что джинн может быть суще-
ством управляемым, принося кому-то 
пользу, а кому-то вред. Но в какой-то 
момент, безусловно, эта стихия выхо-
дит из-под контроля и начинает раз-
рушать всё на своем пути.

Нетрудно проследить истоки 
возникновения той или иной тер-
рористической организации, тех 
или иных процессов, которые при-
водят к террористическим актам, и 
мы можем видеть, что практически 
всегда это следствие определенных 
политических игр. Не имеет смыс-
ла проводить глубокий ситуативный 
анализ, ведь от того, что мы на-
зовем подлинных виновников или 
выигравших, в принципе, ничто не 
зависит. Нам важно другое: какой 
духовный смысл можно увидеть 
этих событий.

Например, в последнем париж-
ском теракте, безусловно, пострада-
ли люди невинные, их и их близких 
по-настоящему жаль, но вся ситуа-
ция очень символична: ночной клуб, 
концерт группы, название которой 
переводится на русский язык, если я 
не ошибаюсь, примерно так: «Орлы 
смертельного металла». В тот мо-
мент, когда исполняется песня «По-
целуй сатаны», открываются двери, 
в зал входят люди с автоматами и 
начинают методично расстреливать 
тех, кто в этом клубе находится. Я 
далек от того, чтобы говорить: «Вот 
видите, что они слушали, чему они, 
таким образом, поклонялись и к чему 
это привело?!» Мне кажется, что это 
даже кощунственно в подобной си-
туации. Но порою Господь дает нам 
что-то увидеть через такие символы. 
Люди постоянно заигрывают с вра-
гом рода человеческого, со злом в 
самых разных формах: и тогда, когда 
они разрешают и легализуют одно-
полые браки; и тогда, когда они чер-
ное называют белым; и тогда, когда 
они закрывают глаза на совершенно 
очевидные угрозы и признают их 
нормой. А потом происходит то, что 
происходит. То есть люди сами вы-

От тебя зависят 
судьбы мира

Волна терактов прокатилась по миру, интернет накалился от 
обсуждений и комментариев, нарастает беспокойство и даже 
паника. Возникает ощущение, что зло становится совершен-
но неуправляемым, то и дело звучат растерянные вопросы: 
почему Господь попускает этому злу множиться? О чем стоит 
задуматься в связи с трагическими событиями последних не-
дель, как же нам теперь жить, чтобы не бояться умереть, рас-
суждает редактор газеты игумен Нектарий (Морозов).
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рывают ту яму, в которую потом па-
дают, хотя, к сожалению, роют одни, 
а падают, как правило, другие.

Почему именно эти люди по-
гибли, сказать трудно, ответ знает 
только Господь, который печется о 
судьбах всего мира, каждого народа 
и каждого отдельного человека. И, 
безусловно, наше зло, наши ошиб-
ки, наши преступления Он настоль-
ко, насколько это вообще возможно, 
подвигает к какому-то благому ре-
зультату. И подчас кто-то гибнет, а 
кто-то задумывается. Кто-то испы-
тывает страшную скорбь, а кто-то 
приходит для себя к очень важно-
му выводу и меняет свою жизнь в 
целом.

Я помню человека, который во 
время расстрела Белого дома в 93-м 
году в Москве находился внутри и 
дал обет Богу, что, если он останет-
ся жив, то примет священный сан. 
И в настоящее время этот человек в 
священном сане служит. В каждой 
подобного рода ситуации находятся 
люди, перерождению которых эти 
страшные события способствуют. 
Кто-то перед лицом зла, увидев, ка-
ково оно на самом деле, имеет шанс 
сделать свой шаг навстречу Богу, об-
ратиться к Нему.

Шанс обратиться
 
Дело в том, что для современно-

го мира очень характерен  религи-
озный и идеологический вакуум. 
Сегодня на первое место в качестве 
идеологии выходит право человека 
делать то, что он хочет, ради получе-
ния удовольствия. Есть масса вещей, 
которые прежде в мире считались 
запретными с точки зрения нрав-
ственности просто потому, что это 
омерзительно, противоестественно. 
На сегодняшний день в мире факти-
чески не осталось вообще никаких 
табу. Наверное, не до конца пока 
оправдана педофилия, хотя и ее пы-
таются оправдать, и пока еще нельзя 
людям есть друг друга, потому что 
это все-таки сопряжено с тем, что 
один человек отнимает у другого 
жизнь. То есть человек сегодня те-
ряет последнее какое-то представле-
ние не только о Законе Божием и о 
следовании ему, но и вообще о каких 
бы то ни было законах и становит-
ся в каком-то отношении гораздо 
страшнее самого дикого животного.

Вот это восстание мира против 
Бога, эта борьба за свободу от Бога и 

от нравственности, связанной нерас-
торжимо с верой, приводит к таким 
страшным результатам.

Задумается об этом мир? Содрог-
нутся ли сердца миллионов людей и 
обратятся ли вновь эти люди к Богу? 
Если да, то у нашего общества есть 
еще шанс… Если мы просмотрим и 
это, пройдем мимо, считая, что это 
всего лишь какие-то частные собы-
тия, и не извлечем никакого урока, то 
это, наверное, еще один шаг к полно-
му самоуничтожению.

Добрый христианин, взирая на то, 
что происходит, тоже должен заду-
маться о том, что, как ни громко, как 
ни пафосно это звучит, в значитель-
ной степени судьбы мира зависят от 
него. Пока мы ведем борьбу за свое 
собственное спасение — со своими 
страстями и с теми искушениями, 
которые нас окружают, и, тем самым, 
ведем эту борьбу в какой-то степени 
за людей, с которыми сталкиваемся 
и которые нашим примером либо 
вдохновляются и приходят в Цер-
ковь, либо, наоборот, от нашего при-
мера отвращаются от Бога и Церкви 
— до тех пор мир существует. По-
тому что цель его существования в 
том, чтобы человечество вернулось 
вновь в свой Отчий дом, к Богу.

Просто быть 
христианином

 
А вот паниковать, впадать в де-

прессию, безусловно, это не дело 
христианина. Опора для нас на про-
тяжении всей земной жизни — это 
доверие Богу и в относительно 
благоприятных обстоятельствах, и 
в обстоятельствах страшных и бед-
ственных. И это та надежда и то до-
верие, которые никогда не бывают 
обмануты. И либо Господь избавит 
тебя от того испытания, к которому 
ты не готов, либо даст тебе силы это 
испытание встретить и перенести с 
честью и достоинством. На самом 
деле, ничего другого, кроме веры и 
кроме доверия Богу, не может чело-
века от этой паники и от этого страха 
спасти.

Безусловно, очень страшно быва-
ет, когда происходит такая массовая 
гибель людей. Но в то же время надо 
осознать, что каждый из нас в какой-
то момент будет умирать. И какова 
бы ни была смерть: естественной, от 
старости или мучительной от болез-
ни, или такой трагической — самое 

главное, тот суд о прожитой жизни, 
который человек услышит от Бога 
уже после нее.

Не наше дело разбирать, грешнее 
ли всех были люди, которые погиб-
ли в этих всех терактах, или они, на-
оборот, были лучше всех остальных, 
или они были «средними», обычны-
ми людьми. Наше дело — обратить 
взор на себя. Когда ко Христу Спаси-
телю подходят ученики и заговари-
вают с Ним о башне, которая упала 
на определенное количество людей 
и раздавила их, и о язычниках, кровь 
которых Пилат смешал с кровью 
жертв, то Господь говорит: «Вы при 
этом не думайте, что они согрешили 
больше всех. Но если не покаетесь, 
вы все так погибнете». Вот ответ на 
наши вопрошания в любой подоб-
ной ситуации.

Это то, о чем необходимо посто-
янно помышлять и, как ни странно, 
именно это может избавить челове-
ка от паники и от страха смерти как 
таковой. Потому что весь вопрос 
в том, как человек к собственной 
смерти подготовлен. Если он при-
мирен с Богом, своей совестью и 
с людьми, то ему это не будет так 
страшно.

Надо просто быть христиани-
ном. А для того, чтобы понять, 
как, нужно заглянуть в Евангелие и 
перечитать его в очередной раз как 
слово Божие, обращенное лично к 
тебе. Не как историю, не как возвы-
шенное учение, а как свидетельство 
о той жизни, которой должен жить 
ты. И верить, что без воли Божией и 
волос с головы нашей не упадет на 
землю, а если упадет — и волос, и 
сама голова — то значит так тому и 
быть, и Господь позаботится о про-
чем для нас.

И если мы знаем слова «в чем за-
стану, в том и сужу», то вот сейчас 
как нельзя более ко времени очеред-
ной раз себе их привести на память. 
Потому что очень не хотелось бы, 
чтобы Господь застал посреди того, 
посреди чего застал этих людей 
— слушающими песню «Поцелуй 
сатаны», и вот он, поцелуй этот ог-
ненный, прямо в сердце входит в 
виде пули. Нет. Лучше, чтоб Господь 
застал нас в молитве, в добром хри-
стианском делании, в хранении 
своей совести.

Игумен Нектарий (Морозов) 
Подготовила Инна Стромилова

eparhia-saratov.ru
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В борьбе с ИГИЛ* не хватает 
правильных слов. Я не про креп-
кие словца говорю, хотя и они 
здесь были бы уместны. Не хва-
тает правильных слов, которые 
могли бы точно описать явление. 
А если вы не знаете правильных 
слов, говаривал Конфуций, как вы 
совершите правильные действия?

Путин в соболезновании Ол-
ланду сказал все верно, но я бы все 
же его поправил. Во-первых, это 
никакое не варварство. Напомню, 
что бомбу в лондонское метро, на-
чиненную иголками (чтобы боль-
нее было), бросил не дикарь с гор, 
никакой не необразованный варвар 
из афганского кишлака, а молодой 
нейрохирург, доктор, так сказать. 
Так и представляю этого изыскан-
ного образованного мальчика с тон-
кими хирургическими пальчиками. 
Во-вторых, вызов брошен не чело-
веческой цивилизации, а человечно-
сти. Это важные слова, выводящие 
проблему в религиозную сферу. 
Цивилизационными, политически-
ми инструментами эту проблему не 
решишь. От террористов также не-
возможно откупиться. Им хоть весь 
«Ашан» подари, высоси из немцев и 
англичан всю социалку на их родню, 
где каждая семья больше норманд-
ской деревни — они не поперхнутся 
и не поблагодарят. Вызов брошен че-
ловечности. Поэтому речь будет идти 
о человеке и Боге, как его Творце. А 
далеко не все, что принято сейчас в 
мире называть гуманизмом, имеет 
отношение к человечности. Скорее 
наоборот. Человек — существо пад-
шее и ему свойственно извращать 
даже, казалось бы, очевидные вещи. 
Апостол Павел предупреждал: «К 
свободе призваны вы, братия, только 
бы свобода ваша не была поводом к 
угождению плоти». Ныне свобода, 
дарованная всем нам Христом, из-
вращена полностью, стала свободой 

Жажда правильных слов
потакания самым низким плотским 
похотям и извращениям. Парадок-
сально и оскорбительно, что недо-
учившиеся моджахеды называют 
«крестоносцами» именно тех, кто 
не только не живет по-христиански, 
а сознательно, на уровне мировой 
политики попирает Законы Божии. 
Слово «Свобода!», начертанное на 
западных знаменах, ныне является 
знаменем бесчеловечности и рас-
человечения человека. Эта новая 
«свобода» затыкает рот свободно-
му слову «политкорректностью», а 
чувство правды и зла «толерантно-
стью». Личные свободы испаряются 
на наших глазах. Это новое рабство, 
которое обанкротившийся капита-
лизм готовит человечеству. Но и 
исламизм со своими головорезами 
и бандами самоубийц хорош! Если 
вы — мусульмане, вам что, не те 
же Заповеди даны? Вы что, Аллаха 
Всемилостивым и Милосердным 
ради красного словца называете? 
«Всемилостивый, Милосердный, 
Милостивый ко всем Своим созда-
ниям Воздающий вечными благами 
тем, кто с добром использует даро-
ванные Им мирские блага. Повелев-
ший благо, милость и благочестие 
всем сотворенным Им. Дарующий 
бесчисленные милости и блага всем 
людям, не различая среди них воз-
любленных Его Милости и недо-
стойных ее». Под каждым словом 
любой христианин подпишется.

Это что? Не для вас сказано? Так 
будьте достойны Его!

Сейчас нарождено новое племя 
политтехнологов и аналитиков. Аме-
риканцы с европейцами, и мы вслед 
за ними вырастили армии идиотов, 
офисного планктона умеющего ри-
совать красивые графики и произ-
носить красивые доклады с умными 
словами. И лидеры, принимающие 
решения, вынуждены с ними счи-
таться. Придумали убедительней-
шие схемы как друг другу навредить, 
как хитро использовать террористов 
друг против друга. Не получится!

Террористы любого извода — 
русские народовольцы — мальчики 
с горящими глазами, завораживав-
шие петербургских дам; рахметовы, 
спавшие на гвоздях ради светлых 
снов Веры Павловны; красные бри-
гады или исламисты — все это дети 

дьявола, а его перехитрить невоз-
можно. Террористы недоговоро-
способны. Их не переубедишь, не 
перевоспитаешь и не интегрируешь. 
Сейчас с ними борьба одна — сто-
лыпинские галстуки или стереть с 
лица земли заподлицо, чтобы и духу 
не осталось.

Ничего нового в истории нет. 
Ровно тысячу лет тому назад на 
тех же землях Ближнего Востока 
гениальным злодеем — Старцем 
Горы — было создано изощренное 
исламистское террористическое го-
сударство, тиранившее весь тогдаш-
ний мир. Именно там впервые были 
изобретены смертники, там были 
внедрены технологии убийства, ко-
торым могут позавидовать ниндзя, 
а гнусные способы шантажа не ос-
меливался повторить никто в мире и 
тысячу лет спустя.

Почти 300 лет продолжалось это 
беззаконие. Но нашелся государь, 
который покончил с этим безобра-
зием. Внук Чингисхана, Хан Хулагу 
(светский, кстати, по нынешней мер-
кам государь), не только уничтожил 
всех их, вырезал всех, без разбору 
на умеренных и неумеренных, не 
только разрушил все их крепости, но 
срыл с лица земли даже горы, в ко-
торых скрывались ассасины. И мир 
на тысячу лет был избавлен от этой 
заразы. Найдется ли такой Государь 
сейчас?

Пока же миром правят растлите-
ли: Обамы, эмиры Катара, Меркели, 
Олланды и Саудитские короли. Каж-
дый на свой лад коверкают богосо-
зданного человека. Одни в борьбе 
«за права сексменьшинств», другие 
в борьбе с «неверными». Разные сто-
роны одной монеты.

Но так долго продолжаться не 
может. Потому что Бог поругаем не 
бывает. Этому придет конец и всем 
будет не сладко. Если только не об-
ратитесь к Нему и на Западе и на 
Востоке. Ну, а мы в России? А мы 
пока боремся с такой малостью, как 
Основы православной культуры. Не 
страшно?

*Деятельность организации за-
прещена в России решением Вер-
ховного суда РФ.

Евгений Никифоров
politconservatism.ru
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Сейчас околоцерковная обще-
ственность взбудоражена «явле-
нием» якобы образа Богородицы 
на оконном стекле в поселке на 
Львовщине.

На самом деле ничего нового в 
таком событии нет. Стремление 
видеть чудо в самых, казалось 
бы, неподходящих местах время 
от времени проявляется у нашего 
народа. Подобное нашествие «не-
рукотворных» образов уже имело 
место. Потому не лишним, думаю, 
будет обновить в памяти читате-
лей мой давешний материал по 
этому поводу.

Нашествие 
«нерукотворных 
образов»

Кажется, что нездоровая тяга к 
чудесам в последние годы перехо-
дит все мыслимые и немыслимые 
рамки. Очередным искушением для 
верующих стало обилие «нерукот-
ворных образов».

Примеров довольно много, тем 
более что не только желтая пресса 
любит всяческие аномальные явле-
ния, но и более серьезные издания 
не гнушаются писать о подобного 
рода «чудесах».

В свое время, например, был из-
вестен случай, произошедший в 
Полтавской области. Речь о так на-
зываемом «явлении» образа Бого-
родицы на срезе груши. Несколько 
лет назад некто Руслан Литовченко 
решил срезать ветку груши во дворе 
собственного дома, которая разрос-
лась в сторону соседей. После того, 
как ветка была срезана, на срезе 
проявилось (как считает г-н Литов-
ченко) «изображение Богородицы».

С первого же дня к «чудотвор-
ной» груше стали стягиваться по-
сетители и паломники. Потом 
паломники стали нести пожертво-
вания, стоящий рядом колодец тоже 
стал «чудотворным».

И таких случаев масса. В  селе 
Журавки Львовской области Бого-
родица «явилась» на пне. Также 
на стволе дерева увидели Богоро-
дицу в селе Брынь Галицкого рай-
она Ивано-Франковской области. В 
Одесском же санатории смогли раз-

глядеть Христа на коре тополя.
Бывают ещё более курьёзные 

«явления». Образы Спасителя и 
Богородицы «проявляются» на 
штукатурке сельского клуба (село 
Шиловцы Хотинский район Черно-
вицкой области). Или на стене жи-
лого дома в виде уже осыпавшейся 
штукатурки (посёлок Винники под 
Львовом). Или на обшитой кровель-
ным железом стене одного из цехов 
предприятия, занимающегося пере-
работкой древесины (поселок Вели-
кий Березный, Закарпатье).

Перечислять примеры таких 
«явлений» можно бесконечно, по-
скольку в последние десятилетия 
подобный феномен с той или иной 
интенсивностью наблюдался почти 
во всех областях Украины. Можно 
даже сказать, что он порой приоб-
ретает массовость. И Украиной всё 
не ограничивается. Точно так же, 
например, Христа «видели» в Бела-
руси в листьях дерева. А в России 
Спас проявляется на камнях и даже 
на песке, на пляже…

Но у всех этих случаев есть неко-
торые общие черты, которые стоит 
отметить.

Во-первых, все эти «святые изо-
бражения» очень расплывчаты. 
Чтобы разглядеть в них Христа или 
Богородицу, нужно отчаянно напря-
гать зрение и фантазию, хотя в этих 
пятнах можно увидеть на самом 
деле практически всё, что угодно.

Об этом говорят и сами верую-
щие в чудо: «Каждый наблюдает 
Марию по-разному [речь о Богоро-
дице на пне]. Например, отец Ярос-
лав из села Бережница разглядел за 
Богородицей еще и мужскую фигу-
ру в темной одежде, обнимающую 
Ее и маленького Иисуса у Нее на 
руках».

Если же скептик не может уви-
деть «чудо», ему говорят, что «это 
способен увидеть не каждый» или 
ещё проще: «увидеть может лишь 
человек с чистым сердцем» и т.д. 
На это возразить трудно.

Церкви, конечно, известны дей-
ствительно подлинные нерукот-
ворные образы. Но это довольно 
редкое явление, и всегда нерукот-
ворный образ проявлен довольно 
конкретно. Как тут не вспомнить 
отпечатавшийся на стекле образ 

Богородицы в киевском Свято-Вве-
денском монастыре (икона Божией 
Матери «Призри на смирение»). 
Там, в отличие от упомянутых нами 
случаев, отпечаток не оставляет ни 
малейшего сомнения, что это имен-
но Богородица.

Во-вторых, «явления» в боль-
шинстве случаев появляются в 
сельской местности, где, к сожале-
нию, традиционная религиозность 
плотно переплетается с народными 
верованиями, уходящими корнями 
в древнее язычество.

В-третьих, можно отметить, 
что часто в оценке происходящего 
чётко просматриваются оккультные 
корни. Часто можно услышать, что, 
«как правило, чудеса происходят в 
местах необычных, в местах, что 
имеют сильную энергетику».

Реакция же духовенства на по-
добные «чудеса» увы, тоже бывает 
далекой от трезвомыслия.  «Чудеса» 
порой признаются сразу, без какого-
либо рассмотрения. Нередко, ещё 
до выводов официальной Богослов-
ско-канонической комиссии (если 
она вообще проводится) сразу же на 
месте явления служится молебен, а 
чуть позже появляется некий пункт 
для сбора пожертвований.

Конечно, нельзя все свести к 
банальной наживе, часто сами свя-
щенники искренне верят в «чудо». 
И в этой ситуации трудно понять, 
что хуже.

Православная традиция всегда 
учит осторожно относиться к ви-
зионерству и всяким необычным 
явлениям. Даже если есть действи-
тельное несомненное нерукотвор-
ное изображение, это ещё не факт, 
что оно от Бога. Ладно бы речь шла 
о некоем явлении конкретного об-
раза, но здесь мы говорим просто о 
сомнительном наборе пятен, кото-
рые можно трактовать как угодно, 
в зависимости от буйства вооб-
ражения. Потому не удивительно, 
что подобные явления чаще всего 
имеют место в униатской среде, да-
лекой о святоотеческого трезвения.

 (Обновленный материал, перво-
начально опубликованный на пор-
тале «Православие в Украине»).

Дмитрий Марченко
pravlife.org

Искушение «нерукотворными» образами
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О Боге, маленькой 
девочке и воздушных 
шарах

«Что может быть радостнее 
Господу, как когда Он видит, что 
мы лишаем себя в чем-нибудь, 
чтобы отдать то ближнему, что 
мы стесняем себя в чем-нибудь, 
чтобы дать покой ближнему; что 
мы сдерживаемся и стараемся 
направить душу свою, характер 
свой так, чтобы ближнему было 
бы легко с нами жить». Св. прав. 
Алексий Мечев 

История эта произошла на самом 
деле и, возможно, будет интересна и 
детям и взрослым. Много лет назад 
в одном городе был большой дом. И, 
как раньше часто бывало, жильцы 
были знакомы друг с другом, мно-
гие дружили семьями. Взрослые и 
дети, встречаясь, радушно делились 
своими новостями с соседями. Так 
шло время. Люди привыкли друг 
к другу и стали похожи на членов 
одной большой семьи. Где все раз-
ные – и по возрасту, и по характеру, 
но всё же очень близкие и родные. 

Детки в этом доме подрастали, 
видя доброту и сердечность стар-
ших, и тоже хотели стать добрыми 
и отзывчивыми людьми. Особенно 
одна маленькая девочка всё думала, 
как бы ей порадовать кого-нибудь. 
Она была действительно очень до-
брая, и эта доброта постоянно иска-
ла себе выхода.

Как и многие девочки, она лю-
била подарки. И вот однажды в 
детском саду, в который она ходи-
ла, был праздник, и детям раздали 
подарки. На этот раз подарки были 
необыкновенно, необычайно кра-
сивые – такие удивительные раз-
ноцветные воздушные шарики. Это 
сейчас можно купить шарики почти 
в каждом детском магазине, а в то 
время, про которое я рассказываю, 
шарики были редкостью. А эти, 
которые подарили нашей девочке, 

были и вовсе какой-то удивитель-
ной, чудесной красоты. Она была 
так рада, так рада, что думала: она 
не расстанется с этими шариками 
всю жизнь. Веселая и счастливая, 
она шла после праздника домой, не 
сводя глаз с шаров. Но послушайте, 
что было дальше. 

В этом же доме жил мальчик. В 
раннем детстве это тоже был радост-
ный, добрый, здоровый малыш. Но 
потом он неожиданно заболел. И всё 
больше и больше слабел. Его терза-
ли боли, жизнь постепенно стала 
угасать в нем. Многие люди люби-
ли его, глубоко сострадали и жела-
ли ему полного выздоровления. Но, 
к сожалению, ему становилось всё 
хуже и хуже, и вот стало настоль-
ко плохо, что он потерял сознание 
и не приходил в себя много дней. 
Соседи, узнав об этом, боялись са-
мого страшного: как бы мальчик 
не умер. Как раз в то время, когда 
наша маленькая добрая девочка 
возвращалась домой с шарами, она 
и услышала эту страшную новость. 
И ее сердце не могло согласиться с 
этим. Как?! Она такая счастливая 
сейчас, а мальчик, милый мальчик 
так страдает, что даже не приходит 
в сознание и может умереть. 

А надо сказать, что наша ма-
лышка не просто была доброй. Она 
верила в Господа и получила этот 
дар доброты от Него. И вот насту-
пило время испытания ее доброты 
и любви. Всем сердцем она стала 
молиться о мальчике. Она знала, что 
и другие люди молятся за него. Но 
почему же он не выздоравливает? 
И тогда она подумала, что Госпо-
ду надо обязательно сделать пода-
рок. Она подарит Ему шары, а Он 
мальчика вылечит. И она сказала: 
«Господи, прошу Тебя очень-очень, 
пожалуйста! Ты такой добрый, за-
бери мои шары в подарок, но, по-
жалуйста, не забирай мальчика к 
Себе, пусть он живет и будет совсем 
здоров», – и она разжала ладошку. 
Тут внезапный ветерок, как верный 
друг, подхватил шары и стал подни-
мать их всё выше и выше в голубое 
чистое небо. А сердце девочки чув-
ствовало уже не ту радость, когда 
она получила шары в подарок, а 
какое-то неземное счастье, ликова-
ние и такую необыкновенную лю-
бовь ко всем, что ей уже казалось, 
будто и она летит с этими шарами 
далеко-далеко в небо, к Самому 
Богу. 

А в это время в больнице мальчик 
открыл глаза, и, когда удивленные 
врачи ему опять сделали анализы, 
оказалось, что страшная болезнь 
ушла и не осталось от нее ничего. 
Потому что Господь слышит чистую 
горячую молитву любящего и мило-
стивого человека, готового пожерт-
вовать своей радостью, лишь бы 
другому было хорошо. Но особенно 
когда человек приносит Господу в 
дар всё свое сердце, наполненное 
любовью к Богу и ближнему и чи-
стую молитву. Тогда Господь посы-
лает нам чудеса. 

Тамара Манелашвили
pravoslavie.ru

«За все надо 
благодарить Бога! 
Бог все видит! Бог 
не оставит!»

Один человек жил в дикой бедно-
те, в одиночестве, в холоде и голоде. 
И каждое утро он с воодушевлени-
ем произносил молитву, в которой 
усердно благодарил Бога.

Кто-то из его соседей пришел к 
нему и сказал:

- Слушай, как ты можешь быть 
таким лживым? Ведь ты ни себя, ни 
нас, ни Бога не обманешь: мы все 
знаем, что Бог тебя обездолил до 
конца, и ты это знаешь; чего же ты 
Его благодаришь, за что?

И тот ответил:
- Ты не понимаешь сути дела! Бог 

на меня посмотрел и подумал: что 
ему нужно, чтобы он вырос в пол-
ную свою меру? Ему нужен голод, 
холод, одиночество... И этим Он 
меня одарил так обильно, что я Его 
день за днем благодарю.

«Берегись осуждать 
кого-либо прежде, 
нежели Бог осудит его»

Авва Исаак Фивейский пришел в 
монастырь, увидел брата, падшего 
в грех, и осудил его. Когда возвра-
тился он в пустыню, пришел Ангел 
Господень, стал пред дверьми его, и 
сказал: «Не пущу тебя». Авва умо-
лял его сказать, какая этому причи-
на.

Ангел ответил: «Бог послал 
меня к тебе, спросить, куда ты ве-
лишь Ему бросить падшего брата?» 
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Авва Исаак тотчас повергся на 
землю, говоря: «Согрешил пред 
Тобою, прости мне!» Ангел сказал 
ему: «Встань, Бог простил тебя; 
но впредь берегись осуждать кого- 
либо прежде, нежели Бог осудит 
его».

Бес
Сидел бес в образе человека и 

болтал ногами. Видевший это ду-
ховными очами спросил его: «Что 
же ты ничего не делаешь?» Бес от-
вечал: «Да мне ничего не остается 
делать, как только ногами болтать, 
люди все делают лучше меня». 

Прп. Амвросий Оптинский

Признаться себе
Однажды к старцу пришел его 

послушник и спросил:
- Отче, объясни мне, почему я, 

имея такие же глаза как и у тебя, 
часто не замечаю того, что замеча-
ешь ты.

Старец вышел из комнаты и 
через какое-то время вернулся, 

держа в руках дневную рукопись на 
незнакомом для послушника языке. 
Развернув его, он сказал:

- Что ты видишь?
Послушник, не желая выдавать 

свое незнание, ответил:
- Я вижу многовековую мудрость 

в этой рукописи. Тогда старец ска-
зал:

- На самом деле перед тобой за-
писка греческого купца, а знаю и 
вижу это потому, что однажды, не 
побоявшись признаться себе в том, 
что я толком ничего не знаю, вы-
учил этот язык.

Пути, которыми 
ходят люди

Некий монах усердно молился, 
говоря:

- Господи, ты милостив и терпе-
лив, так почему же спасти душу так 
тяжело и почему ад полон грешни-
ками?

Он долго молился, задавая Богу 
этот вопрос. И вот, наконец, являет-
ся к нему Ангел Божий и говорит:

- Пойдем, я покажу тебе пути, ко-
торыми ходят люди.

Они вышли из кельи, и Ангел 
повел старца в лес.

- Видишь того дровосека, кото-
рый несет на себе тяжкую вязанку 
дров и не хочет сбросить хоть не-
много для облегчения? - спросил 
Херувим. - Точно так же некие люди 
несут на себе свои грехи и не хотят 
каяться.

После Ангел показывает старцу 
колодец с водой и говорит:

- Видишь безумца, который чер-
пает из колодца воду решетом? Так 
и люди каются. Черпают благодать 
прощения, а затем снова грешат, и 
благодать утекает, как вода сквозь 
решето.

Снова показывает Ангел монаху 
человека и молвит:

- Видишь ли того, который поло-
жил поперек лошади бревно и си-
лится верхом въехать в храм Божий, 
а бревно в дверях застревает? Так 
люди свои добрые дела творят: без 
смирения и в гордыне, не зная им 
цену. А теперь, сам, старче, посуди, 
легко ли Богу спасать таких людей, 
сообразуя милость с правосудием 
Своим?

Источник: elitsy.ru
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Построим храм всем миром!

Храм в честь иконы Божьей Ма-
тери «Владимирская» расположен 
на возвышенном месте в центре 
села Лыловщина Иркутского района 
Иркутской области. В 1686 г. казак 
Матвей Лылов с братьями, основал 
поселение и построил часовню. В 
1819 г. появился каменный храм. В 
известные времена храм был закрыт 
и заброшен. Храм находится в полу-
разрушенном состоянии и требует 

значительных материальных затрат 
и больших физических усилий. Это 
единственный не восстановленный 
каменный храм в Иркутском районе! 

Реставрация храма и возобнов-
ление богослужений, это важное и 
благое дело, которое может быть 
решено только совместными уси-
лиями! Просим вас оказать милость 
и принять участие в этом Богоугод-
ном деле!

Контактные данные и реквизи-
ты для пожертвований:

Местная религиозная организация — 
православный приход храма в честь 
иконы Божьей Матери, именуемой 
Владимирская, д. Лыловщина Иркут-
ского района Иркутской области Иркут-
ской Епархии Русской Православной 
Церкви (Московский Патриархат).
Адрес: 664000, Иркутская область, 
деревня Лыловщина, улица Централь-
ная, дом 59 «А»
ИНН: 3827038817
КПП: 382701001
Банк: ФИЛИАЛ ПАО «БИНБАНК» В НО-
ВОСИБИРСКЕ, г. НОВОСИБИРСК 
БИК: 045004842
Корр. счет: 30101810550040000842
Расч. счет: 40703810320190000015
Назначение платежа: Благотвори-
тельное пожертвование, без НДС
Телефон настоятеля: 8-914-876-39-40, 
электронная почта: vladimiskay@mail.ru
Сайт: http://vladimirskay.cerkov.ru/






